
И проиграв Бельгии, 
наша команда сохраняет 
шансы на выход 
из группы

ТОЛЬКО В «РГ» Алексей Оверчук: Приложение «Путешествую 
без COVID-19» может стать обязательным 1 июля для стран ЕАЭС

Дама сдавала тест 
и багаж

Наталья Козлова

О
чень важное и полезное 
разъяснение в преддве-
рии массовых отпусков 

сделал Верховный суд РФ. Он 
разъяснил, как правильно дей-
ствовать, если от прежних лет 
остались «хвосты» неотгулян-
ных отпусков. Подобное толко-
вание суд сделал после того, как 
изучил спор сотрудницы  госу-
дарственного ведомства, у кото-
рой скопилось немало неи-
спользованных за прошлые 
годы отпускных дней.

Наша героиня много лет 
трудилась в региональном по-
дразделении Федеральной 
службы исполнения наказа-
ний. А когда решила выйти на 
заслуженный отдых, попроси-
ла у руководства почти 600 000 
рублей компенсации за неотгу-
лянные отпуска, которые у нее 

скопились  за последние девять 
лет работы.  Сумму, которую 
сотрудница попросила, ей вы-
платить отказались и граждан-
ка отправилась в местные суды. 

Но там не смогли прийти к 
единому мнению — был исполь-
зован отпуск или нет. Точку пос-
тавила Судебная коллегия по 
гражданским делам Верховного 
суда, объяснив, на что надо в пер-
вую очередь обращать внимание 
в аналогичных ситуациях.

А теперь детали этого дела. 
Наша героиня 14 лет прорабо-
тала в УФСИН Адыгеи главным 
бухгалтером. Собралась на 
пенсию по выслуге лет. При 
увольнении она получила ком-
пенсацию за 24 дня отпуска 
прошедшего года. Но оказа-
лось, что у бухгалтера еще 
остались  неотгулянные дни аж 
за девять лет работы. Поэтому 
она решила получить деньги. 
Сначала в УФСИН решили вы-

платить компенсацию за по-
следние шесть лет, но после 
служебной проверки такое ре-
шение отменили. Проверяю-
щие пришли к выводу, что бух-
галтер ходила в отпуска  «по 
косвенным свидетельствам». 
Например, за санаторно-ку-
рортное лечение ей заплатили 
компенсацию, которую дают 
сотрудникам правоохрани-
тельных органов только на ос-
новании отпускного удостове-
рения. В самом же тюремном 
ведомстве подтверждающих 
документов уже не было —  сро-
ки их хранения за прежние 
годы истекли.

Бухгалтер пошла в суд и про-
сила взыскать с работодателя 
компенсацию в 587 808 рублей. 
В первой инстанции в иске отка-
зали и сослались на ре-
зультаты служебной 
проверки. 
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ФУТБОЛЬНОЕ ОБОЗРЕНИЕ

А К Ц Е Н Т

У увольнявшейся остались  
неотгулянные дни отпусков 
за девять лет работы.  Она решила 
получить за них  деньги

Австралийский доллар 55,6234
Азербайджанский манат 42,1893
Армянский драм** 13,8037
Белорусский рубль 28,8949
Болгарский лев 44,6019
Бразильский реал 14,1777

Венгерский форинт** 25,2260
Вон Республики Корея*** 64,4396
Гонконгский доллар* 92,3803
Датская крона 11,7315
Доллар США 71,6797
Евро 87,3274

Индийская рупия** 98,0852
Казахстанский тенге** 16,7784
Канадский доллар 59,2590
Киргизский сом** 84,8280
Китайский юань 11,2159
Молдавский лей* 40,4057

Новый туркменский манат 20,5092
Норвежская крона* 86,5007
Польский злотый 19,4978
Румынский лей 17,7280
СДР  103,3786
Сингапурский доллар 54,1961

Таджикский сомони* 62,8494
Турецкая лира* 86,0211
Узбекский сум**** 67,6989
Украинская гривна* 26,5218
Фунт стерлингов 101,4554
Чешская крона* 34,4879

Шведская крона* 86,8182
Швейцарский франк 80,0265
Южноафриканский рэнд* 52,8276
Японская иена** 65,4221

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000
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ИНИЦИАТИВА   Жильцов 
обяжут предупреждать 
соседей о начале 
ремонта в квартире 
или предстоящих шумных 
вечеринках

Стук 
по объявлению

Владислав Куликов

Правительство России поддержало законопроект, уси-
ливающий соседские права. По сути, вводится повы-
шенная ответственность для хозяев квартир за все, что 
происходит в их стенах и досаждает соседям. Будь то 
потоп или пьяный шум. Если же гражданин решит про-
вести громкий ремонт, то будет обязан заранее опове-
стить об этом соседей. А повышенная ответственность 
заключается в том, что, кто бы ни шумел — арендаторы 
или гости — отвечать придется хозяину. 

Сейчас Госдума готовит ко второму чтению проект 
соответствующих поправок в Жилищный кодекс. За-
кон предлагается дополнить новой статьей. Всего од-
ной, зато какой! Само название ласкает слух: «Обяза-
тельства по соблюдению прав соседей в многоквар-
тирных домах». Любой, кто долгими мучительными 
месяцами страдал от грохота перфоратора за 
стеной, согласится, что данной статьи нам 
очень не хватало.

ОБРАЗОВАНИЕ 70 процентов 
бюджетных мест 
в медвузах отдадут 
целевикам

Доктор, 
на вызов! 

Мария Агранович, Светлана Цыганкова, 
«Российская газета», Вологда

В этом году бюджетные места в медицинских вузах бу-
дут отданы преимущественно целевикам. Так, по спе-
циальности «Лечебное дело» их доля составит 70 про-
центов, по «Педиатрии» — 75 процентов, а по наиболее 
дефицитным направлениям ординатуры — и вовсе 100 
процентов. Это «Анестезиология», «Рентгенология», 
«Кардиология», «Пульмонология», «Неврология», 
«Оториноларингология», «Офтальмология», «Бакте-
риология», «Инфекционные болезни».

— В этом году по целевой квоте у нас будет набрано 
559 человек, — рассказывает ответственный секретарь 
приемной комиссии, декан международного факульте-
та РНИМУ им. Н.И. Пирогова Надежда Былова. — Боль-
ше всего мест — по специальности «Педиатрия» — возь-
мем 380 человек. Дальше с большим отрывом «Стома-
тология» — 13 мест, «Клиническая психология» — 9 це-
левиков и т.д. 

На сайте вуза в разделе «Абитуриентам» можно по-
смотреть, как разбиты эти места по заказчикам 
целевого приема. Важно: теперь вуз не обязан 
предоставлять общежития студенту-целевику.

ФИНАНСЫ Банк России 
повысил ключевую ставку 
и пообещал продолжить

Цены 
начали давить

Роман Маркелов

Инфляция продолжает заметно расти, а в плюс к этому 
она стала и более устойчивой, констатировала глава 
Банка России Эльвира Набиуллина. Из-за увеличенно-
го инфляционного давления на экономику и кошельки 
граждан и бизнеса Банк России активно повышает 
ключевую ставку — теперь она составляет 5,5% годо-
вых, а новое ее повышение может состояться уже в 
июле. Политика ЦБ должна привести к росту ставок по 
банковским вкладам, которые еще не до конца отреа-
гировали на предыдущие повышения ключевой став-
ки, и по краткосрочным кредитам.

«Инфляционное давление заметно усилилось. Это 
требует от нас продолжения активных действий для 
обеспечения ценовой стабильности», — подчеркнула 
Набиуллина, комментируя решение ЦБ повысить клю-
чевую ставку с 5% до 5,5%. Так, в мае годовая инфля-
ция (к маю 2020 года) поднялась до 6% с апрельских 
5,5%, а после первой недели июня добралась до 6,15%. 
Таким образом, фактический средний рост потреби-
тельских цен заметно рассинхронизировался с целью 
Банка России по инфляции в 4%. 

При этом списывать повышенный рост цен только 
на временные факторы или на динамику ми-
ровых цен на то же продовольствие было бы 
неверно, следует из слов Набиуллиной.
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Елена Березина

П
риложение «Путе-
ш е с т в у ю  б е з 
COVID-19» может 
стать обязательным 
у ж е  1  и юл я  д л я 
стран ЕАЭС, тогда 
же заработает еди-
ная база вакансий 
«Работа без гра-

ниц». Об этом, а также о восста-
новлении транспортного сооб-
щения в Закавказье в интервью 
«Российской газете» рассказал 
заместитель председателя пра-
вительства РФ Алексей Оверчук.

Алексей Логвинович, когда ис-
пользование мобильного при-
ложения «Путешествую без 
COVID-19» при въезде в ЕАЭС и 
при пересечении границ госу-
дарства внутри Союза ста-
нет обязательным?

АЛЕКСЕЙ ОВЕРЧУК: Оперштаб поддер-
жал предложение о том, чтобы 
переходить на обязательность 
использования приложения при 
въезде в Россию. Планируем, что 
страны Евразийского экономи-
ческого союза перейдут на этот 
формат с 1 июля, государства — 
члены СНГ — примерно с 1 сентя-
бря. Своих коллег в ЕАЭС мы на-
чали информировать об этом еще 
в апреле, и они также готовились. 
Благодаря мобильному приложе-
нию для граждан всех государств 
— членов Союза вернулась воз-
можность въезда в Россию, а обя-
зательность его использования 
позволит охватить основные по-
токи въезжающих и тем самым 
снизить риск проникновения ви-
руса на нашу территорию.

Со странами, не входящими в 
ЕАЭС и СНГ, также ведется рабо-
та. МИД России вместе с Роспо-
требнадзором и Евразийским 
банком развития проводили 
брифинг для иностранных по-
слов, где знакомили их с этим 
приложением. Предлагали дру-
гим странам присоединиться, 
интерес с их стороны есть.

Буквально на днях к прило-
жению подключился Таджикис-
тан, не входящий в ЕАЭС. Так что 
к системе сегодня уже подклю-
чены шесть стран. Будет хорошо, 
если к этой цифровой платфор-
ме будут присоединяться другие 
страны мира, не только из наше-
го региона.

Как возникла идея приложе-
ния?

АЛЕКСЕЙ ОВЕРЧУК: Пандемия выну-
дила правительства многих 
стран ограничить перемещение 
людей через границы. В марте 
2020 года принимались реше-
ния, которые были нацелены 
прежде всего на защиту здоро-
вья граждан. Введение ограни-
чений почти полностью прекра-
тило движение людей между 
странами ЕАЭС, а также в пре-
делах Союзного государства 
России и Беларуси. Миллионы 
людей потеряли возможность 

ездить на отдых или в целях ле-
чения, навещать своих близких 
и родственников, учиться и ра-
ботать.  Для таких близких 
стран, как наши, это было осо-
бенно болезненно.

Требовалось решение, кото-
рое бы позволило вернуть про-
зрачность границ для граждан 
государств — членов ЕАЭС, но 
при этом снизить риск проник-
новения вируса на нашу терри-
торию. Им стала цифровая плат-
форма с мобильным приложе-

н и е м  « П у т е ш е с т в у ю  б е з 
COVID-19», разработанная Фон-
дом цифровых инициатив Евра-
зийского банка развития.

Приложение работает в при-
вычной всем среде. Загружаете 
его на мобильник, смотрите, из 
какой в какую страну хотите по-
ехать. В приложении на карте 
видны присоединившиеся к 
цифровой платформе лаборато-
рии, где можно сдать ПЦР-тест. 
Можете выбрать удобную для 
себя, прийти и сдать тест. Лабо-
ратория через платформу от-
правляет — если вы не носитель 
вируса — в ваш мобильник зеле-
ный QR-код. При въезде в Рос-
сию он признается нашими ком-
петентными органами.

Если лаборатория в системе, 
то проверяющие органы пони-
мают, что она отвечает требова-
ниям соответствующих органов 
других стран. «Путешествую без 
COVID-19» — доверенная среда, 

которая дает лучшие гарантии 
того, что человек действительно 
сделал ПЦР-тест по всем прави-
лам. Сама цифровая платформа 
является гарантией того, что 
цифровой сертификат — это не 
пустая бумажка, с которой се-
годня многие ездят. Бумажные 
справки можно где угодно напе-
чатать и как угодно, и никто ни-
когда не проверит, что это такое 
и правда ли это. Разработанная и 
внедренная система позволяет 
эти риски снизить.

Чувствительный вопрос для 
всех стран — пересекают ли 
границу персональные данные?

АЛЕКСЕЙ ОВЕРЧУК: Уникальность раз-
работанной технологии в том, 
что персональные дан-
ные границы не пере-
секают. 

Алексей Оверчук: Возможно, в при-
ложении будут и сведения о вакци-
нации, это сейчас обсуждается.

А К Ц Е Н Т

Цифровой сертификат — это не пустая 
бумажка, с которой сегодня многие 
ездят и которую можно где угодно напе-
чатать
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ПРАВО Новые нормы 
позволят сократить число 
споров из-за наследства

Завещанию 
верить

Владислав Куликов

Председатель комитета Госдумы по  государственному 
строительству и законодательству Павел Крашенин-
ников рекомендовал гражданам обращаться к нотари-
усу для оформления завещания. Это позволит изба-
вить наследников от долгих и утомительных споров.

Заявление прозвучало в ходе специальной пресс-
конференции, посвященной завершающейся реформе 
наследственного права. Собственно, она практически 
закончена, осталось внести последний штрих: принять  
закон о личных фондах, который позволит состоятель-
ным гражданам еще при жизни отладить работу бизне-
са так, как он будет работать и после их смерти.

У простых же граждан уже сегодня масса возможно-
стей сделать последние распоряжения. Можно офор-
мить завещание или составить наследственный дого-
вор. Как пояснил Павел Крашенинников, в наследст-
венном договоре можно указать условия получения 
наследниками имущества. Например, содержать род-
ственника или финансировать какой-то проект. При 
этом человек до конца дней остается собственником и 
может распоря-
жаться своим иму-
ществом.

Можно никуда 
не ходить и ничего 
не писать, это тоже 
выбор. Тогда иму-
щество будет рас-
пределено между 
наследниками по 
правилам, установ-
ленным законом. 
Еще вариант, о ко-
тором мало кто зна-
ет, это самому напи-
сать завещание и заклеить в конверте. Это так называ-
емое закрытое завещание. Но оно не дает никаких га-
рантий. Недовольные наследники либо оспорят его, 
либо выбросят в корзину при удобном случае.

Надежнее всего — обратиться к нотариусу. Нотари-
альный акт обладает повышенной доказательной си-
лой. Что написано и припечатано, просто так уже не от-
менить. При этом Павел Крашенинников рекомендо-
вал гражданам при составлении завещания не отказы-
ваться от видеофиксации. Раньше бичом судебной пра-
ктики была так называемая посмертная экспертиза: 
психиатры по просьбам недовольных наследников 
признавали уже умерших людей недееспособными, 
мол, перед смертью, как раз в момент написания заве-
щания, человек сошел с ума. Видимо, психиатров в ву-
зах обучают каким-то азам ясновидения. Сложно пове-
рить, что можно задним числом по рассказам свидете-
лей ( к тому же — заинтересованных выставить покой-
ника сумасшедшим) поставить объективный диагноз. 
Тем не менее суды принимали такие заключения.

С недавних пор при составлении завещаний стала 
применяться видеофиксация. Как рассказывают эк-
сперты, на практике это привело к тому, что многие на-
следники отказываются от исков. Нелегко доказать, 
что ваш отец выжил из ума и был марионеткой в руках, 
скажем, алчной племянницы, когда есть запись, где он 
твердым голосом диктует завещание. Как сообщил Па-
вел Крашенинников, сегодня уже 20 процентов на-
следств распределяются именно по завещанию.

К примеру, в совместном завещании супруги могут 
распорядиться как совместной собственностью, так и 
индивидуальной собственностью каждого из них. При 
наличии такого завещания не нужно сначала делить 
совместную собственность, а затем решать вопрос о 
наследстве и наследниках. В первую очередь совмест-
ное завещание защищает того того супруга, который 
переживет свою половинку. Ему не придется вести спо-
ры, плавно переходящие в судебные баталии, с други-
ми наследниками.  

ГЕОПОЛИТИКА Владимир Путин дал оценку российско-американским отношениям и рассказал о том, что ждет от встречи 
с Джо Байденом

Точка ответа
Айсель Герейханова

В
ладимир Путин в преддве-
рии встречи с президен-
том США дал интервью 

американскому телеканалу 
NBC, в котором российский ли-
дер оценил отношения между 
двумя странами и поделился 
своим мнением о Дональде 
Трампе и Джо Байдене, а также 
прокомментировал нападки в 
свой адрес. Прозвучали и темы, 
касающиеся ситуации в Сирии, 
конфликта на юго-востоке Ук-
раины и будущего России. Во-
просы американского журнали-
ста Кира Симмонса часто звуча-
ли тенденциозно, так, что в ходе 
интервью российскому прези-
денту даже пришлось его по-
правлять.

Отношения между Россией и 
США «деградировали до низ-
шей точки» в последние годы, 
заявил Владимир Путин. При 
этом президент ответил, что 
нет ничего удивительного в 
том,  что Байден запросил 
встречу, не выдвигая никаких 
предварительных условий. 
«Все-таки есть вопросы, кото-
рые требуют сверки часов, оп-
ределения каких-то позиций 
взаимных, для того, чтобы во-
просы, представляющие взаим-
ный интерес, решались эффек-
тивнее в интересах как Соеди-
ненных Штатов, так и Рос-
сии», — сказал он.

Говоря о вопросах, в кото-
рых возможно сотрудничество 
с США, Путин назвал космос, 
киберпространство и допустил 
возможность обмена политза-

ключенными между странами. 
Путин подчеркнул, что «еще 
лучше было бы» обсудить с Бай-
деном возможность заключе-
ния соглашения о выдаче лиц, 
которые находятся в местах ли-
шения свободы. В частности, 
российский лидер напомнил о 
ситуации с американцем Тре-
вором Ридом, который был при-
говорен к 9 годам колонии по ч. 
2 ст. 318 УК РФ (применение к 
представителю власти насилия, 
опасного для жизни или здоро-
вья. — Прим. «РГ»). «Ваш па-
рень, морпех, просто пьяница и 
хулиган. Он нажрался, как у нас 
говорят, напился водки и устро-
ил потасовку, в том числе уда-
рил полицейского. Ничего там 
особенного нет, бытовщина на 
самом деле», — сказал Путин и 
добавил, что, если бы он в США 
подрался бы с полицейскими, 
«его бы просто расстреляли на 
месте». Путин также напомнил 
о деле летчика Константина 
Ярошенко. «Там тоже вроде чи-
сто уголовные дела. Надо пого-
ворить. Но не разговариваем же 
на эту тему. Может, представит-
ся возможность», — сказал он.

Путин также заявил, что Рос-
сия не откажется от переговоров 
по контролю над вооружениями 

при наличии условий. «Мы слы-
шали сигналы, что американ-
ская сторона хотела бы возоб-
новления этих переговоров на 
профессиональном, экспертном 
уровне», — сказал он. При этом 
Путин отметил, что в последние 
годы в нашей стране не видели 
демонстрацию со стороны Ва-
шингтона предсказуемости и 
стабильности.

Говоря о нынешнем амери-
канском президенте, россий-
ский лидер особо отметил, что 
надеется на его профессиональ-
ный опыт, который позволит 
американской администрации 
избежать импульсивных шагов. 
«Президент Байден, конечно, 
кардинальным образом отлича-
ется от Трампа, потому что он 
профессионал. Он почти что всю 
жизнь свою сознательную в по-
литике. Он занимается этим 
многие-многие годы», — отметил 
Путин. Была дана характеристи-
ка и Дональду Трампу. «Даже 
сейчас я считаю, что бывший 
американский президент госпо-
дин Трамп — неординарная лич-
ность, талантливый человек, 
иначе он не стал бы президентом 
США», — сказал Путин.

Комментируя скандальные 
заявления Джо Байдена в свой 

адрес, Путин отметил, что «та-
ких обвинений слышал десят-
ки». «Я всегда действовал в инте-
ресах российского народа и Рос-
сийского государства. И различ-
ные ярлыки — это не то, о чем я 
переживаю хоть в малейшей сте-
пени», — подчеркнул он. Влади-
мир Путин заявил, что отноше-
ния политиков на международ-
ной арене строятся не так, как у 
«жениха и невесты». Они пар-
тнеры и соперники, поэтому он 
привык к выпадам в свой адрес. 
«Я привык за время своей рабо-
ты к атакам с разных сторон, по 
очень многим поводам и разного 
качества и остроты, меня это не 
удивляет. Мы с теми людьми, с 
которыми работаем, спорим на 
международной арене, мы не же-
них и невеста, не клянемся друг 
другу в вечной любви и дружбе, 
мы партнеры и в чем-то соперни-
чаем друг с другом», — сказал 
президент. Путин также отме-
тил, что жесткая риторика отно-
сится не столько к реальной по-
литике, сколько к общей амери-
канской культуре, где многое 
привыкли сводить к голливуд-
ским образам и сюжетам. «Кто 
кого как называет, российского 
президента не волнует», — еще 
раз подчеркнул Путин.

Он также прокомментировал 
вопрос корреспондента, в кото-
ром тот перечислил лиц, ответ-
ственность за гибель которых 
ряд западных СМИ пытается 
возложить на Российское госу-
дарство. «Я не хочу показаться 
грубым, но это напоминает ка-
кое-то несварение желудка, сло-
весное несварение. Вы упомяну-

ли людей, которые действитель-
но погибли в разное время и по 
разным причинам от рук разных 
лиц», — ответил российский ли-
дер. По словам Путина, несмо-
тря на то что использование по-
добных ярлыков стало нормаль-
ным в американской политиче-
ской культуре, вероятно, под 
влиянием Голливуда, в России 
это нормальным не выглядит.

Российский лидер назвал 
фарсом обвинения в адрес Рос-
сии или каких-то российских ха-
керов, что они стоят за кибе-
ратаками в США. «Нас обвиняли 
во многих вещах: вмешательст-
во в выборы, кибератаки и так 
далее и так далее. И ни разу, ни 
разу, ни разу они не потрудились 
предоставить какие-либо свиде-
тельства или доказательства. 
Просто необоснованные обви-
нения», — сказал он.

Вопросы американского жур-
налиста часто звучали предвзя-
то. Например, у Путина поинте-
ресовались, «почему его так пу-
гает российская оппозиция». 
«Кто вам сказал, что нас пугает 
оппозиция или меня пугает оп-
позиция? Кто вам это сказал? Вы 
знаете, это даже смешно», — от-
реагировал президент. Отвечая 
на вопрос, касающийся призна-
ния российским судом вне зако-
на некоторых организаций и 
включения их в статус иностран-
ных агентов, Путин напомнил, 
что закон об иностранных аген-
тах, который упомянул журна-
лист, это не российское изобре-
тение. «Это еще в 30-е годы за-
кон об иностранных агентах был 
принят в США, и он гораздо бо-

лее жесткий, чем у нас, направ-
лен в том числе на предотвраще-
ние вмешательства во внутрипо-
литическую жизнь Соединен-
ных Штатов, сказал он. Когда 
Симмонс попробовал перебить 
президента, Путин потребовал 
от журналиста NBC «не заты-
кать ему рот». «Вам не нравится 
мой ответ, вы не хотите, чтобы 
мой ответ слышали ваши зрите-
ли, вот в чем проблема. Вы заты-
каете мне рот. Разве это свобода 

выражения собственного мне-
ния? Или это свобода выраже-
ния собственного мнения по-
американски?» — поинтересо-
вался Путин.

Комментируя международ-
ную повестку, российский лидер 
отметил, что  США не должны 
вмешиваться во внутренние 
дела России и других государств. 
«Но мне кажется, что этот при-
зыв к американской админи-
страции, в том числе и сегодняш-
ней администрации, мало чего 
стоит. Потому что мне так пред-
ставляется, что правительство 
США все равно будет вмеши-
ваться во внутриполитические 
процессы в других странах, вряд 

ли этот процесс можно остано-
вить, уж очень он большой обо-
рот набрал», — считает он. Ком-
ментируя тему конфликта на 
юго-востоке Украины и отвечая 
на вопрос о перемещениях рос-
сийских ВС, глава государства 
напомнил, что, во-первых, «сама 
Украина постоянно подтаскива-
ла» и личный состав, и военную 
технику в район конфликта на 
юго-востоке Украины, к Донбас-
су. «Второе: мы проводили пла-

новые учения на своей террито-
рии и не только на юге Россий-
ской Федерации, а и на Дальнем 
Востоке, и на севере, в Арктике, 
проводили учения», — сказал Пу-
тин и добавил, что в это же время 
США проводили учения на Аляс-
ке. «Вы знаете об этом что-ни-
будь? Нет? Наверное, нет. А я вам 
скажу, я знаю. Это тоже в непо-
средственной близости от на-
ших границ, но это на вашей тер-
ритории. Мы даже на это внима-
ния не обратили», — сказал он.

В ходе интервью также был 
затронут вопрос о росте военной 
мощи Китая. «Вы жалуетесь о 
НАТО на Западе. Почему вы не 
жалуетесь о милитаризации Ки-

тая на Востоке?» — спросил рос-
сийского президента корреспон-
дент. «Мы не считаем, что Китай 
представляет для нас угрозу. Это 
дружественная страна. Она же 
не объявляет нас врагом, как это 
сделали в Соединенных Шта-
тах», — подчеркнул Путин.

Одна из последних тем ин-
тервью — тема преемничества. 
Владимир Путин заявил, что в 
России ничего не рухнет, когда 
сменится президент. Он напом-
нил, что в 2000 году Россия ба-
лансировала на грани сохране-
ния своего суверенитета и ко-
лоссальное количество граждан 
были за чертой бедности. «Сей-
час ситуация другая. Сейчас 
много проблем, но ситуация аб-
солютно другая. Придет когда-то 
обязательно на мое место другой 
человек. И почему все это долж-
но рухнуть, что ли?» — поинтере-
совался Путин. Российский ли-
дер подчеркнул, что он настоль-
ко связал всю свою судьбу с 
судьбой страны, что для него в 
жизни нет никакой другой, бо-
лее значимой задачи, чем укре-
пление России. Путин выразил 
готовность сделать все, чтобы 
поддержать преемника на своем 
посту, независимо от личных от-
ношений и расхождений во 
взглядах, при условии, что этот 
человек будет всецело предан 
стране. «Я уверен, что фунда-
ментальные основы российской 
государственности, российской 
экономики, политической си-
стемы будут такими, что она бу-
дет твердо стоять на ногах и уве-
ренно смотреть в будущее», — 
сказал президент РФ.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин вручил награды и заявил, что вакцинация 
должна вестись шире

Спутник достижений

Айсель Герейханова 

В
ладимир Путин в День 
России вручил Госпре-
мии и золотые медали 
«Герой Труда РФ». В 
этот день на одной 
сцене оказались раз-
работчики вакцины 
«Спутник V», оперная 
дива, тракторист и ка-

питан ледокола, машинистка за-
вода и священник — все они были 
награждены в Георгиевском 
зале Большого Кремлевского 
дворца, потому что стали луч-
шими в своей сфере.

Президент поздравил всех 
жителей страны с Днем России и 
отметил, что этот праздник зна-
менует не только современное 
развитие Отечества, «но и весь 
его многовековой, непрерыв-
ный путь, величие его истории, 
его свершений, побед и дости-
жений».

Вручая премии разработчи-
кам вакцины от коронавируса, 
Путин отметил, что российская 
наука ярко проявила свою мощь. 
«Наши исследователи добились 
успеха. Можно сказать, триум-
фа», — подчеркнул он и напом-
нил, что российские ученые в 
кратчайшие сроки создали без-
опасную, эффективную вакцину 
от коронавируса. Это позволило 

России не только обеспечить до-
ступность таких препаратов для 
своих граждан, но и оказать жиз-
ненно важную помощь другим 
государствам. «И это ответствен-
ность нашей страны как ведущей 
научной державы перед всем ми-
ром», — сказал он.

За разработку вакцин против 
лихорадки Эбола и коронавиру-
са Госпремии удостоились ди-
ректор Национального исследо-
вательского центра эпидемиоло-
гии и микробиологии имени Га-
малеи Александр Гинцбург, его 
заместитель Денис Логунов и ру-
ководитель научно-исследова-
тельского института миноборо-
ны Сергей Борисевич.

Выйдя на сцену, Гинцбург за-
явил, что Россия располагает са-
мой эффективной и хорошо под-
готовленной «армией охотни-
ков за микробами», поэтому вы-
зовы, которые бросают патоген-
ные микроорганизмы, удастся 
победить.

Уже после церемонии прези-
дент пообщался с лауреатами Го-
спремии. Вакцинация населения 
стала одной из главных тем раз-
говора. Так, Гинцбург заявил, что 
власти должны активнее подтал-
кивать россиян к вакцинации от 
коронавируса. По его словам, 
ежедневно в Москве вакциниру-
ются около 10 тысяч человек, од-

нако есть возможности приви-
вать в 7—8 раз больше людей. Уче-
ный также сообщил президенту, 
что вакцина от коронавируса для 
детей может быть зарегистриро-
вана в РФ 15—20 сентября.

В свою очередь Путин счита-
ет, что вакцинация от коронави-
руса в России должна идти шире. 
По его словам, сейчас в стране от 
ковида привито уже около 18 
млн человек, при этом не зафик-
сированы случаи серьезных 
осложнений.

Во время беседы Гинцбург 
также раскритиковал советы не-
которых врачей переболеть ко-
ронавирусом — они в корне не-
верны, люди после этого могут 
стать инвалидами, а перенесен-
ная инфекция — дать осложнения 
на мозг, печень, легкие или сосу-
ды. Его коллега Денис Логунов 
отметил, что важно мониторить 
новые штаммы коронавируса и 
работать на опережение, чтобы 
при необходимости создавать 

новые варианты вакцин. Он так-
же добавил, что в Москве могут 
быть свои, московские штаммы.

Среди лауреатов Госпремии 
больше всего представителей 
оказалось в категории «Наука и 
технологии». Кроме разработчи-
ков вакцины были награждены 
также физики и медики, разрабо-
тавшие новые методы спектро-
скопии и реабилитации онко-
больных. За высокоэффективное 
лечение и реабилитацию злока-
чественных новообразований 
головы, шеи и лица госпремии 
получили Евгений Чойнзонов, 
Игорь Решетов и Садулла Абака-
ров. Также за научные разработ-
ки в сфере медицины лауреата-
ми стали заведующий лаборато-
рией Физико-технического ин-
ститута имени Иоффе РАН Евге-
ний Александров и ведущий на-
учный сотрудник Исследова-
тельской лаборатории Оптики 
спины имени И.Н. Уральцева Ва-
лерий Запасский.

Обладателями Государст-
венных премий в области лите-
ратуры и искусства стали ми-
трополит Волоколамский, ви-
карий патриарха Московского 
и всея Руси Иларион, оперная 
певица Хибла Герзмава и скуль-
птор Александр Рукавишников. 
Получая награду, митрополит 
Иларион сказал, что благода-
рен властям России за «разру-
шение стены» между церковью 
и обществом.

За выдающиеся достижения 
в области правозащитной и 
благотворительной деятельнос-
ти премии удостоились дирек-
тор некоммерческой организа-
ции «Агентство социальной ин-
формации» Елена Тополева-
Солдунова и президент благот-
ворительного фонда «Линия 
жизни» Фаина Захарова. «Се-
годня в нашей стране благотво-
рительность, добровольчество 
стали нормой жизни», — отме-
тил Путин.

Звание Героя Труда получил 
капитан ледокола Геннадий Ан-
тохин. «За его плечами 30 лет 
риска и отваги, десятки слож-
нейших экспедиций и спаса-
тельных операций», — отметил 
президент. После церемонии во 
время общения с лауреатами 
Путин отметил, что Россия 
обладает самым мощным атом-

ным ледокольным флотом, и он 
будет развиваться.

Среди медалистов звания Ге-
рой Труда и донской тракторист 
Александр Бондаренко. По сло-
вам Путина, он «почти полвека 
посвятил своей профессии». По-
сле вручения премий президент 
поинтересовался, какая зарпла-
та у тракториста. «Двадцать че-
тыре тысячи в колхозе, средняя. 
Есть и больше», — ответил Бонда-
ренко. «Это маловато, честно го-
воря», — заметил Путин и доба-
вил, что руководители отрасли 
должны думать об этом.

Героя Труда Мурада Кажлае-
ва Путин назвал выдающимся 
дирижером и композитором. 
Президент отметил, что «он 
обогатил мировую культуру му-
зыкальными традициями род-
ного Дагестана, создал само-
бытные симфонии и балеты, 
джазовые композиции, музыку 
к спектаклям». В числе Героев 
Труда и инженер Виктор Поля-
ков — на ярославском заводе 
«ОДК-Сатурн» он прошел путь 
от слесаря-сборщика до управ-
ляющего директора. 

Россия смогла оказать жизненно 
важную помощь вакцинами другим 
странам, заметил Владимир Путин.

А К Ц Е Н Т

Сейчас в стране от ковида привито уже 
около 18 млн человек, при этом не зафик-
сированы случаи серьезных осложнений

А К Ц Е Н Т

Фундаментальные основы российской 
государственности будут такими, что она 
будет твердо стоять на ногах

— Верховный суд разъяснил, в каких случаях наследник 
может ничего не получить — узнайте на сайте
rg.ru/art/2109104

—Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/2112305
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По данным на март 
этого года 
в России граждане 
оформили 1865 
совместных заве-
щаний супругов

А К Ц Е Н Т

Россию обвиняли во многих вещах 
и ни разу не потрудились предоставить 
какие-либо свидетельства или 
доказательства
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ПРАВА ЧЕЛОВЕКА 

Сокращается количество 
экологических жалоб 
омбудсмену

Лес, земля, 
вода и мусор

Татьяна Москалькова, 
Уполномоченный по правам человека в РФ

В России постепенно сокращается число приходящих 
омбудсмену жалоб по  теме экологии. В 2020 году их 
было 993,  на 27 процентов меньше, чем в 2019-м. По 
итогам первого полугодия 2021 года у нас всего 124 
жалобы, и можно прогнозировать, что и в этом году их 
количество снизится.

Причины? Мы со стороны института государствен-
ной правозащиты видим, что власть способствует 
укреплению экологического тренда. 

Иногда модным становится то, что отвечает целям 
национального развития. Так было, когда в моду вошел 
здоровый образ жизни — по всей стране стали откры-
ваться фитнес-центры, особую популярность прио-
брели магазины здорового питания. 

Сейчас же очевиден другой тренд — забота об окру-
жающей среде и разумное потребление. Во дворах все 
чаще можно встретить контейнеры для раздельного 
сбора мусора, люди стали приходить в магазин за про-
дуктами со своей многоразовой сумкой, в ходу полно-
стью перерабатываемая упаковка. И неважно, что но-
вые веяния по традиции приходят к нам с Запада, ведь 
когда мода, сущест-
вующая как часть 
культуры и вне по-
литики, совпадает с 
целями государства 
по общественному 
развитию, не ис-
пользовать эту си-
туацию — все равно, 
что упустить пода-
рок судьбы.

Людей сегодня 
волнуют вопросы 
охраны земель, воз-
духа, лесов и вод-
ных объектов, соблюдения санитарно-эпидемиологи-
ческих требований и нарушения законодательства в 
сфере обращения с отходами производства и потребле-
ния. Очевидно, что от мусора нам никуда не деться, и 
нас, правозащитников, волнуют в первую очередь не 
столько объемы накапливаемых отходов и вопросы их 
переработки, а их влияние на соблюдение прав челове-
ка на благоприятную окружающую среду. В одном из 
случаев нам удалось помочь почти 500 тысячам жите-
лей города Сочи отстоять право на чистый воздух. Из 
поступившего коллективного обращения жителей го-
рода мы узнали о площадке для хранения и перевозки 
отходов, у которой не было ни защитных сооружений 
от осадков и ветров, ни автономной системы ливнесто-
ков с очистными сооружениями, и вся эта зловонная 
масса со свалки попадала прямиком в городскую си-
стему дождевой канализации. И это в курортном горо-
де, куда приезжают миллионы туристов. Мы немедлен-
но обратились в Генеральную прокуратуру, которая 
подтвердила факты грубого нарушения законодатель-
ства и привлекла виновных должностных лиц к ответ-
ственности. По результатам проверки выявлено 243 
нарушения закона, направлено исковых заявлений на 
общую сумму почти 3,5 миллиона рублей, вынесено 
11 постановлений об административном правонару-
шении, возбуждено 4 уголовных дела, а мэру Сочи вне-
сено представление. Но главное, конечно, не наказание 
виновных, а то, что люди наконец-то смогут дышать 
чистым воздухом — все нарушения на площадке для от-
ходов уже устранены. Иногда мы сталкиваемся с тем, 
что полигоны для отходов организуются в не предназ-
наченных для этого местах. Особенно остро восприни-
маются эти ситуа-
ции, когда выруба-
ют леса — легкие на-
шей планеты. Так 
случилось на стан-
ции Шиес Ленского 
района Архангель-
ской области, когда, 
несмотря на реше-
ние регионального 
министерства при-
родных ресурсов и лесопромышленного комплекса о 
сохранении лесного участка, там началась стройка му-
сорного полигона. Только после вмешательства орга-
нов власти по нашему обращению началась рекульти-
вация земель лесного фонда. В этом году будет восста-
новлен плодородный слой почвы, и там вырастут но-
вые сосны. Вокруг Байкала — памятника природы с 
уникальной флорой и фауной — продолжается кон-
фликт интересов, вызванный несоответствием приро-
доохранного законодательства законным интересам и 
правам жителей Прибайкалья. Оно направлено на со-
хранение находящихся под охраной ЮНЕСКО эколо-
гической системы озера Байкал и прилегающей к нему 
территории, но вытекающие из этого запреты и огра-
ничения в отдельных случаях ущемляют права местно-
го населения и создают препоны для нормальной жиз-
ни. Несмотря на внесенные в законы поправки, на-
правленные на снятие ограничений, проблемы оста-
ются. Например, местные жители жалуются, что не мо-
гут вылавливать рыбу в Байкале. Наши обращения в 
Министерство природных ресурсов и экологии РФ 
прояснили этот вопрос — упала популяция рыбы, и 
надо подождать, пока она восстановится. Самое слож-
ное здесь  — найти баланс между необходимостью, с од-
ной стороны, защитить права в сфере экологии, права 
на безопасную окружающую среду и сохранение этого 
уникального байкальского комплекса,  а с другой сто-
роны, создать необходимые условия жизни для корен-
ного населения, для которого Байкал — неотъемлемая 
часть их истории и культуры.

Президент России ставит амбициозную задачу — до-
биться более низкой чистой эмиссии парниковых га-
зов, чем в Евросоюзе, относительно уровня 2021 года. 
Для этого необходимо перестроить многие направле-
ния экономики: от энергетики до сельского хозяйства. 
Я бы добавила, что еще необходимо способствовать 
внутренней поведенческой перестройке людей. Такая 
тенденция уже есть, и мы готовы ее поддержать.  

Цены начали давить
По словам главы ЦБ, 
сейчас очевидно, что в 
последние месяцы про-

инфляционное влияние спроса 
стало преобладающим. «В слу-
чае инфляции издержек, то есть 
шока со стороны предложения, 
цены растут, но потребители в 
ответ на это вынуждены сокра-
щать покупки. Предприятия 
способны только отчасти пере-
ложить свои издержки в цены, 
так как спрос ограничен. Если 
же растут и цены, и объемы про-
даж (а именно такую картину 
мы сейчас видим в очень многих 
сегментах рынка), это значит, 
что расширение спроса с лих-
вой перекрывает вклад факто-
ров предложения. И значит, мы 
имеем дело с инфляцией спро-
са», — пояснила Набиуллина. 
Эти особенности хорошо проя-
вились на рынках, где спрос из-
за пандемии подскочил в разы, а 
предложение не смогло пере-
строиться — например, на рынке 
микрочипов, автомобилей или 
стройматериалов (в последнем 
случае спрос разогнала еще и 
программа льготной ипотеки). 
Также из-за закрытых границ 
люди тратят все деньги внутри 
страны, что тоже создает на-
грузку на предложение.

Сильнее всего инфляция 
бьет по наименее защищенным 
гражданам, подчеркнула Наби-

уллина. «Семьи с низкими дохо-
дами тратят все большую часть 
средств на товары первой необ-
ходимости. Высокая инфляция 
усиливает неравенство, снижа-
ет социальную защищенность, 
ухудшает положение большин-
ства семей. Поэтому наша глав-
ная задача — как можно быстрее 
нормализовать темпы прироста 
цен, сбив инфляционные ожида-
ния и не позволяя раскручи-
ваться инфляционной спира-
ли», — заявила она. С большой 
долей вероятности ЦБ повысит 
ключевую ставку и на следую-
щем заседании по денежно-кре-
дитной политике в конце июля, 
сообщила глава Банка России. В 
2021 году инфляция будет выше 
прогноза (4,7—5,2%), но ниже, 
чем ее текущий уровень, счита-
ют в Банке России. К целевым 
4% инфляция вернется не рань-
ше второй половины 2022 года.

По сравнению и с текущей, и 
с ожидаемой инфляцией ставки 
по вкладам и по кредитам оста-
ются низкими, отметила Наби-
уллина. По ее словам, решения о 
повышении ключевой ставки в 
марте и апреле (в сумме на 0,75 
процентного пункта) еще не 
полностью учтены в банков-
ских ставках. Кредитные и депо-
зитные ставки банков тесно 
связаны с доходностью гособли-
гаций, ОФЗ. Для банков ОФЗ — 

это безрисковый рублевый ак-
тив, и ценообразование всех 
остальных рублевых банков-
ских продуктов привязано к 
ним. Доходности ОФЗ на раз-
личные сроки меняются вместе 
с ключевой ставкой, но в разной 
степени. «В наибольшей мере 
ключевая ставка воздействует 
на доходности краткосрочных 
ОФЗ, до двух-трех лет. Эти до-
ходности значительно возросли 
за последние два месяца. Они 
будут влиять на стоимость 
краткосрочных кредитов, а так-
же на депозитные ставки, кото-
рые уже начали повышаться», — 
пояснила Набиуллина. Сейчас 
доходность трехлетних ОФЗ со-
ставляет около 6,6%. 

В среднем рынок отреагиру-
ет на повышение ключевой 
ставки соразмерным изменени-
ем ставок по вкладам, говорит 
начальник управления «Сбере-
жения» ВТБ Максим Степоч-
кин. Часть банков уже заранее 
заложила в свои предложения 
по депозитам повышение клю-
чевой ставки, добавляет он.

Доходности же долгосроч-
ных ОФЗ в основном определя-
ются долгосрочными ожидани-
ями по инфляции, оценкой 
устойчивости макроэкономи-
ческой политики и внешними 
условиями, уточнила Набиул-
лина. «При этом именно от них 
зависит стоимость долгосроч-
ного финансирования для инве-
стиционных проектов, а также 
ставки по ипотечным кредитам. 
Проводя денежно-кредитную 
политику, направленную на ста-
билизацию инфляции, повышая 
ключевую ставку, чтобы этого 
добиться, Банк России ограни-
чивает рост долгосрочных ста-
вок в экономике», — заявила гла-
ва ЦБ.  

РЕШЕНИЕ КС РФ 
напомнил 
судьям 
о запрете 
на второе 
гражданство

ВРЕМЯ 
ВЫБРАТЬ
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ отка-
зался рассматривать дело о 
двойном гражданстве бывшего 
председателя Клетского район-
ного суда Волгоградской обла-
сти Рашада Гасан оглы Набиева. 
Определение, которое судьи 
сформулировали по итогам 
рассмотрения его жалобы, 
можно расценить как критику 
правоприменительных реше-
ний по такому делу.

Статья 119 Конституции РФ 
прямо запрещает гражданам 
РФ, имеющим иностранное 
гражданство или иные доку-
менты, дающие право прожива-
ния на территории другого го-
сударства становиться судья-
ми. У Набиева такое гражданст-
во могло появиться по праву 
рождения — его родители были 
выходцами из Азербайджан-
ской ССР. Тем не менее в 2013 
году указом президента РФ он 
был назначен председателем 
Клетского районного суда Вол-
гоградской области. Однако 
когда в 2019 году по истечении 
шестилетнего срока Набиев ре-
шил снова подать документы 
для участия в конкурсе на дол-
жность, то рекомендаций не по-
лучил как раз по причине двой-
ного гражданства.

Оспорить решение коллег он 
не смог, несмотря на то, что за-
конодательство Азербайджан-
ской Республики прямо предус-
матривает лишение гражданст-
ва в случае добровольного по-
лучения гражданства другого 
государства. А у Набиева — 

гражданство РФ). Кроме того, 
постановление Государствен-
ной миграционной службы 
Азербайджанской Республики, 
которое подтвердило его граж-
данство, впоследствии было ан-
нулировано, однако на момент 
рассмотрения дела суду это не 
было известно.

Последней инстанцией оста-
вался Конституционный суд. В 
обращении экс-судья указал, 
что в его случае статья 119 Кон-
ституции РФ была истолкована 
расширительно: к «иным доку-
ментам, подтверждающим пра-
во на постоянное проживание 
гражданина РФ на территории 
иностранного государства» от-
несли справку из миграцион-
ной службы», то есть имеется 
правовая неопределенность. Но 
КС с этим не согласился.

В решении 2007 года судьи 
уже высказали мнение, что при 
наличии двойного гражданства 
значение для человека граж-
данства РФ «как политико-
юридического выражения цен-
ности связи с Отечеством объ-
ективно снижается». Пробле-
мы, связанные с урегулирова-
нием вопросов гражданства РФ 
для лиц, родившихся на терри-
тории других государств, — 
бывших республик СССР, не 
раз становились предметом 
рассмотрения КС РФ. В целом 
ряде своих решений суд указы-
вал, что решение вопроса о на-
личии у гражданина России 
гражданства иностранного го-
сударства из числа бывших со-
юзных республик требует уста-
новления и оценки всех значи-
мых фактических обстоя-
тельств.

— Доказательством наличия 
гражданства (подданства) ино-
странного государства является 
прежде всего факт выдачи лицу 
документа, подтверждающего 
наличие гражданства (поддан-
ства), — указал КС РФ, что, одна-
ко, не исключает принятия во 
внимание и иных доказа-
тельств. При этом от второго 
гражданства можно отказаться. 
Поэтому КС пришел к выводу, 
что заявитель фактически вы-
ражает несогласие с состоявши-
мися по его делу правоприме-
нительными решениями и оцен-
кой обстоятельств, данными 
квалификационной коллегией 
судей Волгоградской области и 
судами, а неопределенность в 
оспоренной норме статьи 14 За-
кона РФ «О статусе судей в РФ» 
отсутствует. На этом основании 
в принятии жалобы к рассмо-
трению отказано.  

ВЛАСТЬ Сергей Кириенко: Социальные НКО в пандемию стали 
главными помощниками государства

Грант на здоровье
Татьяна Замахина 

П
обедителями вто-
рого в нынешнем 
году конкурса Фон-
да президентских 
грантов стали бо-
лее двух тысяч не-
коммерческих ор-
ганизаций (НКО) — 
они получат свыше 

четырех миллиардов рублей. 
Об этом сообщил журналистам 
первый замглавы администра-
ции президента Сергей Кири-
енко.

Всего на конкурс было пред-
ставлено свыше 12 тысяч про-
ектов от более десяти тысяч 
НКО. Это рекордное число за 
все время работы фонда, зая-
вил Кириенко по итогам засе-
дания координационного ко-
митета по проведению конкур-
сов. «Победителями стали 2140 
некоммерческих организаций 
из 81 региона», — сообщил 
представитель Кремля. Еще че-
тыре НКО получат 50 процен-
тов от запрашиваемой суммы, 
и, кроме того, фонд им поможет 
в поиске оставшейся части 
средств.

Общая сумма грантов со-
ставила четыре миллиарда 162 
миллиона рублей. К этому еще 
добавится софинансирование, 
которое некоммерческие орга-
низации со своей стороны при-
влекают на реализацию проек-
тов. В этом конкурсе его объем 
составил 3,2 миллиарда ру-
блей. То есть на каждый гран-
товый рубль дополнительно 
привлекается еще 79 копеек 
(79%).

Самые популярные направ-
ления в нынешнем конкурсе, 
по словам Кириенко, — это «ох-
рана здоровья граждан, пропа-
ганда здорового образа жиз-
ни», «поддержка проектов в об-
ласти науки, образования, про-
свещения», «социальное об-
служивание, социальная под-
держка и защита граждан».

В сфере охраны здоровья, 
которая заняла первое место, 
самые разные проекты — и в 
первую очередь направленные 
на формирование здорового 
образа жизни, уточнил «РГ» 
гендиректор фонда Илья Чука-
лин. Но есть и специфические 
проекты, например в области 
паллиативной помощи.  «В 
основном именно у НКО полу-
чается очень хорошо ее органи-
зовывать», — отметил он.

Победившие проекты смо-
гут стартовать уже 1 июля, ког-
да начнется финансирование.

Кириенко рассказал о неко-
торых тенденциях второго в 
этом году конкурса. По его сло-
вам, выросло не только количе-
ство, но и качество подаваемых 

заявок. Это происходит в том 
числе благодаря работе фонда 
по консультированию конкур-
сантов.

Из других тенденций — высо-
кой остается доля НКО, кото-
рые впервые получают прези-
дентский грант. Среди победи-
телей этого конкурса таких ор-
ганизаций 847 (почти 40 про-
центов от общего числа побе-
дителей). «У нас двери открыты 
для любой НКО, и нет преиму-
щества для тех, кто уже полу-
чал средства из фонда», — поя-
снил первый замглавы АП.

По-прежнему велика и доля 
проектов из регионов. Среди 
победителей 89 процентов от 
общего количества не из Мо-
сквы. А 722 проекта будут реа-
лизовываться в небольших го-
родах и сельской местности. 
Общая сумма их поддержки со-
ставляет 726 миллионов ру-
блей.

При этом есть организации, 
которые безуспешно участво-
вали в конкурсах семь и более 
раз, но выиграть смогли только 
сейчас. «Подучились и смогли 
победить», — похвалил за упор-
ство Кириенко.

Оценивая проекты, экспер-
ты, по его словам, обращают 
внимание на долю админи-
стративных расходов, напри-
мер если организация много 
запрашивает на свою собст-
венную работу, на свой офис, 
то средства вряд ли получит. 
«Приоритет — помочь людям, а 
не дать деньги на улучшение 
жизни самой НКО», — объя-
снил Кириенко.

Почему конкурсы привлека-
ют все больше участников, рас-
тет количество заявок? Дело в 
том, что «всерьез крепнет не-
коммерческий сектор в стра-
не», заявил, отвечая на этот во-
прос журналистов, первый за-

мглавы АП. Вроде бы на фоне 
пандемии именно данный сек-
тор, казалось бы, должен был 
стать главным просителем гос-
помощи. Но получилось не так, 
заметил Кириенко. «Социаль-
но ориентированные НКО ста-
ли не главным просителем, а 
главным помощником государ-
ства», — подчеркнул он.

Другая причина роста попу-
лярности — тот факт, что неком-
мерческий сектор, по мнению 
Кириенко, научился работать с 
заявками на гранты. «Люди не 
боятся подавать заявки, приду-
мывать новые проекты», — доба-
вил представитель Кремля. А 
еще их стимулирует внимание 
президента, считает он. Ведь 
глава  государства немало 
встреч проводит с представите-
лями НКО.

Во втором конкурсе 2021 
года самый большой грант (48 
миллионов рублей) будет выде-
лен на реализацию аудиовизу-
ального проекта «Пропавшие в 
кинохронике», который подго-
товила автономная некоммер-
ческая организация «Истори-
ко-художественная творческая 
мастерская «Невский бата-
лист» из Санкт-Петербурга. В 
павильоне киностудии «Лен-
фильм» появится аудиовизу-

альная трехмерная панорама, а 
основой экспозиции станут 
истории сотрудников киносту-
дии, прошедших Великую Оте-
чественную войну.

Самый маленький грант (65 
тысяч рублей) выделяется на ре-
ализацию проекта «Здоровье пе-
дагога — успех учебно-воспита-
тельного процесса», который по-
дала организация из поселка Бо-
рисовка Белгородской области. 
Команда проекта проведет цикл 
тренингов, семинаров и спор-
тивных соревнований, чтобы 
поддержать здоровье учителей.

Отметим, что Фонд прези-
дентских грантов провел за вре-
мя работы 11 конкурсов, в об-
щей сложности поддержав более 
20 тысяч проектов на общую 
сумму свыше 41 миллиарда ру-
блей. А сами НКО в качестве со-
финансирования привлекли еще 
30 миллиардов рублей. Таким 
образом, общий объем финанси-
рования этих проектов составил 
более 71 миллиарда рублей.

Прием заявок на следую-
щий конкурс Фонда президент-
ских грантов, который пройдет 
в 2022 году, начнется 1 сентя-
бря.  

Сергей Кириенко обратил внимание 
на рост качества подаваемых 
заявок от соискателей грантов.

А К Ц Е Н Т

Прием заявок на следующий конкурс 
Фонда президентских грантов, который 
пройдет в 2022 году, начнется 1 сентября

Неопределенность 
в оспоренной 
норме статьи 14 
Закона РФ 
«О статусе судей 
в РФ» отсутствует

ТРАНСПОРТ Семьи с детьми 
получат скидку на поездки 
в купейных вагонах

Почувствуйте 
разницу

Евгений Гайва, 
Владимир Кузьмин

Семьи с одним или нескольки-
ми детьми в возрасте до 18 лет 
смогут купить билеты в купей-
ные вагоны поездов дальнего 
следования со скидкой. Государ-
ство будет субсидировать их по-
ездки. Льготный тариф будет 
рассчитываться как разница 
между стоимостью билета по 
выбранному маршруту в купе и 
50% его стоимости в плацкар-
тном вагоне. Ограничений по 
направлениям нет, главное, что-
бы поездка была по России. По-
становление об этом подписал 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин. 

На компенсацию льготного 
тарифа в 2021 году потребуется 
более 1,3 млрд рублей. Средства 
уже предусмотрены в федераль-
ном бюджете.

Дата начала продаж льгот-
ных билетов пока неизвестна. 
Сначала должен состояться от-
бор перевозчиков для получе-
ния госсубсидий, пояснили 
«РГ» в Федеральной пассажир-
ской компании (ФПК, дочернее 
предприятие РЖД). «Решение 
направлено на поддержку и раз-

витие внутреннего туризма», — 
добавили в компании.

ФПК, как и другие железно-
дорожные перевозчики, подаст 
заявку на получение субсидий 
от государства. «В случае за-
ключения соглашения с регуля-
тором АО «ФПК» как перевоз-

чик будет готово выполнять все 
взятые на себя обязательства 
согласно опубликованному по-
становлению. Мы сделаем все 
возможное, чтобы покупка би-
летов по льготному тарифу 
была для семей максимально 
удобной и доступной», — сооб-
щили в ФПК.  

Льготный тариф 
будет рассчиты-
ваться как разни-
ца между стоимо-
стью билета в 
купе и 50% стои-
мости плацкарта

Нам удалось 
помочь почти 
500 тысячам 
жителей города 
отстоять их право 
на чистый воздух

— Аналитики прогнозируют 
заметный рост ставок 
по вкладам и кредитам — 
подробности на сайте
rg.ru/art/2112191
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Между тем

РЖД представили первый концепт капсульного некупейного пассажир-

ского вагона. В сравнении со стандартным подвижным составом шири-

на вагона увеличена на 28 см, стало больше места для пассажиров и ба-

гажа. Капсулы расположены вдоль центрального прохода, от салона от-

гораживаются непрозрачной шторкой. Каждая капсула представляет 

собой спальное место — оно увеличено на 15 см в длину по сравнению с 

привычными размерами полок в вагонах. Спальное место для удобства 

пассажира окружено спинкой эргономичной формы в виде кресла. 

Валерий Николаевич Фальков
Министр науки 

и высшего образования РФ

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

«ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК», ПОСВЯЩЕННЫЙ СТАРТУ ПРИЕМНОЙ КАМПАНИИ В РОССИЙСКИХ ВУ-

ЗАХ, ПРОЙДЕТ В ЧЕТВЕРГ, 17 ИЮНЯ. ВОПРОСЫ МОЖНО ЗАДАТЬ В ЭТОТ ДЕНЬ С 14.00 ДО 15.00 

ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 (800) 200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ 

ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU. 

Вокруг Байкала 
продолжается 
конфликт 
интересов
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Борис Калитин 

Д
еньги государству сегод-
ня нужны как никогда. 
Об этом с трибун про-

шедшего Петербургского меж-
дународного экономического 
форума прямо или косвенно 
говорили едва ли не все члены 
российского правительства. 

Не секрет, что значительная 
часть российской экономики 
пребывает в так называемой 
«серой зоне». Еще лет десять на-
зад одной из любимых тем «свет-
ских журналистов» была абсо-
лютная налоговая непрозрач-
ность шоу-бизнеса. С тех пор не-
мало воды утекло, и налоговой 
службе хотя бы частично, но уда-
лось взять эту сферу деятельнос-
ти под контроль. 

— Могу сказать, что для того 
чтобы не переживать, нужно 
платить налоги. Как говорится, 
заплати налоги и спи спокойно. 
Проверки должны быть в отно-
шении всех. Все должны платить 
налоги, — заявил, к примеру, Ио-
сиф Пригожин. Примерно в том 
же духе высказались Яна Рудков-
ская, Николай Басков и другие 
артисты, сказав, что ведут свои 
финансовые дела в основном че-
рез ИП. При упрощенной систе-
ме налогообложения это позво-
ляет отдавать государству всего 

6% от общей выручки. То есть с 
российскими участниками шоу-
бизнеса налоговикам удалось 
прийти к некому взаимопонима-
нию. 

Однако возникла другая про-
блема: артисты-нерезиденты, в 
последние годы буквально на-
воднившие российскую сцену. В 
основном это граждане бывших 
советских республик — Украи-
ны, Грузии, Армении и т.д. Их за-
коны обязывают платить налоги 
в размере 30% с доходов, полу-
ченных на территории РФ, а это, 
согласитесь, совсем другая циф-
ра. И вот здесь начинаются «схе-
мы», самая популярная из кото-
рых не изменилась с 90-х — об-
ычный белый конверт за кулиса-
ми. А самая продвинутая пред-
ставляет собой длинную цепоч-
ку из иностранных и россий-
ских компаний, оказывающих 
якобы услуги по организации 
мероприятий. 

Такие схемы, многократно 
занижающие налогооблагаемую 
базу, особенно популярны у ар-
тистов, давно «прописавшихся» 
на российской эстраде, но при 
этом не желающих менять граж-
данство. В громкую историю 
этой весной угодила, к примеру, 
певица Ани Лорак, она же гра-
жданка Украины Каролина Куёк. 
К популярной в России исполни-

тельнице появились некоторые 
вопросы у сотрудников ФНС 
России и в Государственной 
Думе. На днях группа депутатов 
Госдумы в составе Дениса Пар-
фенова, Алексея Корниенко, Та-
мары Плетневой и Дмитрия Ку-
зякина направила запрос на имя 
начальника Главного управле-
ния по вопросам миграции МВД 
России с просьбой рассмотреть 
возможности реагирования на 
сложившуюся ситуацию в соот-
ветствии с законами РФ. 

Формально доходы от кон-
цертной деятельности Ани Ло-
рак поступали на счета полно-
стью принадлежащего ей ООО 
«Ани Лорак Продакшн», однако, 
как сообщило одно из изданий, 
общая сумма взносов этой фир-
мы за 2019 год (страховые взно-
сы ОМС, взносы в ПФР, соцстрах 
и транспортный налог) состави-
ли всего 165 258 руб. 

Но даже в настоящее время у 
певицы, если судить по профиль-
ным сайтам, до сих пор значатся 
невыплаченные задолженности. 

Между тем, как писали жур-
налисты, сама певица публично 
признавалась, что за один кон-
церт зарабатывает до 50 тысяч 
долларов (в среднем, 3,5 млн ру-
блей), а до пандемии таких кон-
цертов Лорак давала не менее 
60 в год. Примерно такие же го-
норары предлагаются певице и 
за выступления на корпорати-
вах. Куда уходят доходы от этих 
выступлений? Певица, напом-

ним, иностранная гражданка, и 
счета, как можно предполо-
жить, могут находиться не толь-
ко в России. Все, что в этой ситу-
ации могла делать ФНС России, 
— это приостанавливать опера-
ции по счетам подозрительного 
ООО. И таких приостановок, 
как пишет одно из популярных 
изданий, было аж четыре за по-
следний год. 

Недавно в Едином государст-
венном реестре юридических 
лиц появилась запись: регистри-
рующим органом принято реше-
ние о предстоящем исключении 
юридического лица ООО «Ани 
Лорак Продакшн» из ЕГРЮЛ 
(недействующее юридическое 
лицо). То есть фирма певицы, в 
которой она, кстати, является ге-
неральным директором, вскоре 
может быть закрыта. С другой 
стороны, не исключено, что это 
как раз на руку украинской ис-
полнительнице. Для правоохра-
нителей не секрет, что ликвида-
ция попавших под подозрение 
компаний и создание новых для 
занятия той же деятельностью 
часто используется нарушителя-
ми закона для ухода от ответст-
венности. 

Сенаторы и депутаты обрати-
ли внимание не только на нало-
говые маневры Ани Лорак — с 
этим разбираются соответству-
ющие ведомства. Волнует их и 
другое, а именно — соблюдение 
международного принципа вза-
имности, которым Россия в слу-

чае с Каролиной Куёк, похоже, 
явно пренебрегла, к тому же по-
зволив себя дурачить в финансо-
вом плане. 

Почему в российских городах 
висят афиши Ани Лорак, чей 
концертный тур «Дива» не так 
давно сопровождали целые кара-
ваны трейлеров со сценическим 
оборудованием, а тот же Алек-
сандр Розенбаум, тысячи по-
клонников которого проживают 
в Киеве, Одессе, Харькове, ли-
шен возможности не только вы-
ступить на Украине, но просто 
въехать в эту страну? При этом 
источники происхождения 
средств для покупки концертно-
го оборудования для такого мас-
штабного шоу, как «Дива», ог-
ромные затраты на его рекламу, 
а также для создания одноимен-
ного фильма, как сообщают де-
путаты в своем письме, остают-
ся невыясненными. 

Также, как неизвестно, на ка-
кие счета поступают доходы от 
этих мегапроектов. Что интере-
сно, певица и в своей родной Ук-
раине, как сообщали СМИ, нахо-
дится в «черных списках», по-
скольку указывает, что у нее во-
обще практически нет доходов.

История с Ани Лорак пока-
зывает, что в стратегии наших 
контролирующих органов по 
повышению собираемости на-
логов имеются явные и доволь-
но солидные бреши. В то время 
как правительство рассматри-
вает различные варианты сдер-
живания цен на социально зна-
чимые товары, есть сферы биз-
неса, достаточно скрытые от на-
логовых служб. Решимость на-
логовиков не вызывает сомне-
ний, если судить по их начав-
шимся активным действиям. 
Есть основания полагать, что го-
товящееся расследование ста-
нет началом системного наведе-
ния порядка в так называемых 
«серых зонах» российской эко-
номики, а государственная каз-
на страны будет пополняться 
доходами, в том числе и от твор-
чества «звезд».   

Депутаты обратили внимание не только на налоговые маневры Ани Лорак, 
но и на соблюдение международного принципа взаимности.

А К Ц Е Н Т

Почему в российских городах висят 
афиши Ани Лорак, чей тур «Дива» сопро-
вождали караваны трейлеров, а тот же 
Александр Розенбаум лишен возможно-
сти не только выступить на Украине, 
но и просто въехать в эту страну?

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Парламентарии намерены навести порядок в «серых зонах» 
российского шоу-бизнеса

Мелодии и ритмы 
зарубежных офшоров
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Число «фейк-ньюс» о Войне, конечно, огромно. Это — 
нормально, история Франции тоже была бы скучна без 
«подвесков королевы». Просто, учитывая десятки 
миллионов жертв, «альтернативная история Войны» 
выглядит далеко не так безобидно и смешно. Все не 
разгребешь, но некоторые помянуть надо.

Один из самых очевидных фейков — «встреча Стали-
на и Гитлера» — 17 октября 1939-го во Львове. Странно, 
что эту «красивую горскую легенду» вполне серьезно 
повторяют «взрослые люди», из последних примеров — 
экс-президент Украины Л. Кравчук. 

Более устойчивый миф — «письмо Гитлера Сталину» 
14 мая 1941 г. Текст «письма» приводят многие исто-
рики, в том числе такой авторитетный, как покойный 
профессор А. Уткин, ряд иностранных ученых. И хотя 
ни в одном архиве следы письма не найдены, но автор 
хорошо известен и это, увы, никак не Гитлер.

В книге популярного в 1990-е годы публициста И. 
Бунича «Гроза» (1994) приводится — естественно без 
ссылок на источни-
ки — текст «пись-
ма». Ну, а дальше, 
уже без ссылок на 
Бунича письмо 
пошло «всем, всем, 
всем». Подобных 
примеров в «фолк-
истории» много. 
Можно вспомнить 
«План Даллеса», ко-
торый впервые стал 
известен украин-
скому писателю Ю. 
Дольд-Михайлику 
(1965), затем писа-
телю Анатолию 
Иванову («Вечный зов» 1981), а далее «зов Даллеса» и 
правда оказался почти «вечным». Ну и самый знамени-
тый апокриф, которого не было в истории, но который 
зато сам повлиял на Историю — естественно, «Протоко-
лы сионских мудрецов».

Если «встреча» Гитлера и Сталина очевидный фейк 
«ради пикантности» (ну, зачем им было встречаться? 
Пожать руки и «закрыть гештальт»? Усами мериться?), 
то вот с «письмом» — дело иное.

Разные авторы используют это «письмо», чтобы по-
своему осветить главную Тайну 22 июня. А именно: 
знал ли Сталин о готовящемся нападении? Если не ве-
рил в нападение — почему? Если верил — то готовил ли 
сам «превентивный удар»?  Вот вокруг этих — и правда 
непростых — вопросов и ломают копья десятки лет. 

Чтобы не возвращаться к «письму», скажу, что там 
«Бунич написал Сталину», что Германия не собирает-
ся нападать на СССР. И это «честное фюрерское» про-
извело такое впечатление на простака Сталина (ведь 
он-то в жизни никого не обманывал и не допускал, что 
такое возможно!), что он слепо поверил Гитлеру и ве-
рил до 4 часов утра 22 июня.

Кстати, Б. Акунин эту версию немного расцветил в 
своем «Шпионском романе» — но он-то не претендовал 
на «историческую правду»! В общем, полагаю, на этом 
с «письмом Бунича-Гитлера» можно закончить.

Теперь — к главной «загадке 22 июня».
Что же все-таки думал Сталин? Что готовил и гото-

вил ли вообще?
Естественно, «оперативный план войны против Гер-

мании в наших вооруженных силах существовал» (мар-
шал А. Василевский). Сейчас советские планы опубли-
кованы (возможно не все?). Тут нет одного окончатель-
ного «канонического» документа, столь же детального 
и всеобъемлющего как «Барбаросса». 

Известны пять вариантов плана, наиболее значи-
мые — от 18 сентября 1940, 15 мая 1941 («Соображе-
ния Генштаба по стратегическому развертыванию» 
Г. Жукова). Среди историков идут споры о судьбе этих 
планов, особенно «Соображений». Сам Жуков утвер-
ждал, что Сталин их «гневно отверг», некоторые исто-
рики в этом сомневаются, утверждают, что последую-
щее развертывание войск как раз шло в соответствии 
с этим планом.

Ключевой момент «соображений»: ввиду прибли-
жающегося нападения Германии «не давать инициати-
вы действий германскому командованию, упредить 
противника в развертывании и атаковать германскую 
армию в тот мо-
мент, когда она бу-
дет находиться в 
стадии развертыва-
ния и не успеет еще 
организовать фронт 
и взаимодействие 
войск».

Перед нами — вы-
нужденный план 
превентивной обо-
роны. Понятно, что 
никакой «симме-
трии» с «Барбарос-
сой» тут нет. Жуков 
предлагает военные 
действия только по-
тому, что — как он 
подробно излагает в 
начале «Соображе-
ний» — очевидно го-
товится немецкое нападение. Далее, сам «план Жуко-
ва» имеет в виду действия на территории бывшей 
Польши (немецкое «генерал-губернаторство»). Ни о 
каком «захвате Германии», с «конечным выходом на 
Рейн» (Урал в «Барбароссе») речи нет. Если б Жуков 
предложил «план захвата Берлина и движения до Рей-
на», то вероятно, Сталин бы просто отправил его в су-
масшедший дом…

Но сами по себе «планы» не воюют. Они мирно ле-
жат в сейфе. Чтобы вынуть их и превратить в Действие, 
нужно Политическое Решение. Принял ли такое реше-
ние Сталин? 

Вопрос — собственно, единственная «тайна 22 
июня» — заключается в том, принял Сталин РЕШЕНИЕ 
о начале Войны — или нет? 

Вопрос звучит эффектно, но требует принципиаль-
ных уточнений. 

Что есть «окончательное решение»? Прямой при-
каз в войска о начале боевых действий, т.е. НЕОБРАТИ-
МЫЙ приказ, переход Рубикона. Все, что делается до 
«часа Х» — в том числе военно-техническая подготовка 
(не говоря уж о разработке и утверждении любых пла-
нов) — можно переиграть и действительно, много раз 
переигрывалось (та же «Барбаросса» сначала предпо-
лагала нападение 15 мая). 

Так как СССР на Германию не напал, то, соответст-
венно, «окончательное решение» — не состоялось. Но 
возможен другой вопрос: исходя из того, что нам из-
вестно, можно ли считать, что Сталин хотя бы «окон-
чательно решил» принять это решение?  

Учитывая десятки 
миллионов жертв, 
«альтернативная 
история Войны» 
выглядит далеко 
не так безобидно 
и смешно

Сами по себе 
«планы» не воюют. 
Они мирно лежат 
в сейфе. Чтобы 
вынуть их 
и превратить 
в Действие, нужно 
Политическое 
Решение

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕРЕЗОНАНС Почему фермеры не могут получить в аренду сельхозземли 

По полю случая
Татьяна Карабут

Ф
ермер Виктор Зе-
ленский 11 лет об-
рабатывал арендо-
ванный участок в 
72 га в Краснодар-
ском крае, но ли-
шился его. И те-
перь земля такая 
же заросшая бу-

рьяном, как в 2002 году, когда 
Зеленский оформлял аренду 
при прежней краевой власти. 
Законодательство и сложивша-
яся практика аренды и продажи 
участков допускают участие 
мошенников и дают фору боль-
шим агрохолдингам, считают 
эксперты.

Зеленский брал участок в ста-
нице Незамаевская Павловского 
района, где он родился и вырос. 
Вложился, бесхозный кусок зем-
ли превратил в ухоженную паш-
ню, на которой выращивал зер-
новые и масличные. Но в 2014 
году глава района Алексей Мель-
ников расторг договор аренды, 
распахал поле и отдал его в арен-
ду теще. С тех пор фермер обива-
ет пороги инстанций. На Мель-
никова завели уголовное дело (о 
чем писала «РГ»), новый договор 
аренды признали недействи-
тельным. Но участок фермеру 
так и не вернули. Мельников от-
сидел год и вышел на свободу. Он 
крупный землевладелец, а Зе-
ленский остался без земли. 

Было семь наемных работни-
ков, платил налоги, брал креди-
ты, вкладывал в землю, расска-
зывает фермер. Теперь в КФХ 
остались 20 га, из работников — 
только сыновья. Суды Виктор 
Зеленский проиграл, и даже 
Верховный суд не смог помочь. 

Закон есть закон. Теперь ему 
предлагают участвовать в тен-
дере, но Зеленский не видит в 
этом смысла. Во-первых, нема-
ло любителей легкой наживы, 
которые подают заявку на торги 
для шантажа (заплати 200 тыс. 
рублей — и я сниму заявку), а во-
вторых, не прочь пополнить зе-
мельный банк агрохолдинги, со-
ревноваться с которыми ферме-
ру не под силу. 

Краевая администрация и  

Ассоциация крестьянских (фер-
мерских) хозяйств ищут спосо-
бы, как помочь Зеленскому, го-
ворит юрист Владимир Макси-
менко. Предлагали зайти через 
инвестиционный проект. Но для 
этого нужно вложить 200 тыс. 
рублей на 1 га земли, таких денег 
у фермера нет. С 20 га их не зара-
ботать. По законодательству 
фермер имеет право получить 
землю без торгов. Но если поя-
вится второй претендент, тогда 
тендер провести обязаны. «Надо 
сделать так, чтобы могли участ-
вовать только сельхозпроизво-
дители, только те, кто живет и 
трудится на этой территории. 
Пока такого нет, на торги захо-
дят москвичи, которые не будут 
работать на этой земле», — гово-
рит Максименко.

И так повсеместно, где есть 
конкуренция за землю, под-
тверждает директор Центра аг-
ропродовольственной полити-
ки РАНХиГС Наталья Шагайда. 
Есть много вариантов, как за-
щитить в таком случае ферме-
ра. Например, чтобы на кон-
курс могли выставляться такие 
лоты, которые соответствуют 
силе малого участника. Можно 
ограничить круг участников — 
например, отсечь лиц, которые 
не ведут самостоятельной сель-
хоздеятельности. Можно ввести 
этап аренды перед продажей, 
предоставлять участок в аренду 
при наличии бизнес-плана, за-
претить субаренду по получен-
ной земле или реально ограни-
чить концентрацию земли не 
только в собственности, но и 

пользовании. Но такие идеи не 
находят отклика у законодате-
ля, говорит эксперт. Сейчас 
фермер поражен в правах на 
землю — например, по аренде 
государственной земли.

«Федеральное законодатель-
ство предписало ограничить 
участок, который именно фер-
мер может получить из госсобст-
венности. При этом не описало, в 
каком случае — при предоставле-
нии в аренду или собственность, 
за плату или бесплатно. Нормы 
стали действовать задним чи-

слом в том смысле, что если у 
фермера был арендованный уча-
сток большей площади на пять 
лет, чем тот, что предусмотрен 
новой нормой, то при продлении 
договора ему отказывали. И ни-
чего, что фермер, действуя в ста-
рых рамках, рассчитывал долго 
пользоваться землей и проводил 
улучшения или потратился и ку-
пил набор техники на всю пло-
щадь», — говорит Шагайда.  

Краснодарский фермер Виктор Зеленский 11 лет обрабатывал это поле. Но 
в один день аренду с ним расторгли. Теперь участок зарастает бурьяном. 

А К Ц Е Н Т

В тендерах на сельхозземли нередко 
принимают участие люди, которые 
не имеют отношения к АПК
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Точка зрения

Землю надо передавать без тор-

гов в аренду фермерам, живущим 

там, где она расположена, убе-

жден председатель АККОР Кра-

снодарского края Александр Ши-

пулин. Заключения по этим во-

просам могла бы давать ассоциа-

ция, считает он. 

По его словам, все соглашаются, 

что с Виктором Зеленским прои-

зошла несправедливость, устра-

нить которую мешает решение 

Верховного суда, вынесенное не в 

пользу фермера. Бывший глава 

района Алексей Мельников, с по-

дачи которого Зеленский лишился 

земли, отсидев год из назначен-

ных судом трех лет (год ему ско-

стили в крае, а потом и вовсе выпу-

стили по УДО), давно вернулся до-

мой. По словам местных жителей, 

сейчас он крупный землевладе-

лец, а семья Зеленского его стара-

ниями превратилась в лишенцев. 

И самое печальное, что никому до 

этого нет дела, говорит Шипулин.

Подготовила 
Татьяна Павловская, 
Краснодарский край

НАДО ПОМНИТЬ 

Земельное законодательство сложное и запутанное, и в каждом случае 

при аренде или покупке участка может таиться свой подвох, говорит 

Владимир Максименко. Но можно свести риски к минимуму, следуя 

простым советам. Нельзя вестись на уговоры «левых» людей — помочь 

быстрее оформить, протолкнуть через суд, взять участок одного назна-

чения, а потом перевести в сельхозземли. Даже если вы получите зем-

лю, через два года прокуратура может аннулировать сделку. Если арен-

дуете участок у государства, следует доверять специалистам муници-

палитетов — они помогут оформить документы грамотно. Если речь 

идет о сделке с компанией или физлицом, обязательно надо поднимать 

всю историю этого участка, начиная с того, когда он был выделен и по-

ставлен на кадастровый учет.  

— Читайте также: Фермерам 
могут разрешить строить 
на сельхозземлях
rg.ru/art/2091901

ИНИЦИАТИВА 
Иностранцам 
запретят услуги 
суррогатных 
матерей

В ИНТЕРЕСАХ 
ДЕТЕЙ
Татьяна Замахина

В Госдуму внесен законопро-
ект о запрете на услуги россий-
ских суррогатных матерей для 
иностранцев. Авторами высту-
пили депутаты и сенаторы, в 
том числе вице-спикер ГД Петр 
Толстой. Инициаторы объя-
снили необходимость приня-
тия проекта тем, что невоз-
можно отследить судьбу ре-
бенка за рубежом и защитить 
его права. Согласно законо-
проекту, воспользоваться та-
кими услугами в нашей стране 
смогут только состоящие в 
браке граждане России, либо 
одинокая женщина — граждан-
ка РФ, для которой вынашива-
ние и рождение ребенка невоз-
можно по медицинским пока-
заниям, объяснил Толстой. 

В прошлом году, как следует 
из пояснительной записки, рос-
сийские следственные органы 
выявили сразу несколько «ин-
кубаторов», где готовили к вы-
возу за рубеж рожденных неу-
становленными суррогатными 
мамами младенцев. Не все они 
доживают до приезда потенци-
альных «родителей», отмечают 
авторы.

«Мы полностью на стороне 
родителей, которые хотели бы, 
но не могут иметь детей по ме-
дицинским показаниям», — за-
явил журналистам председа-
тель Комитета Госдумы по без-
опасности и противодействию 
коррупции Василий Пискарев. 
Запрет, подчеркнул он, касает-
ся только иностранцев и явля-
ется вынужденной мерой. Так, 
потенциальных «заказчиков» 
невозможно проверить на на-
личие судимости за преступ-
ления против несовершенно-
летних. Он пояснил, что зако-
нопроект предусматривает 
обязательное получение ре-
бенком гражданства России, 
если он рожден или вынаши-
вался суррогатной матерью 
на день вступления запрета 
в силу.  

На землю, у которой нет рачитель-
ного хозяина, приходит борщевик.
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ИНИЦИАТИВА Минстрой 
просят заняться 
похоронной отраслью

Не от хорошей 
жизни

Марина Трубилина

В России 20—30% могил на кладбищах — бесхозные, ра-
бота «черных» агентов приводит к неконтролируемому 
росту стоимости ритуальных услуг без улучшения их 
качества, близкие умерших часто не знают о положен-
ной им от государства помощи, считают в Союзе похо-
ронных организаций и крематориев (СПОК). Этот союз 
обратился к президенту РФ с просьбой поскорее решить 
вопрос о регулировании похоронной отрасли.

Организация похорон должна быть в ведении губер-
наторов, а за развитие отрасли в целом должен отвечать 
минстрой, считает президент СПОК, руководитель ко-
миссии по вопросам похоронного дела Общественного 
совета минстроя Павел Кодыш. Между тем в начале 
июня министерство представило проект постановления 
о включении в свои полномочия регулирование похо-
ронного дела. Документ разработан во исполнение по-
ручения, данного еще в 2017 году Дмитрием Козаком, 
на тот момент вице-премьером. «Минстрой в 2014 году 
был определен ответственным министерством за ре-
форму похоронной отрасли, но изменения в положение 
о министерстве так и не были внесены, — говорит эк-
сперт тематической площадки ОНФ «Жилье и город-
ская среда» Павел Склянчук. — Поэтому на федеральном 
уровне нет ведомства, которое бы целенаправленно за-
нималось реформированием этой отрасли». Муниципа-
литетам не удается наладить контроль за этой сферой, 
считает Кодыш. Минстрой не ответил на запрос «РГ».

Ежегодно в стране в среднем уходит из жизни около 
2 млн человек, оборот неучтенного рынка ритуальных 
услуг — 120—150 млрд рублей. Насчитывается более 80 
тысяч кладбищ, не считая заброшенные и забытые по-
госты, но, по экспертной оценке, среднегодовая потреб-
ность под новые погребения — 250—300 га. Не налажено 
информирование граждан о гарантированных государ-
ством бесплатных услугах по погребению и выплате по-
собия на погребение, этими услугами пользуются не бо-
лее 20% родственников. Требования к качеству услуг 
отличаются даже в пределах одного региона — в одних 
муниципалитетах применяют гробы, обитые тканью, в 
других необитые, в третьих — из неструганых досок. От-
сутствие внимания к похоронному делу со стороны го-
сударства дает возможность работать в этой сфере фир-
мам-однодневкам, отмечала ранее комиссия по вопро-
сам похоронного дела при минстрое.

На этом рынке не должно быть цинизма, когда, на-
пример, тело умершего еще не успели забрать из морга, 
а родственникам уже начинают названивать с предло-
жениями забронировать ритуальный зал, говорит 
Склянчук. В первую очередь нужно навести порядок с 
обращением персональных данных в этой сфере, счита-
ет он. «Принятие закона или определение ответственно-
го министерства не может быть самоцелью, важнее по-
нять, как государство может помочь людям пережить 
горе от смерти близкого человека и достойно проводить 
его в последний путь», — заключает Склянчук.  

ДЕНЬГИ Минимальная 
зарплата в 2022 году 
вырастет на 6,4 процента 

Точка расчета

Алексей Дуэль

Минимальный размер оплаты труда (МРОТ) в 2022 
году, по предварительной оценке минтруда, составит 13 
617 рублей, сообщает пресс-служба ведомства. Рост со-
ставит 6,4%. 

Прожиточный минимум на будущий год составит 11 
950 рублей, для трудоспособного населения — 13 026 
рублей, для детей — 11 592 рубля, а для пенсионеров — 10 
277 рублей. Проект постановления правительства на 
этот счет опубликован для общественного обсуждения, 
а проект закона, определяющего МРОТ на очередной 
год, сначала рассмотрит Российская трехсторонняя ко-
миссия.

С этого года МРОТ составляет 42% от медианной за-
работной платы. Она делит поровну работающих гра-
ждан: половина получает меньше, другая половина — 
больше. Прожиточный минимум составляет 44,2% от 
медианного среднедушевого дохода. Это величина, до-
ходы больше и меньше которой имеет половина населе-
ния страны.

Медианный доход в 2020 году составил 27 036 ру-
блей, что на 2,5% выше значений 2019 года и на 1,6% 
выше прогноза, подсчитал Росстат. В 2020 году медиан-
ная заработная плата сложилась в размере 32 422 ру-
бля, что на 6,4% выше показателей 2019 года. Рост 
МРОТ опережающими темпами будет способствовать 
росту прожиточного минимума на очередной период, 
подчеркивают в министерстве. 

Прожиточный минимум используется для оценки 
нуждаемости граждан, региональный прожиточный 
минимум — при расчете размеров пособий и выплат 
конкретной семье. МРОТ устанавливает нижнюю план-
ку зарплаты, которую может получать сотрудник на 
полной ставке.  

Дама сдавала тест и багаж

Вы спокойно отправля-
етесь с зеленым QR-ко-
дом в другую страну, 

признающую приложение. 
Предъявляете QR-код — вас пу-
скают в страну. Это удобно для 
человека и проверяющих орга-
нов и вместе с тем дает гаран-
тию, что на момент сдачи теста 
въезжающий не был носителем 
вируса.

Вначале приложение опробо-
вали делегаты Первого Евразий-
ского конгресса в декабре 2020-
го. Затем с февраля 2021 года 
приложение тестировалось гра-
жданами государств — членов 
ЕАЭС, въезжавшими на терри-
торию России из Армении и Бе-
лоруссии. Далее к платформе 
подключились Киргизия и сов-
сем недавно Казахстан.

Планируется ли дальнейшее 
развитие приложения?

АЛЕКСЕЙ ОВЕРЧУК: Во-первых, во 
всех странах необходимо увели-
чивать количество подключен-
ных лабораторий и пунктов за-
бора биоматериала.   Чем боль-
ше в каждой из наших стран бу-
дет точек подключения, где 
можно сдать тесты, тем удобнее 
эта система будет для людей. В 
России к цифровой платформе 
подсоединены около 840 лабо-
раторий и пунктов отбора био-
материала, которые широко 
представлены во многих регио-
нах страны.

Во-вторых, следует расши-
рять географию применения 
приложения. Люди будут лучше 
защищены от коронавируса, 
если большее количество стран 
мира его признает. Кстати, при-
ложением начинают пользо-
ваться и авиакомпании. В сово-
купности эти усилия приведут к 
расширению доверенной среды 
и снизят риски трансграничного 
перемещения инфекции в мире. 
Разработчики платформы и при-
ложения к такой работе готовы. 
От этого выиграют люди, кото-
рые смогут более свободно пере-
мещаться между странами, а 
также все участники системы.

В нее может быть заложено 
много дополнительных фун-
кций, удобных для людей. На-
пример, когда система создава-
лась, возник вопрос: человек 
сдал ПЦР-тест, он здоров, прие-
хал к нам и может уже у нас зара-
зиться и заболеть. Поэтому се-
годня в приложении есть воз-
можность купить страховку на 
случай заболевания COVID-19, 
которая будет признаваться в 
России. Таким образом, прило-
жение создает дополнительный 

уровень защиты для общества и 
человека, который сможет без-
болезненно для себя воспользо-
ваться системой нашего меди-
цинского обеспечения, а не пря-
таться от врачей и создавать уг-
розу для окружающих. Также об-
суждается вопрос о возможно-
сти отражения в приложении 
сведений о вакцинации

С 1 июля в ЕАЭС заработает 
единая база вакансий «Рабо-
та без границ». Она будет 
учитывать миграционные 
потоки внутри Союза?

АЛЕКСЕЙ ОВЕРЧУК: База вакансий 
создана с целью облегчения по-
иска работы в странах Союза и 
создания лучших условий для 
перемещения рабочей силы в 
пределах ЕАЭС. Граждане госу-
дарств — членов Союза смогут 
свободно выбирать работу, ви-
деть, какие вакансии есть в дру-
гих странах или у себя дома, а 
работодатели — публиковать 

эти вакансии. Появляется удоб-
ный ресурс для того, чтобы ис-
кать и находить работу.

Но мы пошли дальше и здесь 
являемся локомотивом для дру-
гих стран ЕАЭС. Поставили зада-
чу сделать такую цифровую 
платформу и удобное мобильное 
приложение, которые позволят 
отразить клиентский путь чело-
века, решившего переехать и ра-
ботать в нашей стране. Планиру-
ем, что в начале 2022 года эта си-
стема начнет приносить пользу 
людям. Также ожидаем, что сво-
им примером подтолкнем другие 
государства — члены ЕАЭС к циф-
ровизации аналогичных клиент-
ских путей в своих странах.

О чем речь?
АЛЕКСЕЙ ОВЕРЧУК: Идея этого мо-
бильного приложения отталки-
вается от обычной жизненной 
ситуации. Если человек собрал-
ся переехать в другую страну, 
ему нужно знать, куда он едет, 
где будет работать, где будет 
жить. Для этого необходимо вза-
имодействовать с компетентны-
ми органами другого государст-
ва, получать документы, офор-

млять страховки, искать жилье, 
устраиваться на работу. Сегодня 
это часто происходит через род-
ственников, знакомых, каких-то 
посредников, не всегда чистых 
на руку личностей, которые под-
вязаются помочь решить мигра-
ционные вопросы и часто толь-
ко вредят. Цифровые техноло-
гии позволяют убрать посред-
ников из процесса, чтобы не 
было сюрпризов, когда человек 
приезжает и отдает свой па-
спорт на пограничном контр-
оле, а ему говорят: «Извините, 
вам въезд в страну ограничен». 
Мы собираемся сделать так, 
чтобы приложение позволяло 
человеку, не покидая своей стра-
ны, понять, ограничен для него 
въезд в страну или нет.

Приложение будет подклю-
чаться не только к вакансиям в 
рамках совместного проекта 
Евразийской экономической 
комиссии и Минтруда России, 
но и к другим информационным 

ресурсам, содержащим сведе-
ния о вакансиях на всем про-
странстве ЕАЭС. Оно будет по-
могать человеку выходить на 
контакт с работодателем еще до 
переезда. Если человек еще у 
нас не работал, у него нет ни 
ИНН, ни СНИЛС, мы сделаем 
так, чтобы он мог получить их 
еще до пересечения границы.

Весь пакет документов, не-
обходимый человеку, который 
собирается переехать, поможем 
ему сделать напрямую, без по-
средников и не предусмотрен-
ных законом выплат кому бы то 
ни было. И все это в среде при-
вычного мобильного приложе-
ния. Когда человек пересекает 
границу, появляется информа-
ция о том, что он к нам приехал, 
и становится известно, что у 
него есть место работы. Данные 
о том, что человек получает зар-
плату и платит налоги, уходят 
от работодателя в Федеральную 
налоговую службу. Создается 
удобная среда и для человека, и 
для органов государственной 
власти. Все понимают, что про-
исходит, — человек чувствует 
себя защищенным.

При этом со временем мы хо-
тим сделать так, чтобы эти элек-
тронные документы признава-
лись. Если, условно говоря, на 
улице остановили и спрашива-
ют документы, он может всегда 
показать телефон и сказать: 
«Я здесь нахожусь легально».

Будет прослеживаться путь 
мигранта? Условно говоря, че-
ловек зарегистрируется на 
одно место работы, потом 
сменит его и выпадет из си-
стемы?

АЛЕКСЕЙ ОВЕРЧУК: Как всегда, при 

разработке любого цифрового 
решения мы ставим в центр по-
требности человека и уже от 
этого выстраиваем его клиент-
ский путь, который реализуется 
в привычной для всех нас среде 
мобильного приложения. Чело-
век всегда ищет, где лучше, и 
если появляется возможность 
улучшить условия работы, то 
проблем у него возникать не 
должно. Если человек поменял 
работу, то на новом месте он на-
чинает получать зарплату и 
платить налоги. Это должно 
быть известно соответствую-

щим компетентным органам в 
результате межведомственного 
информационного обмена, а не 
потому, что человеку пришлось 
куда-то идти, стоять в очереди и 
писать заявление. Если уехал 
домой, то тоже будет понятно, 
что он выбыл. Все должно быть 
прозрачно и удобно для людей, 
в первую очередь для граждан 
государств — членов ЕАЭС. Ведь 
именно для этого и создавался 
наш Союз.  

Еще до приезда в Россию трудовые 
мигранты смогут оформить все 
документы через приложение.

А К Ц Е Н Т

Цифровые технологии позволяют убрать 
посредников из процесса, чтобы не было 
сюрпризов, когда человек приезжает, 
а ему въезд в страну ограничен
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КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Какие инфраструктурные проекты могут быть реали-
зованы в ближайшее время с Арменией и Азербайд-
жаном в сфере транспорта?
Алексей Оверчук | При наличии доброй воли в За-

кавказье будет разблокировано транспортное сооб-

щение, начнет развиваться торговля, экономики обе-

их стран получат мощный новый импульс для разви-

тия, и у людей улучшится жизнь. Важно, что такая до-

брая воля есть. На основе совместного трехсторон-

него заявления президента Азербайджана Ильхама 

Алиева, премьер-министра Армении Никола Паши-

няна и президента РФ Владимира Путина была созда-

на трехсторонняя рабочая группа под совместным 

председательством вице-премьеров Азербайджан-

ской Республики, Республики Армения и Российской 

Федерации, которой поручено заниматься разблоки-

рованием экономических и транспортных связей в 

регионе.

С самого начала с коллегами мы договорились, что из-

бираем подход, основанный на здравом смысле. От-

ношения между Азербайджаном и Арменией очень 

сложные, многослойные, уходят глубоко в историю. 

Многие перенесли страшное горе, покинули родные 

места, потеряли самых близких людей. Об этом всегда 

будет храниться память. Сегодня важно сделать так, 

чтобы беда опять не вернулась в дома людей, а для 

этого нужно залечивать раны, учиться говорить друг с 

другом и вместе работать над созданием общего мир-

ного будущего.

Реальность в том, что эти близкие и дружественные 

нам народы были, есть и будут соседями. Живущие там 

люди хотят мирно жить, растить детей и радоваться 

внукам. Все участники переговоров о разблокирова-

нии экономических и транспортных связей в регионе 

исходят именно из этого. Все хотят построить лучшую 

жизнь для своих народов. Россия им в этом помогает.

Заочно переговоры на вице-премьерском уровне на-

чались в январе 2021 года, и за «круглый стол» перего-

воров три делегации сели 30 января. Никогда ранее та-

кие вопросы предметно на таком уровне между Азер-

байджаном и Арменией не обсуждались. От момента 

подписания трехстороннего заявления глав наших го-

сударств от 9 ноября 2021 года и завершения сорока-

четырехдневной осенней войны, и до начала перегово-

ров прошло всего чуть более двух месяцев. В истории 

мало примеров, когда воевавшие стороны через такой 

короткий промежуток времени садились бы за стол пе-

реговоров с задачей разблокирования транспортного 

сообщения и создания условий для развития экономик 

своих стран. Все это делает формат переговоров осо-

бенным и подчеркивает стремление участников найти 

решение задачи, поставленной главами государств.

С самого начала было важно найти отправную точку. 

Весь предшествующий исторический опыт взаимоот-

ношений этих двух стран такой опоры не давал, но 

стремление ее найти буквально витало в воздухе. 

Никто не хотел, чтобы переговоры завершились, не 

успев начаться.

Такой подход позволил перейти к обсуждению всех 

возможных железнодорожных и автомобильных мар-

шрутов между двумя странами. Рассматриваются воз-

можности транспортного сообщения между западны-

ми районами Азербайджана и Нахичеванской авто-

номной республикой через территорию Армении. 

При этом одновременно решаются задачи начала 

движения из Армении в Россию через территорию 

Азербайджана или из Армении и России в Иран через 

Нахичевань. Кроме этого, у Армении может появить-

ся возможность использования азербайджанских 

портов на Каспийском море для транспортировки 

грузов в страны Центральной Азии и из стран Цен-

тральной Азии в Армению.

В рамках трехсторонней рабочей группы идет пред-

метный разговор о деблокировании региона. Ключом 

к решению этой задачи является деблокирование Ар-

мении, которая с момента обретения независимости 

фактически является заблокированной страной.

Как известно, у Армении нет собственного выхода к 

морю. У Армении очень сложные исторические отно-

шения с Турцией и Азербайджаном, и ее границы с эти-

ми странами заблокированы. У Армении есть неболь-

шой отрезок сухопутной границы с Ираном, но там 

сложный рельеф и плохие дороги, которые препятст-

вуют полноценному транспортному сообщению. Кро-

ме того, сам Иран испытывает на себе ограничитель-

ные меры, что также сказывается на ситуации.

Возможность осуществлять транспортное сообщение 

с внешним миром у Армении есть только через Грузию, 

где есть выход к морским портам и международный 

пункт пропуска Верхний Ларс — единственный сухо-

путный маршрут в Россию. Этот автомобильный пере-

ход имеет ограниченную пропускную способность и 

по несколько недель в году бывает закрыт для движе-

ния транспорта по погодным условиям. Там скаплива-

ются сотни грузовиков, которые стоят и ждут, когда от-

кроется дорога, возобновится движение и можно бу-

дет везти грузы в Россию или из нее.

Это бутылочное горлышко сдерживает экономиче-

ское развитие, оказывает негативное влияние на миг-

рационные процессы и не позволяет Армении в пол-

ной мере раскрыть свой потенциал и превратиться в 

процветающую страну.

Снятие транспортной блокады в регионе важно для 

России, ЕАЭС и всех соседних стран. При этом Арме-

ния превратится не только в важнейший международ-

ный транспортный узел, связывающий иранские пор-

ты Персидского залива с черноморскими портами, а 

также российскими портами на Балтике и Тихом океа-

не, но и сможет приступить к наращиванию собствен-

ного производства, так как появится доступ к новым 

рынкам сбыта, а факторы, сдерживающие возможно-

сти вывоза продукции из страны, уйдут в прошлое. В 

современной истории такие возможности еще никогда 

не открывались, и, несомненно, в этой новой конфигу-

рации основными бенефициарами будут Азербайджан 

и Армения. Россия в этом помогает им и всем осталь-

ным странам региона.

В рамках рабочей группы были исследованы все воз-

можные железнодорожные и автомобильные мар-

шруты, соединяющие Азербайджан и Армению. Ве-

сной в приграничных районах этих стран работали 

российские эксперты минтранса, Росавтодора и 

РЖД. Они обследовали каждую автомобильную и же-

лезную дорогу, оценили возможности осуществле-

ния коммерческих перевозок между двумя страна-

ми. Было оценено состояние дорожных покрытий, 

железнодорожных путей, мостов, труб, которые ле-

жат под дорогами. К сожалению, почти все возмож-

ные маршруты пришли в негодность, и восстановле-

ние транспортного сообщения требует серьезных 

инвестиций. По итогам этой экспертной работы сто-

роны смогли наметить дальнейшие шаги для дебло-

кировки транспортного сообщения.

Большой пласт работы также связан с правовыми во-

просами. Между Азербайджаном и Арменией нет ди-

пломатических отношений, нет пунктов пропуска, та-

можен, всего того, что обычно бывает между сосед-

ними странами. В течение последних 30 лет и Азер-

байджан, и Армения делали все, чтобы движение меж-

ду ними было невозможно. Эти накопившиеся набо-

левшие проблемы нужно решать. Ведется инвентари-

зация всех международных нормативных правовых 

актов. Прежде всего это касается СНГ, потому что и 

Армения, и Азербайджан в него входят. Так сложи-

лось, что каждый раз, когда подписываются какие-то 

многосторонние соглашения, представители Арме-

нии и Азербайджана делают в отношении друг друга 

оговорки, исключающие распространение действия 

этих соглашений на противоположенную сторону. Та-

кого рода оговорки, мешающие осуществлению тран-

спортного сообщения между двумя странами, долж-

ны быть сняты.

Более тридцати лет госаппараты двух стран системно 

работали друг против друга, и теперь им необходимо 

искать развязки и находить компромиссы. Людям это 

тяжело, так как на них лежит груз всей предшествую-

щей жизни и истории взаимоотношений между их 

странами.

Когда все эти решения будут найдены, а Азербайд-

жан и Армения решат, что они готовы их осущест-

вить, то можно будет приступить к восстановлению 

дорог и после этого возобновить транспортное со-

общение. Главное — видеть хорошее будущее, и, ко-

нечно же, важно, чтобы никто сейчас не предприни-

мал шагов, еще более осложняющих эти и так непро-

стые отношения.

СПРАВКА «РГ»

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ 

КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской 
Федерации  объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Владимирского областно-
го суда;

—  судьи Арбитражного суда Уральского округа;
—  председателя Арбитражного суда Республики Баш-

кортостан;
—  заместителя председателя Арбитражного суда г. Мо-

сквы.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 
4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 16 июля 2021 года. 
Заявления  и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

— Читайте также: Названы профессии, которые гарантируют 
хорошую зарплату в ближайшие 10 лет
rg.ru/art/2109013

Мобильное приложение и платформа «Путешествую без COVID-19» позволяют получать информацию из сети 

присоединившихся к системе лабораторий и подтверждать отсутствие COVID-19 у граждан государств ЕАЭС 

при пересечении границ России.
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В МИРЕ

ТРИ ТЫСЯЧИ ПРОЦЕНТОВ 
МАХИНАЦИЙ
Максим Макарычев

Почти половина всех выплат по безработице в США во 
время пандемии оказалась в руках мошенников. День-
ги были похищены с помощью фальшивых заявлений 
на пособия, где указывались украденные личные дан-
ные американцев.

Всплеск мошеннических операций пришелся на 
прошлый год, когда конгресс поднял выплаты безра-
ботным до 300 долларов в неделю. Именно эта про-
грамма стала «особой мишенью» для преступников. 
Масштабный экономический спад вызвал поток заяв-
лений от безработных в госучреждения. Федеральная 
торговая комиссия США сообщила, что в 2020 году она 
получила от граждан свыше 394 тысяч жалоб на то, что 
их персональные данные были использованы третьи-
ми лицами для получения выплат по безработице. Рост 
таких махинаций по сравнению с 2019 годом составил 
почти три тысячи процентов.

«Мошенники выкачивали все, что могли», — отмеча-
ет Си-эн-эн. Некоторые американцы получали налого-
вые счета, связанных с пособиями по безработице, ко-
торые они никогда не запрашивали. Власти американ-
ских штатов были попросту ошеломлены потоком по-
ступивших заявлений. Так, штат Вашингтон был вы-
нужден обратиться в Национальную гвардию, чтобы 
помочь обработать их после выявления сотен тысяч по-
тенциально мошеннических запросов. ФБР предупре-
дило власти об использовании украденных личных дан-
ных американцев. Власти штата Мэриленд заявили, что 
пресекли мошеннические иски на 500 миллионов дол-
ларов. При этом большинство злоумышленников дей-
ствовали с территории Нигерии. Мошенники выдавали 
себя за агентства по безработице и отправляли амери-
канцам сообщения с неустановленных номеров с 
просьбой предоставить личную информацию. В резуль-
тате минтруда США разрешили заявителям самостоя-
тельно подтверждать свою занятость и заработки. 

ПЕРЕОДЕЛИ В ГВАРДЕЙЦА

Александр Саможнев

Знаменитую скульптуру «Писающий мальчик», кото-
рая считается одним из наиболее узнаваемых симво-
лов Брюсселя, одели в исторический костюм русского 
гвардейца. Костюм во время торжественной церемо-
нии в мэрии передал в дар властям посол РФ в Бельгии 
Александр Токовинин. По словам дипломата, ранее 
мальчика уже одевали в костюм космонавта. «Теперь 
же я имею честь передать костюм, созданный по мо-
тивам формы офицера императорской гвардии», — 
сообщил посол.

Традиционно бронзовую скульптуру-фонтан, высо-
та которой составляет всего 60 сантиметров, время от 
времени наряжают в различные костюмы, чтобы отме-
тить фестивали или какие-либо важные события для 
страны и мира. Основная цветовая гамма переданного 
костюма для «мальчика» — цвет морской волны. В на-
ряде отражены основные детали исторического костю-
ма русской императорской гвардии, в том числе шля-
па-треуголка, мундир, бриджи и манжеты.

Костюм позднее станет частью постоянной экспо-
зиции Музея Брюсселя, где в специальном зале хранят-
ся все переданные городу наряды из разных стран. Но 
Ассоциация друзей «Писающего мальчика» предложи-
ла надевать на статую русский наряд ежегодно 12 
июня, чтобы отмечать тем самым День России.  

ШВЕЙЦАРИЯ НЕ ХОЧЕТ 
«ЗЕЛЕНЕТЬ»
Диана Ковалева

Швейцарцы на общенациональном референдуме не 
поддержали «зеленый» законопроект о запрете искус-
ственных пестицидов и сокращении выбросов парни-
ковых газов. Сокращения документ предлагал доби-
ваться за счет роста цен на автомобильное топливо и 
авиабилеты. Дополнительные доходы от этого шага, по 
данным агентства AP, должны были пойти на помощь 
регионам, наиболее страдающим от негативных по-
следствий изменения климата, а также на внедрение 
электроавтобусов, инновационных технологий и но-
вых систем отопления. Как отмечает издание Politico, 
вынесенная на референдум инициатива должна была 
помочь властям Швейцарии снизить к 2030 году коли-
чество вредных выбросов до половины уровня 1990 
года. Но критики законопроекта заявили, что на пра-
ктике он вряд ли изменит общемировую экологиче-
скую картину, учитывая размеры страны, но опреде-
ленно создаст для жителей Швейцарии экономические 
трудности. 

Что касается искусственных пестицидов, то здесь на 
голосование выдвигали сразу две инициативы. Первая 
предусматривала введение в течение последующих 10 
лет запрета на эти вещества, а также на импорт продук-
тов питания, произведенных с их использованием. Вто-
рая инициатива предлагала давать право на госсубси-
дии только тем фермам, которые не используют подоб-
ные пестициды и прибегают к помощи антибиотиков 
только для лечения больных животных. Однако многие 
фермеры посчитали закон вредным и заявили, что из-
за подобных мер они могут потерять свой бизнес.  

РЕЗОНАНС Саммит G7 завершился красивыми декларациями без конкретных деталей

«Семерка» обещаний
Александр Гасюк

В
английском графстве Кор-
нуолл завершился трех-
дневный саммит G7» — не-

формального объединения бога-
тейших стран планеты. Практи-
ческим итогом первой с 2019 
года очной встречи лидеров «се-
мерки», в которую входит США, 
Великобритания, Германия, 
Италия, Канада, Франция и Япо-
ния, стало пространное 25-стра-
ничное коммюнике. В нем оказа-
лось много красивых слов и об-
ещаний, выпадов в адрес Китая и 
противоречивых сигналов в от-
ношении России. При этом бро-
сается в глаза отсутствие в ком-
мюнике подробностей того, как 
вдоволь погулявшие по песчано-
му пляжу курортного городка 
Карбис-Бэй, устроившие здесь 
показную фотосессию, откушав-
шие сочное барбекю и заевшие 
его десертом из мороженого гла-
вы зажиточных стран собирают-
ся помогать остальному миру 
справляться с вызовами.

Впрочем, настоящим гво-
здем саммита «семерки» стало 
появление на нем президента 
США Джозефа Байдена, впер-
вые отправившегося за границу 
в новом качестве. С учетом ра-
нее звучавших заверений Бай-
дена о приверженности его ад-
министрации западноцентрич-
ным альянсам (которых откры-
то чурался экс-президент США 
Дональд Трамп. — От ред.) энту-
зиазму остальных лидеров G7 
не было предела. Так премьер 
Британии Борис Джонсон, при-
нимавший лидеров G7 на пра-
вах хозяина, из кожи вон лез, 

чтобы продемонстрировать 
особое расположение к новому 
хозяину Белого дома, а также 
подчеркнуть привилегирован-
ные союзнические отношения 
между Соединенным Королев-
ством и США.

Не менеe активность в этом 
направлении  проявлял и глава 
Франции Эмманюэль Макрон. 
«Думаю, прекрасно, что прези-
дент США является частью клу-
ба и очень хочет сотрудничать. 
Вы демонстрируете, что лидер-
ство — это партнерство, и мы это 
ценим», — сказал французский 
лидер по итогам встречи один 
на один с Байденом.

Иронично, что именно такой 
формат переговоров привел к 
нелепому курьезу во время 
встречи самого Макрона с 
Джонсоном. Как сообщила газе-
та The Daily Telegraph, в ходе пе-
реговоров британский премьер 
разозлился на президента Фран-
ции из-за его ошибочного наме-
ка на то, что Северная Ирландия 
не является частью Великобри-
тании. Информацию о произо-
шедшей ссоре между Джонсо-
ном и Макроном подтвердило и 
агентство Reuters. Однако, по 
его данным, это Макрон возму-
тился тому, что, по его мнению, 
Джонсон пытался отвлечь лиде-

ров «семерки» от обсуждения 
реальных проблем мира. Де-
скать, британский премьер не-
однократно переводил тему пе-
реговоров на шкурную для Лон-
дона тему последствий «брекзи-
та» и такое поведение пришлось 
не по душе Макрону.

Собственно, неувязки отра-
зились в хоть и согласованном, 
но весьма противоречивом фи-
нальном документе саммита G7. 
Западная пресса с восторгом вы-
несла в заголовки «сенсацию» — 
обещание «семерки» передать 
нуждающимся странам милли-
ард доз вакцины от COVID-19. 
Правда, когда, кому именно и 

каким образом попадет обещан-
ный с барского плеча медицин-
ский препарат, осталось за рам-
ками коммюнике. Во Всемирной 
организации здравоохранения 
уже заявили, что озвученной 
участниками G7  цифры явно не-
достаточно и для того, чтобы по-
бедить пандемию, необходимо 
выделить нуждающимся стра-
нам минимум 11 миллиардов 
доз вакцины.

Не удалось собравшимся в 
Карбис-Бэй политикам догово-
риться по вопросу изменения 
климата. Хотя «семерка» заяви-
ла об обязательстве «сократить 
наши коллективные выбросы в 
течение двух десятилетий к 
2030 году», никаких конкрет-
ных цифр не прозвучало. Как пи-
шет издание Politico, «провалом 
и упущенной возможностью» 
стало отсутствие согласованной 
даты по прекращению использо-
вания в странах G7 наиболее за-
грязняющего атмосферу угля.

Другой затронутый вопрос — 
о введении глобального налога в 
размере 15 процентов на доходы 
транснациональных компаний — 
также оказался нерешаемым в 
формате междусобойчика на се-
мерых. Предполагается, что эта 
тема будет обсуждаться в следу-
ющем месяце на гораздо более 
представительной площадке 
«большой двадцатки» (G20).  

Упоминания о Пекине в ито-
говом коммюнике саммита ока-
зались беспрецедентно жестки-
ми. Помимо традиционных об-
винений КНР  в использовании 
«нерыночной политики и пра-
ктики» и нарушениях прав че-
ловека, группа семи договори-

лась о запуске новой инфра-
структурной инициативы для 
развивающихся стран, которая 
призвана стать альтернативой 
продвигаемому Пекином эко-
номическому проекту «Один 
пояс — один путь». 

Для галочки повторив дежур-
ные обвинения в адрес Москвы, 
участники G7 в сущности вы-
ступили за развитие связей с 
Россией в тех сферах, которые 
представляют взаимный инте-
рес. «Семерка» высказала заин-
тересованность в «стабильных и 
предсказуемых» отношениях с 
РФ. Раньше они заявляли, что 
Россия должна быть более ста-
бильной и предсказуемой. Те-
перь эта задача считается сфе-
рой совместных отношений, то 
есть зависящей от всех сторон. 
Учитывая, что наша предсказуе-
мость подтверждена годами и 
делами, дело за «семеркой», у 
которой с  этой сферой не 
очень», — прокомментировала 
позицию G7 официальный пред-
ставитель МИД России Мария 
Захарова.

Сразу после встречи в Кор-
нуолле президент США Джо 
Байден переместился в Брюс-
сель, где он примет участие в 
саммите НАТО. Как ожидается, 
14 июня лидеры Североатлан-
тического альянса обсудят его 
будущее до 2030 года и догово-
рятся о внесении изменений в 
стратегическую концепцию 
блока. Здесь же, в столице Бель-
гии, 15 июня пройдет саммит 
США — ЕС, а на 16 июня в Жене-
ве запланирована встреча Бай-
дена с президентом России Вла-
димиром Путиным.  

ПЕРСОНА Что известно о новом премьере Израиля 
Нафтали Беннете

Мультимиллионер 
из спецназа
Екатерина Забродина 

Д
венадцатилетнему 
правлению Биньями-
на Нетаньяху в Изра-
иле пришел конец: 
новым премьером на 
ближайшие два года 
стал его бывший со-
ратник, 49-летний 
лидер альянса «Ями-

на» («Новые правые») Нафтали 
Беннет.  Бывший спецназовец 
считается одним из главных из-
раильских «ястребов», выступа-
ющих против идеи сосущество-
вания двух государств — еврей-
ского и палестинского. 

Сам он называет себя еще бо-
лее правым, чем консерватор 
Биби. В свое время Беннет воз-
главлял штаб Нетаньяху, когда 
тот был еще лидером оппози-
ции, затем занимал в его прави-
тельстве посты министра по де-
лам диаспоры, экономики и обо-
роны. Успешный политик и биз-
несмен, Нафтали Беннет счита-
ется образцом «ортодокса  XXI 
века». Он совмещает ультрапра-
вые взгляды с современным 
образом жизни в элитном при-
городе Тель-Авива во главе боль-
шого семейства с супругой, ра-
ботающей поваром-кондите-
ром, которую Нафтали приучил 
к кошерной диете и шаббату, и 
четырьмя детьми. Собственное 
детство и юность в полной мере 
определили мировоззрение бу-
дущего премьера. 

Он родился в Хайфе в семье 
Джима и Мирны Беннет — пере-
селенцев из Сан-Франциско, ко-
торые рванули на Святую зем-
лю по идейным убеждениям 
спустя месяц после Шестиднев-
ной войны.  Они устроились во-
лонтерами в кибуц (сельхозком-
муну), где начали учить иврит и 
приобщаться к корням (при 
том, что род Беннета-старшего 
восходит к известному средне-
вековому толкователю Талмуда 
и Торы). Впоследствии родители 
Нафтали еще не раз уезжали в 
США и Канаду по работе, но 
окончательно вернулись в 1973 
году, когда разразилась война 
Судного дня. Джим Беннет всту-
пил в ряды Армии обороны Из-
раиля и воевал в артиллерии на 
Голанских высотах.

А вот его сыну Нафтали дове-

лось служить в подразделениях 
спецназа. Он руководил боевы-
ми операциями во время первой 
и второй интифад (палестин-
ских восстаний), а также Ливан-
ской войны 2006 года. Но потом 
Беннет-младший, дослужив-
шийся до майора, ушел в бизнес. 
Выпускник Еврейского универ-
ситета Иерусалима, дипломиро-
ванный юрист, в конце 1990-х 
создал компанию по разработке 

софта в области компьютерной 
безопасности. В 2005 году На-
фтали Беннет продал свое дети-
ще американской охранной 
фирме за 145 миллионов долла-
ров, сообщает BBC.  Впоследст-
вии он любил говорить, что «ку-
пил себе свободу». Политиче-
ские взгляды нового премьера 
неизменны. Как пишет The 
Guardian, он выступает в под-
держку еврейских поселений на 

Западном берегу реки Иордан и 
против создания Палестинского 
государства. Еще будучи мини-
стром образования, Беннет из-
дал официальный приказ, за-
прещающий директорам школ 
приглашать в классы активи-
стов организаций, которые осу-
ждают военное поведение Изра-
иля в Палестине. А в школьных 
программах выросло количест-
во часов, отведенных на посеще-
ние достопримечательностей 
Иудеи и Самарии (то есть Запад-
ного берега). В свое время Бен-
нет приветствовал избрание 
Трампа президентом США в 
надежде, что Вашингтон отка-
жется от формулы урегулирова-
ния «два государства для двух 
народов», признанной ООН. 
Воззрения Беннета создают про-

блему для нынешней американ-
ской администрации, однако, 
как считают эксперты, в прави-
тельственной коалиции ему 
придется действовать более 
умеренно и гибко. Новый пре-
мьер выступает в поддержку ма-
лоимущих и инвалидов, против 
монополий корпораций, не одо-
бряет однополые браки, но го-
тов признать для таких союзов 
налоговые льготы, что для орто-
доксального иудея звучит рево-
люционно. В вопросах внешней 
торговли Нафтали Беннет вы-
сказывался за уменьшение за-
висимости от ЕС, и за расшире-
ние сотрудничества с Россией и 
Китаем.  

Новый премьер Израиля 49-летний 
Нафтали Беннет считается образцом 
современного ортодокса. 

А К Ц Е Н Т

В вопросах внешней торговли Нафтали 
Беннет высказывался за расширение 
сотрудничества с Россией и Китаем

СКАНДАЛ 
На Украине 
президентский 
полк принял 
участие 
в похоронах 
эсэсовца

УБИЙЦУ 
ПРОВОДИЛИ 
С ПОЧЕСТЯМИ
Юрий Когалов

На Украине бывшего члена 
ОУН-УПА и дивизии СС «Гали-
чина» (обе организации запре-
щены в РФ) Ореста Васкула по-
хоронили с президентскими по-
честями. И это не речевой обо-
рот. В церемонии прощания 
принял участие почетный кара-
ул президентского полка имени 
Богдана Хмельницкого.

Как рассказал депутат Вер-
ховной рады от партии «Слуга 
народа» Максим Бужанский, 
отпевание прошло в Михайлов-
ском соборе Киева. Парламен-
тария заинтересовало, кто от-
правил на это мероприятие пре-
зидентский полк после того, как 
в офисе главы Украины Влади-
мира Зеленского раскритико-
вали нацистский марш, устро-
енный в конце апреля в украин-
ской столице. А вот откуда по-
ступил запрос на присутствие 
почетного караула уже извест-
но. По данным Бажанского, его 
направил скандально извест-
ный Институт национальной 
памяти Украины. «Согласитесь, 
если президентский полк от-
правляют на почетные похоро-
ны эсэсовцев, то какие претен-
зии могут быть к эсэсовцам 
марширующим?» — отметил де-
путат. «Должен сказать, что не 
каждого эсэсовца хоронят при 
участии президентского полка 
и со склоненными государст-
венными флагами Украины… 
А как еще, простите, вы пред-
ставляли себе 80-й юбилей Ве-
ликой Отечественной войны, 
унесшей 27 миллионов жиз-
ней?» — добавил Бужанский. 

Известный украинский 
журналист Анатолий Шарий 
задал животрепещущий во-
прос, можно ли считать учас-
тие президентского полка в по-
хоронах члена дивизии СС 
официальным признанием на-
цизма как идеологии государ-
ства. Впрочем, никаких вменя-
емых объяснений по поводу 
скандальных подробностей по-
хорон нацистского преступни-
ка из окружения Зеленского не 
последовало.   

«Писающий мальчик» в Брюсселе примерил гвардейский 
мундир. 
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Во время G7 активисты спустили на воду резиновых кукол, изображающих Джо Байдена и Бориса Джонсона. 
Их «копии» сидели на плоту, держась за руки. На ладони Байдена видна надпись «Расколоть кризис». На руке 
Джонсона — «Волна надежды».
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Отпускная 
цена

Суд напомнил, что запрещено оставлять со-
трудников уголовно-исправительной систе-
мы без отпуска два года подряд. В апелляции 

Верховный суд Адыгеи этот вердикт отменил. Иск 
удовлетворили частично — решили взыскать компен-
сацию за отпуска последних четырех лет  — 288 461 
рубль. Суд подчеркнул: именно работодатель должен 
доказывать, что отпуска бухгалтеру действительно 
предоставлялись. А работодатель не смог принести в 
суд ни графики отпусков, ни рапорты, на основании 
которых можно было понять, как бухгалтер отдыхала.

С таким решением в УФСИН не согласились и пош-
ли в Верховный суд. Там, внимательно изучив дело, 
увидели ошибку в решении апелляции и указали на 
нее коллегам. 

Вот основная мысль Верховного суда — сотрудни-
кам органов нельзя заменять отпуск компенсацией, 
кроме случаев, когда речь идет об увольнении. От-
пуск должны предоставить в течение календарного 
года по плану, кроме тех, кому по закону можно сое-
динять отпуск за 
два года. Контроли-
рует это кадровая 
служба. 

Ситуации, когда 
отпуск можно пере-
нести или про-
длить, указывают-
ся отдельно. Напри-
мер, болезнь или 
работа. В случаях 
служебной необхо-
димости очередной 
ежегодный отпуск 
можно перенести 
на другой срок, но 
только приказом за 
подписью началь-
ника. А в исключи-
тельных случаях с согласия сотрудника отпуск можно 
перенести и на следующий год, подчеркнул Верхов-
ный суд. И добавил, чтобы определить, был ли у со-
трудника отпуск, нужны подтверждающие докумен-
ты. 

Например, сведения о рапортах на отпуск с резо-
люциями руководителя за спорные годы, годовые 
планы отпусков, журнал учета,  данные о выплате 
компенсаций за санаторно-курортное лечение. При-
менительно к нашему делу, в деле есть документ —  ре-
шение заплатить компенсацию за отпуска приняла 
и.о. бухгалтера. Она указала в рапорте, что отпускные 
дни сотрудником не отгуляны. Но никаких других 
данных, в том числе о количестве накопившихся 
дней, там не было. 

Еще момент — истекли сроки хранения. Но сам по 
себе факт отсутствия сведений об отпусках не гово-
рит, что их не было, подчеркнул Верховный суд.

Апелляция не назвала мотивы, по которым одни 
доказательства она приняла, а другие — отвергла, и не 
объяснила, почему одним доказательствам отдан 
приоритет перед другими, подчеркнул Верховный 
суд. 

В итоге  Верховный суд отменил определение и на-
правил дело на новое рассмотрение в апелляцию. 

Стук по объявлению
По крайней мере те-
перь никакая сосед-
ская дрель не завизжит 

неожиданно для нас. Мы будем 
предупреждены, а значит, мо-
рально готовы.

Согласно проекту, перед на-
чалом ремонта граждане обяза-
ны уведомить соседей о пред-
стоящем грохоте. В том числе 
сообщить о сроке запланиро-
ванных работ. Для этого надо 
будет развесить объявления в 
общедоступных местах: на до-
сках объявлений в подъездах 
или в пределах земельного 
участка, на котором располо-
жен многоквартирный дом. 

Любопытно, что если трак-
товать норму буквально, то 

придется объявлять и о пред-
стоящих вечеринках с жарки-
ми танцами. Как сказано в про-
екте, жильцы обязаны уведом-
лять соседей «в случае необхо-
димости выполнения ремон-
тных и иных работ, а также 
проведения мероприятий, ко-
торые могут повлечь наруше-
ние тишины или иных прав 
граждан».

Домашняя дискотека как раз 
одно из таких мероприятий. Ко-
нечно, закон запрещает шуметь 
по ночам и вечерам. Так что 
если кто-то собрался веселить-
ся всю ночь, такое объявление 
будет сродни явке с повинной. А 
вечеринка вряд ли состоится. 
Но что если вдруг найдутся лю-

бители дневных гулянок? В та-
ком случае придется повесить в 
подъезде листок с текстом что-
то вроде «будем танцевать тан-
го с друзьями в среду с 15 до 18». 
Или «в четверг после обеда вы-
пиваю с армейским приятелем. 
Возможно, с 17 до 19 будем петь 

песни или драться». Тогда закон 
будет соблюден.

Если серьезно, то скорее все-
го придется предупреждать и о 
том, что ребенок поступил в му-
зыкальную школу. И что в уроч-
ное время будет радовать сосе-
дей Шопеном или Чайковским.

«Инициатива направлена на 
повышение гарантий защиты 
права на комфортные условия 
проживания в своей квартире. В 
первую очередь — права на ти-
шину. Сегодня правовые меха-
низмы не всегда срабатывают, 
когда речь идет о защите гра-
ждан от соседского шума. На-
пример, собственники жилых 
помещений не несут ответст-
венности за действия тех, кому 
они сдали квартиру в аренду», — 
рассказал председатель правле-
ния Ассоциации юристов Рос-
сии Владимир Груздев. 

По его словам, законопроект 
повышает ответственность соб-
ственников квартир за соблю-
дение санитарных норм, в том 
числе ограничений по уровню 
шума. «Даже если квартира сда-
ется в аренду, претензии можно 
будет предъявлять к собствен-
нику, — пояснил он. — Инициати-
ва делает шаг в сторону закре-
пления соседских прав и уста-

новления правил взаимного 
уважения среди жильцов в мно-
гоквартирных домах. После 
принятия инициативы плани-
руется также внесение соответ-
ствующих корректив в КоАП».

Инициатива уже принята в 
первом чтении. Правительство 
направило положительный от-
зыв на законопроект, при этом 
высказав рекомендации по до-
работке. Например, правитель-
ственные эксперты предлагают 
указать срок, в течение которо-
го собственник обязан разме-
стить объявление о проведении 
шумных работ. За день? За неде-
лю? За месяц? Надо уточнить.

Один из инициаторов проек-
та член Комитета Госдумы по 
труду, соцполитике и делам ве-
теранов Ольга Павлова в свое 
время рассказывала, что ко вто-
рому чтению планируется про-
писать в проекте подробный ме-
ханизм фиксации нарушений, 
порядок работы ответственного 
органа, сроки и порядок реаги-
рования нa жалобы соседей.

Временной интервал, в тече-
ние которого не допускается на-
рушение тишины в многоквар-
тирном доме, будет устанавли-
ваться законом региона.

«Систематическое (более 
двух раз в течение одного меся-
ца) нарушение обязательств, 
предусмотренных настоящей 
статьей, влечет административ-
ную ответственность собствен-
ника жилого или нежилого поме-
щения», — говорится в проекте. 

РЕШЕНИЕ 

Суд заставил 
бизнесмена 
заплатить 
за поддельную 
брендовую 
сумку по цене 
настоящей

БЕРИ 
«ШАНЕЛЬ»
Владислав Куликов

Арбитражный суд Вологодской 
области освободил местного 
предпринимателя от админи-
стративной ответственности за 
продажу поддельных товаров. 
Но хеппи-энда для продавца 
контрафакта не вышло: после 
устного замечания его обязали 
заплатить 254 тысячи рублей в 
качестве компенсации владель-
цам знаменитого бренда. 

При этом пара обуви от 
«Шанель» в его магазине смеш-
ных цен стоила 269 рублей. Че-
тыре женских шарфа той же 
марки продавались по цене 189 
рублей. А сумку известного 
бренда модницы могли купить 
всего за 229 рублей. Без лиш-
них нулей.

К сожалению для продавца и 
покупателей, наследники Коко 
Шанель не оценили юмора. Мо-
жет быть, кто-то из них или их 
подручных зашел в магазин в 
Череповце и ужаснулся. Пото-
му что цены на настоящий то-
вар должны кусаться, а не уми-
лять. На предпринимателя на-
писали заявление в полицию. 
Та согласилась, что налицо со-
став административного пра-
вонарушения, и направила ма-
териалы в суд.

В свою очередь судьи, посме-
явшись над ценами, отказали в 
привлечении предпринимателя 
к административной ответст-
венности по причине малозна-
чительности правонарушения. 
Суд ограничился устным заме-
чанием. 

Однако даже малозначи-
тельное правонарушение все 
равно остается нарушением. 
Так что радоваться бизнесмену 
было рано. Ведь суд хотя и за-
крыл дело, но юридически при-
знал: да, шарфы и сумки прода-
вались с нарушением закона. А 
это дало повод владельцам 
бренда выставить счет хозяину 
магазина смешных цен. 

Как объясняют в суде, раз-
мер убытков был определен ис-
ходя из рыночных цен на ориги-
нальную продукцию на основе 
принципа, что одна единица 
контрафактной продукции вы-
тесняет с рынка одну единицу 
оригинальной продукции.

Проще говоря, логика тако-
ва: если бы рядовой покупа-
тель не мог купить сумку за 
229 рублей, то пошел бы и ку-
пил точно такую же за 100 ты-
сяч. Обычное дело, все так по-
ступают.

Если бы человек, которому 
срочно потребовались фирмен-
ные ботинки, шарфы и сумоч-
ка, проскочил мимо магазина 
смешных цен и зашел в бутик с 
лицензированным товаром, вся 
экипировка обошлась бы ему в 
254 тысячи рублей. 

Вот эти деньги и взыскали с 
продавца веселого контрафак-
та.

Возможно, такой подход по-
кажется кому-то излишне жест-
ким и совсем не смешным. Од-
нако многие юристы уверены в 
том, что защита интеллектуаль-
ной собственности — дело чрез-
вычайно серьезное. Так что 
шутки в сторону: продавать де-
шевые сумочки может оказать-
ся слишком дорогим удоволь-
ствием. 

Если юристы, защищающие 
честь известных марок, не оста-
новятся на победе над магази-
ном в Череповце, есть вероят-
ность, что и нам, простым поку-
пателям, придется отвыкать от 
звонких лейблов на недорогих 
вещах. Кто нам их продаст, ког-
да все будут бояться потом за-
платить за подделку по красной 
цене?

«Суд, на основании подпун-
кта статьи 1252 Гражданского 
кодекса Российской Федерации, 
пришел к выводу об обоснован-
ности размера убытков в заяв-
ленном размере и удовлетворил 
иск полностью», — подчеркнули 
в Арбитражном суде. Само дело 
включено в обзор судебной пра-
ктики по спорам, связанным с 
охраной интеллектуальной соб-
ственности. 

АВТОМОБИЛИ Несправедливо оштрафованный  водитель имеет 
право на возмещение судебных расходов

Не виновен, но наказан

Владимир Баршев 

Н
есправедливо при-
влеченный к ответ-
ственности води-
тель имеет право не 
только на защиту 
своих интересов, 
но и на возмещение 
судебных расходов, 
на нее потрачен-

ных. В частности, при привлече-
нии к делу юристов. Тем более 
если судами установлено, что 
даже события нарушения не 
было. Таков закон. Однако на 
деле все оказывается не так 
просто. Некоторые судьи увере-
ны, что, несмотря на установ-
ленную незаконность акта, по 
которому водителя наказали, 
необходимо еще доказать вину 
того, кто этот акт вынес. И толь-
ко тогда можно рассчитывать на 
возмещение судебных расхо-
дов. Но Верховный суд указал на 
незаконность таких решений. 
Ранее на это указывал Консти-
туционный суд. 

Итак, некто Кулешов попал в 
ДТП. Он врезался в оказавший-
ся на его пути автомобиль. Ин-
спектор, приехав на место, ре-
шил, что раз он врезался в зад 
другого автомобиля, значит, не 
соблюдал положенную дистан-
цию. И привлек его к ответст-
венности по части 1 статьи 
12.15 Кодекса об администра-
тивных правонарушениях, на-

значив штраф 1500 рублей. Од-
нако в постановлении он ука-
зал, что Кулешов нарушил пун-
кты правил, устанавливающие 
требования к водителям соблю-
дать безопасную скорость. И по-
лучилось, что нарушил води-
тель одно, а штраф ему выписа-
ли за другое. Он  не согласился с 
таким решением, обратился к 
адвокату, и это решение было 
оспорено сначала в районном 
суде, а потом в апелляционном. 

Апелляционная инстанция, 
опираясь на это противоречие, 
отменила решение нижестоя-
щего суда, направив дело на но-
вое рассмотрение. Рассмотрев 
его повторно, районный суд от-
менил постановление, признав, 
что в действиях Кулешова не 
было состава нарушения. 

После этого Кулешов подал 
новый иск, на сей раз — к МВД, с 
требованием возместить ему 
расходы на защитника. В обо-
снование были представлены 
договоры с адвокатом на общую 

сумму 111 тысяч рублей. Район-
ный суд признал надлежащим 
ответчиком МВД России и обя-
зал выплатить из казны 54 ты-
сячи рублей. Снижение суммы 
суд обосновал тем, что  Кулешов 
имеет право на возмещение 
расходов на оплату юридиче-
ской помощи в необходимых и 
разумных пределах. И устано-
вил сам эти пределы. 

Но апелляционная инстан-
ция и вовсе отменила это реше-
ние, сославшись на то, что вред, 
причиненный действиями дол-
жностных лиц правоохрани-
тельных органов, возмещается   
только при наличии их вины. 
Вина же должностного лица, вы-
несшего постановление, отсут-
ствует, а прекращение произ-
водства по делу не свидетельст-
вует о незаконности его дейст-
вий. Это решение поддержал и 
кассационный суд. Однако Вер-
ховный счел его незаконным. 

Он пояснил,  что по части 1 
статьи 24.7 КоАП расходы на оп-

лату юридической помощи не 
включены в перечень издержек 
по делу об административном 
правонарушении.

Согласно  статье  1069  Гра-
жданского кодекса, вред, при-
чиненный гражданину в резуль-
тате незаконных действий госу-
дарственных органов   либо дол-
жностных лиц, в  том числе в ре-
зультате   издания не соответст-
вующего закону акта этого ор-
гана, подлежит возмещению.  
Из положений закона и разъя-
снений Пленума ВС в их сово-
купности следует,  что по обще-
му правилу вред возмещается 
при наличии вины причините-
ля. Однако в случае возмещения 
в таком порядке судебных рас-
ходов по делу об администра-
тивном  правонарушении  лицо, 
в пользу которого состоялось 
судебное решение, имеет  право 
на возмещение судебных расхо-
дов вне зависимости от наличия 
или отсутствия вины противо-
положной стороны в споре. 
Суды не учли правовую приро-
ду судебных издержек  по делу 
об административном правона-
рушении, о взыскании которых 
просил  истец, а потому вынесли 
незаконное постановление, от-
метил ВС.

Такая же позиция была изло-
жена в постановлении Консти-
туционного суда от 15 июля 
2020 года. Согласно этому доку-
менту, суд устанавливает пра-

вомерность или неправомер-
ность требований заявителя. 
Грубо говоря, устанавливает, 
было ли незаконное привлече-
ние его к ответственности и дей-
ствительно ли он понес расхо-
ды, доказывая свою невинов-
ность. И если его требования 
правомерны, то расход возме-
щается в полном объеме. В дан-
ном случае — из казны РФ. 

Верховный суд вернул дело в 
апелляционную инстанцию, по-
зиция которой оказалось не 
только незаконной, но и не-
сколько странной. Ведь, согла-
сно ее логике, ни в чем не вино-
ватый человек, которого неза-
конно привлекли к ответствен-
ности, отстояв свою правоту в 
суде, все равно остается нака-
занным деньгами. И немалыми. 
А ведь он понес расходы, чтобы 
восстановить справедливость. 

Но благодаря решениям Кон-
ституционного и Верховного су-
дов каждый без вины привле-
ченный может компенсировать 
не только реальные издержки, 
но и моральный ущерб. Чем 
больше будет таких требований 
к МВД, тем реже сотрудники ве-
домства будут принимать нес-
праведливые решения. Ведь это 
дорого обходится казне. Жаль, 
что не тем, кто такие решения 
принимает. 

Компенсацию безвинно наказанно-
му водителю должна платить 
не казна, а тот, кто писал протокол.

Так будет: он вспомнил, что не повесил объявление о сыне-трубаче.

А К Ц Е Н Т

Если ребенок поступил в музыкальную 
школу, придется развесить во дворе 
объявления, что в такие-то часы он будет 
радовать соседей Чайковским

А К Ц Е Н Т

Суд устанавливает, привлекали ли 
незаконно водителя к ответственности, 
понесены ли расходы, и если это так, 
то назначает возмещение ущерба

Сам по себе 
факт отсутствия 
сведений 
об отпусках 
не говорит, 
что их не было, 
подчеркнул 
Верховный суд

В магазине сумка 
с громким 
брендом стоила 
229 рублей. 
Без нулей. 
Без лицензии
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Требовать от работодателя вернуть деньги за неотгулянный 
отпуск можно только при увольнении, подчеркнул ВС.
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Справка «РГ»

Получить компенсацию за неиспользованный ежегодный 

оплачиваемый отпуск можно только при увольнении. В пе-

риод длящихся трудовых отношений «обналичить» отпуск 

нельзя.

С точки зрения закона не работник берет отпуск, а его пре-

доставляет работодатель, а для этого составляется график 

отпусков. После этого график становится обязательным и 

для работника, и для работодателя. По закону работода-

тель обязан каждый год «выгонять» работника в отпуск в 

соответствии с графиком. И не так важно, хочет сам работ-

ник отдыхать или нет.

 При этом в исключительных случаях отпуск или его часть 

можно перенести на следующий календарный год.

 Если работник не отгулял часть дней отпуска в прошлом  

календарном году (например, 10 дней), то, по Трудовому 

кодексу, эти дни переносятся на следующий календарный 

год. В график отпусков на нынешний год работодатель дол-

жен запланировать работнику отпуск продолжительно-

стью уже не 28 календарных дней, а 38 дней.

Если работник не отгулял часть дней отпуска в три преды-

дущих года, то использовать эти дни в нынешнем году ра-

ботник формально уже не может. Закон позволяет перено-

сить отпуск только на следующий год, но не на год и не на 

два вперед. Следовательно, требовать от работодателя 

предоставления отпуска за прошедшие годы или требо-

вать компенсации за эти дни (до момента увольнения) ра-

ботник не вправе.  Но на практике, если обе стороны согла-

сны, работник может отгулять неотгулянные отпуска. Это 

не соответствует закону, но не нарушает прав работника, а 

потому воспринимается нормально контролирующими ор-

ганами.

Даже специальное учреждение со своими правилами 

должно соответствовать Трудовому кодексу. Именно не-

правильная работа кадровой службы в организации при-

вела истицу в суд. Она смогла оспорить предоставление 

ей отпусков за много лет, а работодатель не смог сразу и 

четко подтвердить, были ли вообще отпуска. При этом 

многое опиралось на косвенные признаки и доказательст-

ва. Например, компенсация за санаторное лечение, кото-

рая начисляется только при выдаче отпускного удостове-

рения.

— Узнайте также: Кто имеет право на дополнительный отдых
rg.ru/art/2063541

1

— Суд запретил дачникам 
разводить живность 
без согласия соседей
rg.ru/art/2100704
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ВИЗИТ Греческие политики 
протянули руку дружбы 
Крыму

Расскажут 
правду

Алексей Вакуленко, «Российская газета», Крым

Посетившие Крым политики и ученые из Греции наце-
лены на то, чтобы рассказывать соотечественникам 
правду о жизни в стремительно развивающемся Кры-
му. Об этом они заявили на прошедшей в Симферополе 
научно-практической конференции «Крымский мост. 
Греки (народная дипломатия в действии)».

Глава делегации, председатель партии «Всегрече-
ское движение греко-российской дружбы» Иоаннис 
Коцаилидис назвал общекрымское голосование о ста-
тусе полуострова в 2014 году «историческим приме-
ром референдума». По словам политика, который пер-
вый раз побывал в российском Крыму еще весной 2014 
года, он уважает и полностью поддерживает выбор 
крымчан.

— В уставных документах нашей партии осуждают-
ся санкции в отношении крымчан, введенные Запа-
дом после исторического референдума, — рассказал 
он. — Всякий раз в Крыму мне удается заряжаться 
энергией. Я полю-
бил его больше всех 
остальных регио-
нов России. С 2016 
года, когда приез-
жал на полуостров 
последний раз, он 
стремительно раз-
вивается, уже очень 
много сделано.

Заместитель гла-
вы «Всегреческого 
движения греко-
российской друж-
бы» Георгиос Иоси-
фидис считает, что 
несмотря на зафик-
сированное общее стремление греческого народа к 
укреплению отношений и связей с Россией, правитель-
ство Греции в этом направлении сделало очень мало, 
придерживаясь послевоенной доктрины «принадлеж-
ности к Западу».

— Народная дипломатия, которую нельзя недооце-
нить, сформирует еще одну основу, на которой офици-
альная дипломатия двух стран будет поддерживать но-
вую политику сотрудничества и обслуживания наших 
общих интересов, — уверен он.

Председатель Всегреческого понтийского союза уче-
ных репатриантов города Катерини Центральной Маке-
донии, преподаватель Высшей школы при министерст-
ве сельского хозяйства Греции Илиас Алиханидис зая-
вил, что большинство жителей Греции не верят пропа-
гандистским штампам об опасности поездок в Крым. 

— Я всегда говорил и продолжаю говорить: жизнь 
человеку дана один раз, и прожить ее надо в Кры-
му, — отметил ученый в беседе с корреспондентом 
«РГ». — Почти любой камень здесь разговаривает по-
гречески. И каждый из нас должен поспособствовать 
развитию Крыма, чтобы наши исторические, куль-
турные, духовные связи расширились. Как гражда-
нин свободной страны я вижу своей целью сказать 
знакомым сотрудникам греческих средств массовой 
информации, коллегам, соотечественникам и в Гре-
ции, и во всей Европе, что в Крыму все в порядке. 
Нужно объяснять цивилизованному сообществу, 
как важно учитывать волеизъявление народа и нес-
праведливо вводить санкции за это самое волеизъ-
явление.

По словам Алиханидиса, в ходе своего визита в 
Крым он побывал в разных точках полуострова и отме-
тил, как повсюду активно ведется строительство, и он 
преображается на глазах.

— Крымский мост — вообще стройка века, — подчер-
кнул он. — И это только начало. Как говорят в России, 
Москва не сразу строилась.  

ПРОИСШЕСТВИЕ  

Десятки людей 
пострадали 
при пожаре 
на АЗС 
в Новосибирске

ГАЗ 
ОПЛОШНОСТИ 
НЕ ПРОЩАЕТ
Юрий Прокопьев, 
«Российская газета», 
Новосибирск

Вчера вечером в Новосибирске 
произошел крупный пожар на 
газовой АЗС. На момент сдачи 
номера в печать сообщалось о 
33 пострадавших, 20 из них го-
спитализированы. Возбуждено 
уголовное дело.

Как сообщили в ГУ МЧС по 
Новосибирской области, пожар 
на автозаправочной станции 
компании «Еврогаз» в Ок-
тябрьском районе Новосибирс-
ка начался около шести вечера. 
По предварительным данным, 
причиной стало нарушение 
техники безопасности — обору-
дование газовоза, находивше-
гося в момент первого взрыва 
на территории АЗС, не было за-
землено. Это привело к взрыву 
газа, за которым последовало 
еще несколько взрывов резер-
вуаров с газомоторным топли-
вом. 

Пожару присвоили третий 
(повышенный) номер сложно-
сти, к его тушению было при-
влечено более 70 человек и 21 
единица техники. Возгорание 
удалось локализовать, когда 
огонь распространился на тер-
ритории порядка 1200 квадрат-
ных метров.

Известно, что как минимум 
два огнеборца получили силь-
ные ожоги и вместе с другими 
пострадавшими (среди кото-
рых один ребенок) были до-
ставлены в ожоговый центр об-
ластной больницы. 

В пресс-службе Следствен-
ного комитета корреспондету 
«РГ» рассказали, что уголовное 
дело возбуждено по ч. 2 ст. 238 
УК РФ («Выполнение работ или 
оказание услуг, не отвечающих 
требованиям безопасности»). 

Председатель СК РФ Алек-
сандр Бастрыкин поручил ру-
ководству следственного 
управления СК по Новосибир-
ской области доложить о ходе 
расследования.  

Народная 
дипломатия это 
еще одна основа 
для сотрудничест-
ва и обслужива-
ния наших общих 
интересов

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Почему коронавирус продолжает 
нас лихорадить?

Машина в придачу

Любовь Проценко

С
итуация с распро-
странением корона-
вирусной инфекции 
осложнилась. Вчера, 
в частности, в стране 
выявлено 13 721 но-
вый случай зараже-
ния опасным виру-
сом, причем полови-

на из них — 6590 — приходится 
на столицу. Другими словами, 
Москва вернулась к пиковым 
значениям пандемии прошлого 
декабря.

Чтобы приостановить даль-
нейший рост заболеваемости, 
мэр Москвы  Сергей Собянин 
своим указом объявил неделю 
после праздника с 15 по 19 
июня в столице нерабочей. В те-
чение нее москвичам придется 
снова вспомнить о целом ряде 
ограничений, о которых с улуч-
шением эпидемиологической 
ситуации многие уже начали 
забывать.

Больше всего городские 
власти беспокоит стремитель-
ный рост заболеваемости: толь-
ко за последнюю неделю число 
вновь заболевших увеличилось 
на 70%.  К тому же болеют тяже-
ло, причем не только пожилые 
люди, но и молодежь, москвичи 
среднего возраста. На аппара-
тах искусственной вентиляции 
легких находится около 500 па-
циентов, что почти на 30% 
больше, чем неделю назад. Та-
кой рост зафиксирован впер-
вые с начала года. В результате 
из 14 тысяч ковидных коек 78% 
заняты и город вынужден раз-
ворачивать дополнительные 
мощности для приема больных.

По мнению эпидемиологов, 
дополнительные выходные по-

могут прервать цепочку зара-
жения. Введены они в первую 
очередь для офисных работни-
ков. В обычном режиме в столи-
це могут продолжать лишь ра-
ботать предприятия непрерыв-
ного цикла, стратегические от-
расли и организации, от кото-
рых зависит жизнеобеспечение 
города. Но и для них оговорены 
условия: 30% сотрудников в 
первую очередь из числа не при-
витых, а также в возрасте 65 + 
им снова нужно перевести на 
«удаленку». Фуд-корты в бли-
жайшее время смогут работать 
только на доставку. Временно 
приостанавливается работа 
детских игровых комнат. Ресто-
раны, бары, ночные клубы, ди-
скотеки, караоке, боулинги и 
другие развлекательные заведе-
ния закрываются для посетите-
лей с 23.00 до 6.00. В городских 
парках отменены все массовые 
мероприятия, закрыты аттрак-
ционы — можно только гулять.

«И все же длинные выходные 
помогут справиться с ростом за-
болеваемости только в том слу-
чае, если каждый из нас проявит 
в эти дни осторожность, — напи-
сал Собянин в письмах, адресо-
ванных персонально москвичам 
старшего поколения. — И, конеч-
но, надо вакцинироваться. Пока 
не будет обеспечена действи-
тельно массовая вакцинация, го-
род будет постоянно лихора-
дить».

Об этом же говорит и Денис 

Проценко, главврач больницы в 
Коммунарке, первой в стране 
встретившей COVID-19: «Тогда 
у нас не было вакцины, не было 
защиты от вируса, а сейчас есть. 
Но большинство тех, кто сейчас 
у нас лежит в ковидных госпита-
лях, не воспользовались этой 
возможностью, не защитили 
себя и не сделали прививку». И 
это, на мой взгляд, самое удиви-
тельное, на что нет вразуми-
тельного ответа: почему в Изра-
иле 76% взрослого населения 
уже привиты, в Москве из 7 
миллионов работающих вакци-
нировались только полтора 

миллиона человек? И это при 
том, что в поликлиниках 100 
прививочных пунктов работа-
ют без выходных с 8.00 до 20.00, 
еще десятки пунктов — в част-
ных клиниках, центрах «Мои 
документы» и выездные брига-
ды в торговых центрах. То есть 
бесплатная прививка от коро-
навируса доступна абсолютно 
всем москвичам в удобное для 
них время.

Теперь городские власти де-
лают следующий шаг: для тех, 
кто ее не сделал, запустили до-
полнительную программу сти-
мулирования: с 14 июня по 11 
июля объявили розыгрыш ав-
томобилей. В течение этого 
срока пять машин ценой мил-
лион рублей будут разыгры-
ваться раз в неделю. Обладате-
лем авто может стать любой 
гражданин старше 18 лет. В 
Подмосковье, где многие мо-

сквичи проведут эту нерабо-
чую неделю, маски теперь нуж-
но носить везде — в магазинах, 
на вокзалах, такси, а также на 
предприятиях, продолжающих 
работу. А если там сделать при-
вивку, то можно выиграть трех-
комнатную квартиру в городе 
Серпухове. Регистрация при 
вакцинации значения не имеет, 
условие — лишь бы прививка 
была сделана на территории 
Московской области. Но, ко-
нечно, главный выигрыш для 
тех, кто привьется, это собст-
венное здоровье и душевное 
спокойствие. Сергей Собянин, 
который в эти дни спустя год 
после первой вакцинации, сде-
лал прививку повторно, в этом 
убежден. А вы?  

Специалисты МЧС накануне празд-
ничных выходных провели дезинфек-
цию Белорусского вокзала — потре-
бовалось около тонны дезраствора.

С чем связан новый всплеск COVID-19

Cпециалисты выделили несколько причин. Во-пер-

вых, коллективный иммунитет, в том числе из-за 

низких темпов вакцинации, в стране пока не сфор-

мирован. Во-вторых, к нам пришли и начали актив-

но «действовать» новые, более заразные штаммы 

коронавируса, в том числе, «индийский».

Первые случаи его появления Роспотребнадзор 

засек еще в мае, и сейчас эпидемиологи проверя-

ют, насколько он успел разлететься по стране. В 

Великобритании  последний всплеск связан с 

этим штаммом, сейчас 70% всех заражений прихо-

дится именно на него. 

Остальные причины неблагополучия тоже извест-

ны — с наступлением лета народ окончательно рас-

слабился, забросил маски, а всевозможных сов-

местных посиделок  в теплое время года всегда 

больше.

Нужно ли бояться штаммов-«мутантов»? Панико-

вать не стоит, но беречься надо. «Генетические ва-

риации вируса возникают естественным путем, он 

эволюционирует примерно в одном направлении в 

разных странах — «британский», «бразильский», 

штаммы, вариации, выделенные в России, — все они 

имеют много общего, — считает молекулярный био-

лог, профессор Константин Северинов. — Вирус «бо-

рется» за новую среду обитания, за нас, и по обще-

му набору изменений дрейфует в сторону повышен-

ной контагиозности».

Как рассказала замдиректора ЦНИИ эпидемиоло-

гии Роспотребнадзора Наталья Пшеничная, прояв-

ления «индийского» варианта коронавируса отлича-

ются от прошлогодней картины. Заболевание боль-

ше походит на ОРЗ, и больше болеют дети. Это тоже 

фактор риска — многие списывают недомогание на 

обычную простуду или на сезонную аллергию и про-

должают вести привычную жизнь, заражая окружа-

ющих.

Поэтому эпидемиологи рекомендуют сейчас при 

любых, даже легких признаках ОРВИ выполнять 

ПЦР-тест на «корону» и прекратить социальные 

контакты до получения результатов.

И, конечно, все  специалисты — и врачи, и эпидеми-

ологи — в один голос говорят: надо, очень надо бы-

стрее делать прививки.

По последним данным, озвученным министром 

здравоохранения Михаилом Мурашко, первый 

компонент вакцины получили более 18 млн чело-

век — то есть примерно 12% населения России, но 

полную вакцинацию прошли намного меньше лю-

дей.

Кстати, о прививках. Фонд Wellcome Trust (США), 

независимая исследовательская  организация, 

опросил более 140 тысяч человек в более чем 140 

странах об их отношении к вакцинации. И оказа-

лось, что в некоторых богатых европейских стра-

нах антивакцинные  настроения по-прежнему 

сильны.  

Ситуация в мире очень неоднородная. В отдель-

ных странах хорошая динамика и снимается все 

больше ограничений. «Выиграли государства, ко-

торые провели полномасштабную вакцинацию 

быстро», — отмечает Северинов. Это, например, 

Израиль.

Но в то же время в других странах ситуация ухуд-

шается. Полыхает в Бразилии, Аргентине. Растет 

количество заболевших в Сингапуре, на Тайване. 

Эти страны долго держали оборону — но ее про-

рвал все тот же «индийский» штамм.

Относительно нынешнего подъема заболеваемости 

в россии, говорят эпидемиологи, все будет происхо-

дить «по науке»: сначала двух-трехнедельный бы-

стрый рост. Потом — постепенный выход на плато — 

это еще несколько недель. Потом начнется спад. 

Динамика кривой будет зависеть от принимаемых 

мер, дисциплины людей. И скорости вакцинации. К 

осени, есть надежда, ситуация нормализуется.

Подготовила Ирина Невинная

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Дополнительные ограничения с 17 июня вводятся и в Северной столи-

це. В общественном транспорте снова требуют маски, за их отсутствие 

штраф 4 тысячи рублей. Новые ограничения касаются предприятий об-

щепита. Зрелищно-развлекательные мероприятия в них запрещены, 

ровно как и работа детских комнат, как и фуд-корты и фуд-плейсы (за 

исключением расположенных в аэропортах, вокзалах, автозаправоч-

ных станциях). Рестораны не смогут работать с 2 до 6 часов.

Аквапарки, кинотеатры, фитнес-центры, библиотеки, океанариумы про-

должают работать. Но наполняемость кинотеатров дополнительно огра-

ничена: с 75% до 50%. А максимально посетить различные культурно-зре-

лищные мероприятия (как в помещениях, так и на открытом воздухе) мо-

гут не более 3 тысяч человек одновременно. Маски придется носить, 

даже если мероприятие — на открытом воздухе (это правило уже с поне-

дельника относится и к фан-зонам).

Подготовила Татьяна Тюменева
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РАКУРС Готовится 
к выпуску методичка «Как 
вернуть детей из соцсетей»

Не пойти ли 
в бассейн?

Анна Полтавцева

Член Общественной палаты РФ Евгений Нифантьев го-
товит методическое пособие для родителей «Как вер-
нуть детей из соцсетей». В него войдут практические 
советы экспертов — детских психологов, специалистов 
в области детской безопасности, руководителей обще-
ственных организаций по работе с детьми и подростка-
ми. Они помогут родителям найти новые форматы до-
суга, которые можно предложить детям в качестве аль-
тернативы «зависанию» в интернете.

«Нужно развивать инфраструктуру для развития 
детей, чтобы творческие кружки и спортивные секции 
становились более доступными. Но не стоит забывать 
и о родителях. Хочется помочь им найти правильный 
подход к ребенку, чтобы заинтересовать его активно-
стями реального мира. Тогда он не будет заменять жи-
вое общение соцсетями, а игры с друзьями на свежем 
воздухе — виртуальными», — считает Нифантьев.

Позицию Нифантьева поддерживает Ольга Бочкова 
— детский психолог и основатель «Академии безопа-
сности». Она уверена, что дети «уходят» в социальные 
сети, когда родители не предлагают им достойной аль-
тернативы. «Пребывание в сети — это попытка очень 
быстро получить впечатления, — говорит эксперт. — И 
все соцсети настроены на то, чтобы удовлетворять эту 
потребность. При этом детям не хватает общения с ро-
дителями. Если же взрослые придумают какое-то раз-
вивающее совместное занятие с элементами развлече-
ния, те же настольные игры, это станет для детей на-
много интереснее, чем прокрутка ленты в сети».

По словам Бочковой, просто ограничение времени 
сидения за компьютером не приведет к положительно-
му эффекту. «Нужно составить для ребенка график, в 
котором на гаджеты естественным образом останется 
минимум времени. Дети хотят гулять, общаться с дру-
зьями, они хотят внимания. А когда подросток сидел в 
соцсетях три часа в день, а потом ему оставили полча-
са, куда он денет оставшиеся 2,5 часа? Естественно, бу-
дет просить гаджет. А если ему предложить пойти вме-
сте в бассейн, на горки, на батуты, он обрадуется, да 
еще и друзей с собой позовет», — рассказала Бочкова.

Методическое пособие выйдет в июле и будет рас-
пространяться в учреждениях дополнительного обра-
зования, в общественных организациях по работе с 
детьми и на тематических встречах с участием Евге-
ния Нифантьева.  

А К Ц Е Н Т

Только за последнюю неделю число 
вновь заболевших увеличилось на 70%

ОБРАЗОВАНИЕ 
Сроки ЕГЭ 
переносить 
не будут

ВСЕ 
ПО ГРАФИКУ
Мария Агранович

Нерабочие дни, которые объяв-
лены в столице с 15 по 19 июня 
из-за ухудшения ситуации с ко-
ронавирусом, не повлияют на 
график  Единого госэкзамена.  

Напомним, основной период 
ЕГЭ проходит в России с 31 мая 
по 25 июня. Сегодня выпускни-
ки школ сдают ЕГЭ по общест-
вознанию, впереди экзамены по 
иностранным языкам, биоло-
гии и информатике. В Рособр-
надзоре заверили: «ЕГЭ в Мо-
скве пройдет без переносов».

А какая ситуация по стране? 
Как рассказали в министерстве 
просвещения, государственная 
итоговая аттестация проходит в 
плановом режиме по утвер-
жденному расписанию во всех 
регионах, включая Москву. — 
Созданы все условия для защи-
ты здоровья участников экза-
менационного процесса. Это 
позволяет сохранить график 
ЕГЭ на территории всей страны.

Надо заметить, что большая 
часть экзаменов, среди которых 
и самые массовые — русский 
язык, математика и история, 
уже позади, и они прошли в 
штатном режиме. 

Но экзамены — не только в 
школах. В вузах сейчас - разгар 
летней сессии, госэкзаменов и 
защит дипломов. 

— Минобрнауки рекоменду-
ет подведомственным образо-
вательным организациям выс-
шего образования, расположен-
ным в Москве, при наличии со-
ответствующих технических 
возможностей перейти на ди-
станционный формат обуче-
ния, — сообщили в пресс-службе 
минобрнауки. — Если организо-
вать удаленку невозможно, 
должны строго соблюдаться 
требования Роспотребнадзора 
и все антиковидные меры. 

Региональным вузам пред-
писано действовать в рамках 
нормативных документов, при-
нимаемых в каждом конкрет-
ном регионе с неукоснитель-
ным следованием требованиям 
Роспотребнадзора.  
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АКЦЕНТ Как пережить экзамен без стресса 

Сдавать и не сдаваться
Татьяна Владыкина

В 
разгаре экзамены. Вы-
пускники школ сдают ЕГЭ, 
студенты — сессию и госы. 

Уровень стресса зашкаливает и 
у тех, и у других. А еще — у роди-
телей. Как не завалить одно из 
главных событий жизни? Как 
правильно отнестись к экзаме-
ну и не стать невротиком? Пи-
сать ли шпаргалки? На вопросы 
«РГ» отвечает психолог, доцент 
МГППУ Майя Душкина.

Майя Рашидовна, можно ли 
относиться к экзамену не как 
к глобальной проблеме?

МАЙЯ ДУШКИНА: Экзамен сам по 
себе не только проблема, но и 
возможность. Проблемой его 
делает наше отношение. Пози-
тив в экзамене — понимание 

того, что, в сущности, это тре-
нинг, отработка технологий, ко-
торые еще не раз пригодятся в 
жизни. 

Секрет успешной сдачи 
прост: выучил — сдал, не выу-
чил — не сдал? Так?

МАЙЯ ДУШКИНА: Наличие знаний — 
необходимое, но недостаточное 
условие. Знания нужно уметь 
правильно продемонстриро-
вать. Вопросы на экзамене мо-
гут формулироваться очень по-
разному, главное — понимать, 
что от тебя требуется и изло-
жить на адекватном языке свои 
знания. По сути, сдача любого 
экзамена — перевод с русского 
на «иностранный». 

Устный экзамен «перевести» 
намного проще?

МАЙЯ ДУШКИНА: Да. Ведь ты уже на-
шел в процессе обучения об-
щий язык с преподавателем, 
выработал универсальное 
эсперанто. На устном экзаме-
не ты всегда можешь задать 
уточняющий вопрос и полу-
чить «живой» ответ, а на пись-
менном — нет. Но современный 
мир все больше оцифровыва-
ется, и человеку, чтобы жить 
комфортно в современном об-
ществе, быть в нем успешным, 
ничего не остается, кроме как 
приспособиться к существую-
щей системе. И овладеть этим 
умением нужно еще в школе, 
до начала жизненных экзаме-
нов. 

Так что считайте сегодняш-
ний письменный экзамен вход-
ным билетом в современное об-
щество. 

Доктор, на вызов!  

А заказчик не должен 
искать, куда и как опре-
делять на практику 

студента. Практику студент-це-
левик проходит от вуза. Но с за-
казчика — поддержка целевика: 
дополнительная стипендия, по-
мощь с жильем. Правда, это 
лишь рекомендация.

По целевому набору могут 
поступать ребята из любых ре-
гионов в совершенно разные 
российские вузы. Так, к приме-
ру, десять медвузов выделили 
254 бюджетных места для об-
учения по целевым направлени-
ям ребят из Вологодской обла-
сти. Там уже более 500 выпуск-
ников школ подали заявления 
на подобный вид обучения. 
Больше всего бюджетных мест 
выделили вологжанам универ-
ситеты Ярославля и Архангель-
ска. В этом году появился и но-
вый партнер по целевой подго-
товке: десять мест дает Инсти-
тут медицинского образования 
НовГУ им. Ярослава Мудрого.

Кстати, собственная регио-
нальная программа подготовки 
медицинских кадров действует 
на Вологодчине с 2012 года. Ког-
да ее только начинали, по целе-
вым направлениям учились 
200—250 студентов, сейчас — 
больше тысячи. Проект пользу-
ется огромной популярностью у 
выпускников школ. А еще орди-
наторам компенсируют двухго-
дичное обучение из региональ-
ного бюджета. Дело в том, что 
ординатура, как правило, плат-
ная, бюджетных мест мало. 

В прошлом году в Вологод-
скую область вернулись 132 це-
левика. Сейчас в регионе кадра-

ми укомплектованы почти 90 
процентов медучреждений, а 
еще девять лет назад не хватало 
более половины медиков.  

— Можем с уверенностью 
сказать, что 97 процентов целе-
виков к нам возвращаются и 
трудоустраиваются, — отметила 
начальник управления кадро-
вой политики и правового обес-
печения департамента здраво-
охранения Вологодской обла-
сти Галина Смирнова. — В этом 
году после окончания медицин-
ских вузов и ординатуры ожи-
даем более 130 специалистов.

Напомним, целевое обуче-
ние дает абитуриенту возмож-
ность бесплатно учиться в вузе 
или колледже, если на учебу его 
направляет определенное пред-
приятие или организация. В 
этом году для поступающих по 
целевому набору водятся новые 
требования. Теперь направле-
ния для целевых квот определя-
ет правительство. И главное 
здесь — потребности экономики. 
Кроме того, целевики обязаны 
отработать после диплома у за-
казчика не менее трех лет. Ина-
че — штраф и возмещение расхо-

дов на обучение, а это порой 
миллионы рублей.

Что скрывать, до недавнего 
времени целевое обучение от-
части было «уловкой», которой 
пользовались не очень успеш-
ные школьники для поступле-
ния в престижный вуз. Ведь по-
ступление по целевой квоте 
практически дает право по-
пасть в вуз вне конкурса. Если, к 
примеру, проходной балл — 230, 
то абитуриента, не добравшего 
балл, не примут, а вот целевика 
со 180 баллами возьмут.

Кто может дать направление 
на целевое обучение? Как пра-
вило, это федеральные и регио-
нальные органы госвласти, ми-
нистерства, разные государст-
венные и муниципальные учре-
ждения — больницы, поликли-
ники, театры. По словам эк-
спертов, раньше в ходу была 
схема, по которой организации 
продвигали «своих» абитуриен-
тов, заключая договора на отра-
ботку по направлениям менед-
жмента, юриспруденции, эко-
номики. Словом, на те специ-
альности, по которым в стране и 
так достаточно кадров. А вот де-

фицитные педагоги и медики 
квот не получали. Был соблазн 
поступить по целевому набору 
из глубинки в престижный сто-
личный вуз, да и остаться там 
после учебы, закрыв глаза на 
прописанные в договоре усло-
вия — вернуться в регион на ра-
боту в определенное предприя-
тие. Никакой ответственности 
за это выпускник не нес. 

Теперь же абитуриенту вме-
сте с родителями придется сто 
раз подумать, прежде чем идти 
по этой дорожке. Но зато в про-
фессию придут самые мотиви-
рованные. А еще в договоре сей-
час прописано: целевик обязан 
«освоить образовательную про-
грамму». Так что если будут 
«двойки» — это и повод для от-

числения из вуза, и основание 
выписать штраф за нарушение 
условий договора. 

К слову, санкции действуют и 
в обратную сторону. Если органи-
зация после окончания учебы не 
взяла выпускника на работу, она 
обязана выплатить ему компен-
сацию: тройную среднемесяч-
ную зарплату того региона, где он 
должен был работать. Плюс воз-
местить бюджету расходы на об-
учение целевика. Отныне это ка-
сается всех без исключения ком-
паний. Раньше в зону ответствен-
ности не попадали образователь-
ные организации. 

В Сеченовке, как и других медвузах, 
студенты приобретают необходи-
мые навыки во время занятий 
на тренажерах и симуляторах.

Полноценный сон перед экзаменом необходим. Но только если это сон без снотворных.

А К Ц Е Н Т

Целевики обязаны отработать после 
диплома у заказчика не менее трех лет. 
Иначе — штраф и возмещение расходов 
на обучение, а это порой миллионы 
рублей

КОНКУРС 

Названы 
финалисты 
школьной лиги 
инженерного 
чемпионата

ПРИЗОВОЙ 
БАЛЛ 
Евгения Добрынина

Подведены итоги соревнования 
Школьной лиги международно-
го инженерного чемпионата 
«CASE-IN». Победителями ста-
ли 29 школьников из семи рос-
сийских регионов.

Чемпионат «CASE-IN» — 
один из проектов президент-
ской платформы «Россия — 
страна возможностей», между-
народная система соревнова-
ний по решению инженерных 
кейсов среди школьников, сту-
дентов и молодых специали-
стов. Финальные соревнования 
прошли в онлайн-формате. Все-
го в Школьной лиге этого сезо-
на приняли участие около 800 
школьников 3—10 классов.

«Ребята из 3—5 классов со-
ревновались в конкурсе рисун-
ков, а школьники 6—8 классов 
создавали макеты устройств 
или сооружений, имеющих от-
ношение к топливно-энергети-
ческим комплексам атомной 
промышленности», — рассказал 
основатель и сопредседатель 
«CASE-IN» Артем Королев.

Старшеклассникам при-
шлось сложнее: ни рисунков, 
ни макетов. На заключитель-
ном этапе нужно было защи-
тить свои решения кейса «Се-
креты устойчивого развития 
Амурской области». Все серьез-
но: ребята оценивали влияние 
реального проекта — строяще-
гося Амурского газохимиче-
ского комплекса — на социаль-
ное развитие, экономику и эко-
логию региона.

В целом, дистанционный 
формат Школьной лиги позво-
лил принять участие в соревно-
ваниях ребятам из 59 регионов. 
Всех призеров и чемпионов из 
старших классов ждут дополни-
тельные баллы ЕГЭ при посту-
плении в лучшие технические 
вузы России. Победителям и 
призерам младших и средних 
классов вручили приглашения 
на профильные смены в дет-
ском летнем лагере. 

ПРОЕКТ В МФТИ 
начали работу 
олимпиадные 
школы

ЛЕТНЯЯ СМЕНА

Мария Набиркина

Дан старт Олимпиадным шко-
лам МФТИ для школьников 
6—10 классов, увлеченных есте-
ственными и точными науками. 
Будет три очных и две дистан-
ционных смены по математике, 
физике, информатике и химии. 

В 2020 году из-за пандемии 
Физтех полностью перевел 
школы на онлайн-формат, но и 
в этом году организаторы не от-
кажутся от него. Три очные сме-
ны традиционно пройдут на 
кампусе МФТИ и позволят 
участникам почувствовать 
себя настоящими студентами. 
Еще две смены пройдут только 
онлайн — чтобы доступ к знани-
ям получили и те, кто не сможет 
приехать в Физтех лично. 

Что нужно, чтобы попасть в 
этот интеллектуальный «ла-
герь»? Зарегистрироваться на 
сайте Летней олимпиадной 
школы МФТИ и пройти входное 
тестирование по выбранному 
направлению. Внимание: прой-
ти тест можно всего один раз, 
второй попытки не будет. На ка-
ждой смене участников ждут 
двадцать учебных пар по полто-
ра часа, индивидуальные раз-
боры домашних заданий с асси-
стентами, лабораторные и пра-
ктические занятия, развлека-
тельные и спортивные меро-
приятия. За подготовку ребят 
отвечают опытные педагоги, 
преподаватели сильнейших 
технических вузов России. 

Напомним, Олимпиадные 
школы МФТИ традиционно 
проводят во время школьных 
каникул. Ежегодно они собира-
ют сотни ребят из разных реги-
онов России и стран мира. Все-
го с 2013 года на сменах побы-
вали более семи тысяч школь-
ников. 

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

IN
A

R
IK

 /
 I

S
T

O
C

K

МИФЫ И ЛАЙФХАКИ

Успокоительные: пить или не пить?
Медикаменты для успокоения или расслабления в ситуации с экзаме-

ном могут сыграть негативную роль. Мы можем получить вместо покоя 

заторможенность, равнодушие, отсутствие интереса к результату, демо-

тивацию. А мотивация — основное условие для успешной сдачи экзаме-

на, порой даже более значимое, чем объем знаний. Есть мотивация — бу-

дут и силы.

Ночь перед экзаменом: спать или нет?
Полноценный отдых и сон необходимы как никогда, они лучше любого 

успокоительного. Но только сон без снотворных. В помощь — теплое мо-

локо, мед, заваренные травы — мята, пустырник, боярышник.

Штурм конспектов перед экзаменом: нужен или нет?
Нужен. Но пробежаться по ним следует за пару часов до сна, окинуть 

взглядом весь материал, структурировать его в сознании, выделив некие 

опорные точки, ключевые моменты.  

Подготовка нон-стоп: за или против?
Против. Готовиться к экзамену нужно по давно выработанной схеме: 

40—45 минут занимаешься, 5—10 минут отдыхаешь. Эта рекомендация 

обусловлена серьезными исследованиями: именно так организован и 

обычный учебный процесс. В таком режиме заниматься можно целый 

день, но с двумя обязательными часовыми перерывами на отдых и физи-

ческую активность.

Шпаргалки: писать или нет?
Обязательно писать. Шпаргалка — замечательная вещь. Она помогает си-

стематизировать и структурировать знания. Это твоя схема, которая по-

зволяет «разложить по полочкам» весь материал. Нарисуй квадратики, 

кружочки, стрелочки, что с чем связано, что из чего следует, что «фунда-

мент», а что «надстройка». Шпаргалка — это способ успокоения («шпар-

галка есть, не завалю»).

Приметы: верить или нет?
Используем «хорошие приметы» — как психологические подпорки, спо-

соб успокоиться, внушить себе оптимизм. Взять ли на экзамен любимую 

ручку, «которая всегда приносит удачу»? Конечно. Приметы, на которые 

ты можешь повлиять, организовать их себе сам фактически — это заме-

чательное психотерапевтическое подспорье. Но если примета случай-

ная, которой ты не управляешь, например, встретил по дороге черную 

кошку или во время экзамена птичка пролетела мимо окна — реши для 

себя сразу, что это уже суеверие и его надо исключить. То, что говорит 

тебе об успехе — расценивай как хорошую примету, то, что намекает на 

обратное — забудь.

Ракурс

Более 200 целевиков через пять лет пополнят учреждения здравоохра-

нения Новосибирской области. 

В центральные районные больницы придут работать 7 стоматологов, 54 

педиатра и 112 терапевтов и узких специалистов. А для больниц и поли-

клиник Новосибирский медицинский госуниверситет по целевому на-

бору обучит одного стоматолога, 43 педиатра, 59 специалистов подго-

товит лечебный факультет. В целом в Новосибирской области целевой 

набор в вузы составляет 10—30 процентов от общего количества бюд-

жетных мест, число которых достигло 14,9 тысячи. В приоритете — со-

циальная сфера, образование, здравоохранение, культура, АПК.

— Особенность целевого набора в том, что абитуриент приходит в вуз 

не только с оценками ЕГЭ, но и с направлением от конкретного пред-

приятия или ведомства. Как правило, заказчик смотрит на балл ЕГЭ, 

портфолио, желание молодого человека работать по выбранной специ-

альности, — говорит начальник отдела высшей школы регионального 

минобразования Светлана Малина.

Целевики получают стипендию в размере пяти тысяч рублей и обязаны 

после учебы три года отработать по выбранной специальности. 

Подготовила Наталья Решетникова, Новосибирск

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик намечаемой деятельности ООО «РУСАГРО-ПРИ-
МОРЬЕ» (юридический адрес: 692651, Приморский край, Ми-
хайловский район, село Михайловка, ул. Красноармейская, 
д. 16, пом. 18, лит. А) информирует о проведении обществен-
ных обсуждений по объекту Государственной экологической 
экспертизы — проектной документации «Цех технических фа-
брикатов» (Приморский край, Михайловский район, с.п. Гри-
горьевское), включая материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС) с Техническим заданием на проведение 
ОВОС. Ориентировочные сроки проведения ОВОС: II квартал 
2019 г. — III квартал 2021 г.

Месторасположение намечаемой деятельности: Примор-
ский край, Михайловский район, с.п. Григорьевское (земель-
ные участки с кадастровыми номерами 25:09:320301:537, 
25:09:320301:567). Цель намечаемой деятельности: строитель-
ство цеха технических фабрикатов. Исполнитель оценки воз-
действия на окружающую среду – АО «ГК ШАНЭКО» (115522, 
Москва, ул. Москворечье, д. 4, корп. 3).

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений, — администрация Михайловского муниципального 
района (МР) Приморского края при содействии ООО «РУС-
АГРО-ПРИМОРЬЕ». 

Форма общественных обсуждений – прием замечаний 
и предложений, проведение опроса в письменном виде с ис-
пользованием электронного адреса priemnaya@mikhprim.ru 
или почтового администрации Михайловского МР Примор-
ского края (692651, Приморский край, Михайловский район, 
с. Михайловка, ул. Красноармейская, д. 16, кабинет 204).

Проектная документация, включая материалы ОВОС с Тех-
ническим заданием на проведение ОВОС, форма опросного 
листа будут доступны для общественности с 16 июня 2021 г. и 
размещены:

МР (https://www.mikhprim.ru/index.php/zhilishchno-
kommunalnoe-khozyajstvo/ekologiya); 

shaneco.ru/press-centr/public_consultation/).
Оформленные опросные листы принимаются с 16 

июня 2021 г. по 19 июля 2021 г. по электронной почте  
priemnaya@mikhprim.ru или по почтовому адресу: 692651, 
Приморский край, Михайловский район, с. Михайловка, ул. 
Красноармейская, д. 16, кабинет 204. По результатам прове-
денного опроса 20 июля 2021 г. администрацией Михайловско-
го МР будет оформлен протокол общественных обсуждений 
в форме опроса по объекту государственной экологической 
экспертизы — проектной документации «Цех технических фа-
брикатов», включая материалы ОВОС с Техническим задани-
ем на проведение ОВОС.

Вопросы, замечания и предложения от общественности 
и всех заинтересованных лиц к проектной документации, 
включая материалы ОВОС с Техническим заданием на про-
ведение ОВОС, также принимаются в свободной форме с 16 
июня 2021 г. до оформления протокола опроса 20 июля 2021 
г. и в течение 30 календарных дней после оформления прото-
кола опроса и могут быть направлены по электронной почте: 
priemnaya@mikhprim.ru или по почтовому адресу администра-
ции Михайловского МР Приморского края.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Ультрамар», совместно с Администрацией МО  
«Кингисеппский муниципальный район» в соответствии с Фе-
деральным законом от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе», приказом Государственного комитета Российской 
Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 № 372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечае-
мой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации», информирует общественность о на-
чале процедуры общественных обсуждений, в форме слушаний 
материалов объекта государственной экологической эксперти-
зы — проектной документации: «Ультрамар Терминал. Этап 
2.2». Береговые сооружения в тылу причала № 1а», включая ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
и ТЗ на ОВОС.

В настоящее время завершается строительство объекта 
«Промышленно-логистический парк (комплекс) по хранению и 
перевалке минеральных удобрений со складским хозяйством и 
железнодорожной инфраструктурой на территории муници-
пального образования «Вистинское сельское поселение» муни-
ципального образования «Кингисеппский муниципальный рай-
он» Ленинградской области. Морской отгрузочный терминал 
(МОТ)». Проектируемый в рамках реализации проекта  
«Ультрамар Терминал. Этап 2.2». Береговые сооружения в тылу 
причала № 1а» объект примыкает к морскому отгрузочному 
терминалу и является его продолжением.

Проектируемый объект относится к объектам транспортной 
инфраструктуры и предназначен для приемки с берегового скла-
да и погрузки на судно навалочных грузов судопогрузочной ма-
шиной.

Местоположение намечаемого к строительству объекта:  
Муниципальное образование «Вистинское сельское поселение» 
муниципального образования «Кингисеппский муниципаль-
ный район» Ленинградской области, Морской порт Усть-Луга, 
Восточное побережье Лужской губы Финского залива.

Заказчик намечаемой деятельности: ООО «Ультрамар» 
(196210, г. Санкт-Петербург, ул. Стартовая, д. 8А, оф. 204,  
тел: 8 (812) 334-43-85.

Проектировщик: ООО «БАЛТМОР-проект», 190020, 
г .  С а н к т - П е т е р б у р г ,  п р .  Р и ж с к и й ,  д .  4 0 ,  л и т .  А ,  
тел.: 8 (812) 418-22-10.

Организация, проводящая оценку воздействия на окружаю-
щую среду ООО «ЭМС Инжиниринг», 197350, г. Санкт-
Петербург, пр. Королева, д. 48, корп. 7, тел.: 8 (812) 313-59-97.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: Администрация МО «Кингисеппский муниципальный 
район».

Примерные сроки проведения процедуры ОВОС — IV квар-
тал 2020 — III квартал 2021. 

Ознакомиться с проектной документацией, включая матери-
алы ОВОС и ТЗ на проведение ОВОС, можно в общественных 
приемных в течении 30 дней с 16 июня 2021 года в рабочие дни с 
9.00 до 12.00 и с 14.00 до 16.00, по следующим адресам:

—  в Администрации МО «Кингисеппский муниципальный 
район» по адресу: Кингисепп, пр. Карла Маркса 2А, каб. 318; 

—  в Администрации МО «Вистинское сельское поселение» по 
адресу: Ленинградская область, Кингисеппский район, д. 
Вистино, ул. Ижорская, д. 13.

Проектная документация в электронном виде будет разме-
щена также на сайте Заказчика https://www.ultramar.ru/. 

Общественные обсуждения, в форме общественных слуша-
ний состоятся 19 июля 2021 года в 11.00 с использованием 
средств дистанционного взаимодействия (видеоконференция) 
на интернет-платформе «Zoom». Для доступа и участия будет 
опубликована инструкция на официальных сайтах Администра-
ции МО «Кингисеппский муниципальный район» и Админи-
страции МО «Вистинское сельское поселение».

В случае отмены Правительством РФ официальных ограни-
чительных мер по порядку организации общественных обсуж-
дений с использованием средств дистанционного взаимодей-
ствия, общественные обсуждения состоятся 19 июля 2021 года в 
11-00, в форме общественных слушаний в здании Дома Культу-
ры по адресу: Ленинградская область, Кингисеппский район, д. 
Вистино, ул. Ижорская, д. 6.

Замечания и предложения в отношении проектной докумен-
тации объекта государственной экологической экспертизы при-
нимаются:

1.  в устной и письменной форме в ходе проведения обще-
ственных слушаний;

2.  в письменной форме в адрес организатора общественных 
обсуждений: Администрация МО «Кингисеппский муни-
ципальный район» и Администрации МО «Вистинское 
сельское поселение»;

3.  в письменной форме в адрес ООО «БАЛТМОР-проект»: 
190020, Санкт-Петербург, Рижский пр., д. 40, лит. А с по-
меткой «К общественным обсуждениям».

В течение 30 дней после проведения общественных слушаний 
письменные замечания и предложения могут быть направлены 
в адрес ООО «БАЛТМОР-проект»: 190020, Санкт-Петербург, 
Рижский пр., д. 40, лит. А с пометкой «К общественным обсуж-
дениям».

Контактные лица:
—  Инженер-эколог ООО «ЭМС Инжиниринг» — Семенов 

Дмитрий Владимирович, тел.:  8 (812) 313-59-97,  
моб. тел.: +7 (919) 632-77-43; 

—  ГИП ООО «БАЛТМОР-проект» — Лапшин Никита  
Анатольевич,  тел. :  8  (812) 418-22-10,  доб.  515,  
моб. тел.: +7 (921) 789-68-48. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЦИФРА

7
ТЫСЯЧ

школьников уже побывали 

в Олимпиадных школах МФТИ

1
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Александр 
Князев: Чем меньше нот, 
тем сложнее

Тайны виртуоза

Лейла Гучмазова

При обаятельном демократизме этого вечно ищущего 
перфекциониста не сразу верится, что ему исполни-
лось 60. Московская консерватория и другие серьез-
ные институции дают серию концертов по этому пово-
ду. Будучи известным всему миру виолончелистом, он 
добился признания как пианист и уже прекрасно об-
жился в элите органистов. 

Александр Князев дал органный концерт в Большом 
зале Московской консерватории, а накануне погово-
рил с корреспондентом «РГ».

Обычно трудно и очень заманчиво играть подряд ба-
рокко и минималистов ХХ века. Но вы идете дальше: 
весной были ваши концерты как виолончелиста и пиа-
ниста, вот-вот сядете за орган. Даже перечисление 
выглядит фантастическим.

АЛЕКСАНДР КНЯЗЕВ: Да, в марте я выступал как виолонче-
лист с Госоркестром в Концертной симфонии Моцарта 
для скрипки и виолончели, солировал как пианист в 
концертах Баха и 
Моцарта с камер-
ным оркестром из 
Набережных Чел-
нов. В апреле играл 
камерную програм-
му с дочерью и еще 
одну — с Екатериной 
Мечетиной. В мае 
прошел концерт с 
Андреем Коробей-
никовым и Никитой Борисоглебским. В июле плани-
рую выступать на фестивале Березовского в Елабуге. 
Не оставляю надежды сыграть на фестивале Марты Ар-
герих в Германии. Мне интересно переключаться.

Имя Александра Князева вызывает прежде всего ассо-
циации с исполнением Баха…

АЛЕКСАНДР КНЯЗЕВ: Собственно, ради Баха я начал играть 
на органе, а сейчас прибавил и рояль. Это любовь с дет-
ства, когда отец подарил мне пластинку с Бранденбург-
скими концертами. С музыкальной школы я начал из-
учать Баховские сюиты для виолончели соло и продол-
жаю их изучать, даже стал играть весь цикл в один ве-
чер. Первая сюита, кстати, хотя и считается самой про-
стой, на самом деле таковой совсем не является, мне 
даже кажется, чем меньше нот, тем сложнее.

Обманчивая простота?
АЛЕКСАНДР КНЯЗЕВ: Эти сюиты вообще загадочны. Весь 
XVIII и XIX век никто о них ничего не знал, к ним отно-
сились как к упражнениям. Технически это одна из са-
мых сложных программ, исполнять их в концерте не-
вероятно трудно. Но в них и притягательная загадка. 
Целый вечер с шестью сюитами Баха виолончель 
соло — это моя любимая программа.

Но это долго — выдерживает ли публика?
АЛЕКСАНДР КНЯЗЕВ: С антрактом это три часа музыки. Но 
Йо Йо Ма эту программу играет подряд без перерыва.

Разве виолончелисты хвалят коллег?
АЛЕКСАНДР КНЯЗЕВ: Нормальные музыканты хвалят. Он ге-
ниальный виолончелист, я его обожаю. Но вы спросили 
о публике. Для нее антракт важен, ведь шесть сюит 
подряд с повторениями — это почти три часа. Публика 
может устать, и я играю с двумя антрактами. Я не сто-
ронник аутентичных темпов, у меня сарабанды дейст-
вительно медленные, а куранты и жиги быстрые. При 
первой записи я понял, что в два диска не уложусь, до-
бавили третий, и я получил возможность записать зна-
менитую чакону. Спустя восемь лет я записывал их 
второй раз на знаменитой Warner Classics, и для по-
следней шестой сюиты уже сразу был предусмотрен 
отдельный третий диск. 

Когда снова записываете — многое меняете?
АЛЕКСАНДР КНЯЗЕВ: В следующем году делаю запись опять 
на Warner Classics и, конечно, она будет другой. Работа 
над сюитами — это как линия горизонта, лимита нет. С 
2017 года играю эту программу очень интенсивно, 
были концерты в Москве, Петербурге, Екатеринбурге, 
Токио, Осаке, Сеуле, Гонконге и Тайване. В следующем 
сезоне концерт в Париже. Первый раз сыграл эту про-
грамму в один вечер еще в 1999 году. Тогда организато-
ры отговаривали меня, боялись, что будет мало публи-
ки. Но я рискнул. И был абсолютный аншлаг, и даже к 
последней шестой сюите, которая началась в десять ве-
чера, ушли всего несколько человек.

Вы много ездите по стране — как принимают там?
АЛЕКСАНДР КНЯЗЕВ: В советское время была практика — 
играть в местах, не слишком подходящих для класси-
ки. Приехал я в Челябинск и обнаружил, что у меня 
там  пять концертов: один в Филармонии, остальные 
в профилакториях-санаториях и на тракторном заво-
де, и этот концерт я запомнил на всю жизнь. Он начи-
нался в 8.15 утра. На пианино в заводском красном 
уголке играть было невозможно, я понял, что надо 
как-то выходить из положения без пианиста. Публи-
ка (а это было человек 30 работяг, всю ночь простояв-
ших у станка) абсолютно не желала классической му-
зыки. Они хотели просто отдохнуть в перерыв, поку-
рить, да и виолончель явно видели впервые. Но народ 
собрался, и когда я понял, что продержатся они не 
больше пяти минут, обратился к ним с небольшой ре-
чью, намекая, что мне тоже нужно зарабатывать. 
Они немного поутихли, и я заиграл сарабанду из вто-
рой сюиты Баха. К моему изумлению, наступила ти-
шина. Абсолютная! Закончив, я собрался уйти, но 
кто-то сказал: «Сыграй еще. Нам понравилось». Вот — 
невероятный гений и универсальность музыки вели-
кого композитора. 

МУЗЫКА Светлана Сурганова представила альбом «Все будет»

Не ржавые ангелы
Александр Алексеев

Э
тот диск  «Сурганова и ор-
кестр» готовили без ма-
лого два года, скрашивая 

музыкой и поэзией свое тре-
вожное время карантина.  А на-
чиналась работа с музыкальных 
импровизаций,  потом для мело-
дий искали единственные слова. 
Часть стихов написала сама 
Светлана, другая — авторства 
петербургских поэтов. 

В подтверждение того, что 
«Все будет», собрали в альбом 
12 композиций. Очень разных. 
Есть среди них и распевный, на-
гнетающий напряжение встре-
воженным фортепиано и гитар-
ными переборами «Ржавый ан-

гел», со словами «кто-то в городе 
без снега меня забыл». Есть и иг-
ривый, атмосферно беспечный, 
с летучими скрипками и увлека-
ющий беспечной мелодией «Ли-
вень осенний» — по контрасту с 
тревожной экзистенциальной 
поэзией одиночества. И «Волчи-
ца», к которой начинаешь при-
слушиваться и подпевать в такт, 

даже того не желая. И нежная 
баллада «Напиши», спетая впол-
голоса, с внезапными перехода-
ми на ритмы вальса. И «Перрон» 
уже с полной медной группой и 
на грани с фокстротом. 

Все это в  традициях Светла-
ны Сургановой: у нее обычно 
есть и о чем погрустить, и под-
умать, потревожиться, но и 

чему подпеть, незаметно пере-
ходя на танец, пусть порой и со 
слезами на глазах... А еще в этом 
альбоме — даром ли он сложился 
из поэзии и импровизаций?! — 
вдоволь пронзительных соло: то 
скрипичных, то гитарных, то 
фортепианных…

Поэтому неудивительно, что 
диск «Все будет» выпускали по 
системе краудфандинга и нуж-
ную для этого сумму поклонни-
ки воодушевленно собрали чуть 
больше чем за сутки... Премьеру 
назначили во МХАТе имени 
Горького,  ведь в новых песнях 
«Сургановой и оркестра» много 
драматизма, отменно сыгран-
ных мизансцен.  Дальше — тур по 
стране.  Скорей бы.  

ПРЕМЬЕРА Александр Титель поставил самую знаменитую оперу Вебера

Вольный геймер
Ирина Муравьева 

В
афише Музыкального 
театра имени Станис-
лавского и Немирови-
ча-Данченко появи-
лась раритетное на-
звание — «Вольный 
стрелок» Карла Ма-
рии фон Вебера. Куль-
товый для немецкоя-

зычной культуры Freisch tz к 
200-летию его берлинской пре-
мьеры поставил Александр Ти-
тель. Музыкальный руководи-
тель спектакля Фабрис Боллон — 
музрук Фрайбургской оперы, 
художники Юрий Устинов и 
Ирина Акимова. 

Несмотря на популярность 
«Вольного стрелка» в Европе, в 
России его постановки можно 
пересчитать по пальцам. Между 
тем два века назад эта романти-
ческая опера шла в Петербурге 
с таким успехом, что граф Ми-
хаил Воронцов под ее впечатле-
нием устроил в своем знамени-
том парке в Алупке целый ка-
скад водопадов, на фоне кото-
рых разыгрывали оперу Вебера. 
Камни, деревья, водопады — на-
туральная «романтическая» 
декорация истории, в которой 
молодой человек Макс заклю-
чает договор с дьяволом Cамие-
лем, отдавая душу в обмен на 
волшебные пули, способные 
поражать без промаха. Он идет 
на это, чтобы победить в состя-
зании стрелков и получить раз-
решение лесничего Куно же-
ниться на его дочери Агате. Ми-
стика, жуткие сновидения неве-
сты, ночной лес, адская доли-
на — все сплелось в сюжете, за-
вершающемся эксцессом: Макс 
случайно убивает волшебной 
пулей свою невесту. Но опер-
ный финал счастливее: Агата 
осталась живой, а пуля поража-
ет злодея Каспара, отдавшего 
Макса во власть Самиеля. 

И романтический сюжет, и 
готическая мистика с духами и 
демонами, и этнографические 
детали народных сцен, и фор-
мат оперы — зингшпиль, подра-
зумевающий разговорные диа-
логи, представляют богатый ре-
сурс для сценической драма-
тургии, и Александр Титель вос-
пользовался возможностью 
«переиграть» старый сюжет на 
новый лад, поставив спектакль, 
как он определил, в жанре 
digital opera и с новым либретто. 
Немецкий текст остался неиз-
менным, но сделан лексически 
современный перевод и приду-
ман новый сюжет (драматург 
Дмитрий Абаулин), изложен-

ный в программке и объясняю-
щий, что происходит на сцене.  

В ирреальном пространстве, 
заполненном серыми тумбами и 
подставками геометрических 
форм (параллелепипеды, кубы и 
т.п.), с гигантским экраном-зад-
ником — основным проводни-
ком digital-эстетики, разверну-
лась история из жизни совре-
менной компании по разработке 
компьютерных игр. Сотрудники 
компании Макс, Агата, Каспар, 
глава отдела Куно, глава фирмы 
Оттокар, Энхен — становятся 
участниками виртуальной игры 
«Вольный стрелок». Сама игра 
возникает как продолжение 

офисной вечеринки, открываю-
щей спектакль — массовой сце-
ны, где сотрудники фирмы, пере-
бравшие алкоголя, отрываются 
в танцах, сбрасывая рубашки и 
заваливая партнерш. Максу (На-
жмиддин Мавлянов) — рефлекси-
рующему «лузеру», потерпев-
шему неудачу во время теста но-
вой игры, Куно предлагает сыг-
рать другой гейм — «в старинном 
антураже»: выбить все мишени 
и в награду получить в жены кра-
савицу. На роль красавицы на-
значена Агата (Мария Макеева), 
у которой флирт с главой фирмы. 
Макс получает контроллер-ру-
жье, а его коллеги — VR-очки. 

Разумеется, публика замира-
ет в ожидании виртуального 
фэнтези, эффектного синтеза 
сценического действия с цифро-
вым форматом, открытия новой 
реальности в романтическом 
сюжете или его новых смыслов, 
или проникновения во внутрен-
ний мир. Но по факту развора-
чивается привычное «трехмер-
ное» действие с переодетыми в 
андроидов или в стилизованные 
национальные костюмы арти-
стами, с аккуратно встроенны-
ми в геометрический антураж 
сценографии мизансценами и 
цифровым видеорядом с моно-
тонным потоком визуальных 
композиций. Несмотря на новое 
либретто, где на две колонки 
разделены описания того, что 
происходит с персонажами в 
жизни и в виртуале, на сцене пе-
реходы из одного пространства 
в другое не слишком читаются. 
Вероятно, потому, что антураж 
«виртуальной реальности» ока-
зывается не действенным, а де-
коративным. Даже в сцене с де-
монической мистикой Волчьего 

ущелья, где ожидаешь фейервер-
ка диджитал-арта, на экране все 
так же монотонно мелькают 
цветовые композиции, а сцени-
ческий антураж и андроидные 
персонажи напоминает старый 
театральный карнавал с бутафо-
рией. В фойе театра развернута 
выставка «оригиналов» этой бу-
тафории — слепки, имитирую-
щие фрагменты античных баре-
льефов и скульптурных компо-
зиций. Это образы духов мисти-
ческого ущелья — эффектные, но 
в заявленном диджитал-форма-
те они выглядят олдфешен. 

Между тем режиссер тща-
тельно строит коммуникацию 
персонажей, выступающих 
здесь в новых взаимоотношени-
ях. Куно (Роман Улыбин) — не 
отец Агаты, Оттокар (Станислав 
Ли) — ее поклонник, Агата толь-
ко в финальной сцене проявляет 
интерес к реальному Максу, 
Каспар (Игорь Коростылев) — 
интриган, Энхен (Евгения Афа-
насьева) — коллега. Веберовской 
партитуре эти «обновления»  не 
мешают звучать точно, упруго, 

тщательно в деталях — даже в та-
ких летучих и энергичных тем-
пах, которые задает в спектакле 
Фабрис Боллон. Ему удается 
виртуозно координировать ор-
кестр с артистически сложно 
поставленными хоровыми сце-
нами, передавать нюансы ужа-
сов Волчьего ущелья через глу-
хие рокоты литавр и зловещие 
«растяжки» струнных,  артику-
лировать разнообразные танце-
вальные ритмы и тонко поддер-
живать солистов в их непро-
стых, несмотря на мелодизм, 
партиях, с которыми артисты 
справляются отлично. Парадок-
сально, но этому «Вольному 
стрелку» не хватает именно 
digital-драйва, мира самой игры, 
к который публика приобщи-
лась бы в соответствующем ка-
честве оперного геймера.   

Старый романтический сюжет — как 
азартная компьютерная игра с анд-
роидами и VR-иллюзиями.

А К Ц Е Н Т

Премьеру готовили два года, 
скрашивая музыкой и поэзией время 
карантина

А К Ц Е Н Т

Парадоксально, но этому digital-спекта-
клю не хватает как раз digital-драйва — 
игры, к которой публика приобщилась бы 
в качестве оперного геймера 

Работа над сюита-
ми Баха — это как 
линия горизонта: 
лимитов нет!

—О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/tema/kultura

АРТ В галерее «Ковчег» еще 
открыта выставка #рим_наш

Римский полдень

Жанна Васильева

«Вспоминаем, и по ночам снит-
ся Италия. В Москве тоже «при-
мавера», но дни еще не такие 
теплые и солнечные. Вино вы-
пито, сыр истреблен, подарки 
розданы». К этим словам, напи-
санным художником Евгением 
Расторгуевым после его первой 
зарубежной поездки, и куда — в 
Рим, в Италию! — в 1959 году (о, 
оттепель, о времена!) в письме 
другу, можно добавить: «Рисун-
ки остались». 

Итальянскую серию Евгения 
Расторгуева, где пастыри в кра-
сных одеяниях так же привыч-
ны, как шустрые велосипедисты 
и парочки на мотороллерах, 
словно сбежавшие из фильмов 
Росселлини и Витторио Де Сика, 
где каждая девушка кажется по-
хожей на Джульетту Мазину и 
на чеховскую даму с собачкой, 
можно увидеть (еще совсем не-
долго!) в галерее «Ковчег». 

И не только работы Евгения 
Расторгуева. Выставка с назва-
нием-тэгом #рим_наш  объеди-
нила, конечно, не всех «наших в 
Риме» (если считать со времен 
Петра I, их тьмы и тьмы), но 
прежде всего художников «Ков-
чега». И рядом с гуашами Рас-
торгуева можно увидеть пасте-
ли Виктора Дувидова и Тамары 
Гусевой, живопись Александра 
Шевченко и Андрея и Александ-
ра Волковых. Или — «Архитек-
турный пейзаж» Алексея Маль-
цева, вырезанный из листового 
железа, ржавчина которого на-
поминает об охре тосканской 

земли, а грубый материал — об 
аскетизме мастеров arte povera. 
Темперы Алексея Ланцева, в 
том числе совсем недавние, 
«допандемийные», пленяют не 
античными руинами, а  контра-
стами света и грозовых туч над 
Тибром, утренним светом, рас-
творяющим контуры собора 
вдали и превращающим его 
буквально в парящую «воздуш-
ную громаду». Оммаж де Кири-
ко у Ланцева обнаружить столь 
же естественно, как в мозаиках 
Алексея Жучкова  — диалог с 
Джорджо Моранди.  Итальян-
ское искусство и итальянские 
небеса и солнце — ключи, срод-
ни Кастальскому, к сердцу ху-
дожников, особенно, если они  с 
Севера. 

Приметы современности в 
итальянских зарисовках худож-
ников, вроде монашек на вело-
сипедах, поражают едва ли не 
больше, чем обломки античных 
колонн. Больше удивляют толь-
ко следы практик современных 
туристов, обнаруженные Мак-
симом Ксутой на раннехристи-
анских фресках и датированные 
годом так 1460-м… Фотографии 
Ксуты позволяют рассмотреть 
раннехристианские фрески в 
подробностях, чтобы обнару-
жить выцарапанные автографы 
на плече Богоматери с непре-
менными датами посещения. 
Например, 1773-й.  Какой-то не-
доросль, отправленный в обра-
зовательный гранд-тур, решил 
поупражняться в правописа-
нии. И заодно расписался на 
века в собственном варварстве. 
Ну, что скажешь?  «Эх! Испор-
тил песню, дурак!». 

Впрочем, выставка #рим_
наш — не палимпсест, а место 
встречи. Пространство, в кото-
ром тающие воспоминания и 
сны об Италии оказываются ре-
альнее ограничений пандемии. 
Пусть «вино выпито, сыр ис-
треблен», осталась мозаика ра-
бот, бережно собранная худож-
ником и куратором «Ковчега» 
Сергеем Сафоновым. #рим_
наш, потому что он в нашем 
сердце.   

Известный во всем мире виолончелист Александр Князев 
добился признания и как пианист, и как органист.
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Выставка — про-
странство, где вос-
поминания и сны 
об Италии реаль-
нее пандемийных 
ограничений 



СОПЕРНИКИ Сборные Украины и Нидерландов подарили пока самый яркий матч на турнире

Игровая проза Шевченко
Михаил Щербань

И
рония судьбы — облада-
тель «Золотого мяча» 
2004 года, человек, два-

жды становившийся лучшим 
бомбардиром Лиги чемпионов, 
легенда киевского «Динамо» и 
итальянского «Милана» Андрей 

Шевченко в свое время не смог 
поступить в футбольную школу 
лучшего клуба Украины… 

Хорошо, что у киевлян в то 
время блестяще работала селек-
ционная бригада и Андрея все-
таки заметили и пригласили во 
вторую команду «Динамо», а 
затем уже и в основу.

Куда сложнее Андрею Нико-
лаевичу далось перевоплоще-
ние из игрока в тренера. Он дол-
го и старательно учился, полу-
чил все необходимые лицензии 
и, став главным в сборной Укра-
ины, заявил журналистам, что 
будет формировать свой, осо-
бый взгляд на игру:

— Я уважаю всех специали-
стов. Тренерский труд — очень 
сложный, а зачастую неблаго-
дарный. Но я хочу быть самим 
собой и не буду похож на Лоба-
новского, Блохина, а уже тем бо-
лее на Моуринью или Анчелот-
ти. Каждый наставник должен 
иметь свое видение игры.  Меня 
слышат игроки, и, поверьте, мы 
способны удивлять.

И его команда удивила уже в 
своем первом матче на Евро-
2020. Соперник  был непростой 
— грозные Нидерланды. Коман-
да Франка де Бура считалась фа-
воритом, и мало кто ожидал, что 
игра превратится в настоящий 
триллер. По ходу встречи гол-
ландцы вели со счетом 2:0 бла-
годаря голам Джорджинио Вей-
налдума и Ваута Вегхорста. Но 
Шевченко нашел нужные слова, 
и сборная Украины благодаря 
усилиям Андрея Ярмоленко и 
Романа Яремчука сравняла 

счет. До сенсации команде Шев-
ченко не хватило совсем немно-
го. На 85-й минуте победу сбор-
ной Нидерландов принес Ден-
зел Думфрис, чем сильно рас-
строил главного тренера укра-
инцев.

Шевченко сильно переживал 
и лишь спустя несколько часов, 
остыв, дал оценку матчу:

— Наша команда показала 

прекрасную реакцию. Мы боро-
лись весь матч, но этого оказа-
лось недостаточно. Теперь при-
шло время восстановить силы и 
как можно лучше подготовить-
ся к следующим поединкам. Все 
еще только начинается. 

Отметим также, что коллега 
Андрея Николаевича, Франк де 
Бур, назвал стартовый поеди-
нок хорошим уроком:

— Мы прекрасно знали, что 
Украина — крепкая команда. 
Когда они сталкиваются с дав-
лением, то не теряются и здоро-
во находят противодействие. 
Мы ощутили это на себе в пол-
ной мере.  Матч стал для нас хо-
рошим уроком. Ошибки и неко-
торая недооценка соперника 
чуть не стоили нам победы. 
Надеюсь, это больше не повто-
рится. 

Артур Нанян 

П
ервые дни чемпио-
ната Европы полу-
чились насыщен-
ными: Италия одер-
жала крупнейшую 
победу в матче-от-
крытии турнира в 
истории, разгро-
мив Турцию (3:0), 

дебют на крупных соревновани-
ях такой команды, как Северная 
Македония, яркий поединок 
Нидерландов с Украиной. Но все 
же самое резонансное событие 
произошло в Копенгагене. И оно 
выходит далеко за рамки спор-
та.

Шла 41-я минута матча Да-
нии с Финляндией. Лидер скан-
динавской команды Кристиан 
Эриксен отпасовал на партнера 
и… рухнул на поле. Как оказа-
лось, у полузащитника «Инте-
ра» остановилось сердце. Игро-
ки датской сборной тут же окру-
жили Эриксена и стали спешно 
звать врачей. Медики выбежали 
на поле и принялись делать не-
прямой массаж сердца. Потря-
сены были все: от болельщиков 
до футболистов, которые не мо-
гли сдержать слез.

Разумеется, матч был оста-
новлен, Эриксена увезли на 
«скорой» в больницу, где его со-
стояние стабилизировалось. По 
решению УЕФА встреча была 
возобновлена, но датчане, так и 
не справившись с волнением, 
сенсационно проиграли (0:1). 
Однако главной победой в тот 
день стало то, что Кристиан 
остался жив. Правда, продол-
жит ли он карьеру — загадка.

Однако еще больший вопрос 
— как в XХI веке на современном 
стадионе «Паркен» реанимо-
биль не смог выехать на поле в 
течение десяти минут? В ситуа-
ции, когда каждая секунда важ-
на, это могло стоить Эриксену 
жизни. Хорошо, что медики во-
время выбежали на газон и в 
буквальном смысле слова вер-
нули Кристиана с того света. К 
слову, это отнюдь не преувели-
чение: как признался врач сбор-
ной Дании Мортен Бесен, «на 
несколько секунд Эриксен был 
уже не с нами».

— Когда мы подбежали, Кри-
стиан лежал на боку и дышал, а 
его сердце билось. Затем ситуа-
ция резко изменилась, и мы сде-
лали ему массаж сердца. Нам 
фантастически быстро и каче-
ственно помогли экстренные 
службы. После одного разряда 
дефибриллятора мы вернули 
его к жизни, — рассказал врач.

Можно сказать, Эриксену 
повезло. Но при всем при этом 

удивительно, что такое могло 
произойти с игроком, который 
уже долгие годы является одним 
из ведущих в Европе. Выступал 
за «Тоттенхэм», а теперь за «Ин-
тер», где одни из лучших меди-
цинских служб в спортивном 
мире. Представители обоих клу-
бов сразу же поспешили зая-
вить, что никаких проблем со 
здоровьем у датчанина не было. 
Все обследования идеальны. Но 
случилось то, что случилось.

Немало вопросов вызвала и 
позиция УЕФА. Организация 
предложила сборным два вари-
анта: матч доигрывается либо 
через несколько часов, либо на 
следующий день утром по евро-
пейскому времени. Как призна-
лись представители датчан, они 
вообще раздумывали о том, что-
бы отказаться возвращаться на 
поле.

— Нелепое решение УЕФА. 
Следовало попытаться разрабо-
тать другой сценарий и проя-
вить немного сострадания, но 

они этого не сделали. Происхо-
дит нечто ужасное, и УЕФА дает 
игрокам возможность доиграть 
или возобновить матч в 12 ча-
сов в воскресенье. Какие вари-
анты? — вопрошал голкипер дат-
чан Каспер Шмейхель.

— Это был один из самых 
страшных моментов в моей 
жизни. Мои мысли с Кристиа-
ном, его женой, детьми и се-
мьей. Счастлив, что он жив и на-
ходится в стабильном состоя-
нии. Сейчас это единственное, 
что имеет значение. Надеюсь, 
скоро увидимся, мой друг, — на-
писал в «Твиттере» форвард 
датской сборной Мартин Брэй-
туэйт.

Подытоживая, следует ска-
зать, что случившееся с Эриксе-
ном — наглядный пример того, 
как важно в период пандемии 
коронавируса быть осторожны-
ми со здоровьем и не давать себе 
лишних нагрузок. Сейчас игро-
ки, особенно из ведущих лиг, 
вынуждены проводить по 50—60 

матчей за сезон в кратчайшие 
сроки. Конечно, в таких услови-
ях можно подорвать здоровье, 
даже если у тебя раньше ника-
ких серьезных проблем не было.

Теперь судьба Эриксена за-
висит от специалистов. Им во 
многом решать: сможет ли он 
продолжить играть, либо датча-
нину следует уйти из спорта. По 
мнению бывшего врача сбор-
ной России и московского 
«Спартака» Юрия Василькова, 
которое он высказал «РГ», 
Эриксену стоит выбрать второй 
вариант.

Как считаете, сможет ли 
Эриксен дальше играть в 
футбол?

ЮРИЙ ВАСИЛЬКОВ: Сложный вопрос. 
Эриксена должны осмотреть 
квалифицированные кардиоло-
ги в лучших клиниках. Надо да-
вать нагрузку, смотреть, как ре-
агирует сердце, проводить те-
стирования. На мой взгляд, он 
вряд ли вернется на высокий 
уровень. В голове будет сидеть 
заноза. Это раз. Второе — до-
машние могут на него наехать, 
мол, надо заканчивать. Прозву-
чал громкий звонок для футбо-
листа и для его семьи. Если вер-
нется, то попадет в зону риска. 
Но сначала понять, что прои-
зошло и что предшествовало 
случившемуся. Может, он поел 

немного сладкого, может, плохо 
спал ночью. Эти небольшие ню-
ансы действуют на организм. 
Кажется, мелочь, но это не так. 
Остановка сердца — это не шут-
ка, поэтому давайте подождем. 
С футболом Эриксену стоит 
расстаться. Все же он не так мо-
лод, ему 29, это рискованно.

И в «Тоттенхэме»,  и в «Ин-
тере» говорят, что у него ни-
каких проблем со здоровьем не 
было. Как такое могло прои-
зойти?

ЮРИЙ ВАСИЛЬКОВ: Этот срыв орга-
низма будет иметь последствия. 
Просто так остановки сердца не 
бывает. Любую травму можно 
вылечить, но не такую. Опорно-

двигательный аппарат, перело-
мы — это лечится. Но когда дело 
касается сердца, тут надо быть 
максимально осторожными. Че-
ловеческая жизнь важнее всего.

Не показалось странным, что 
реанимобиль около десяти 
минут не мог выехать на 
поле?

ЮРИЙ ВАСИЛЬКОВ: Во время таких 
крупных турниров очень важно, 
чтобы на стадионе дежурил спе-
циалист по сердечно-легочной 
реанимации. Все висит на воло-
ске и каждая доля секунды игра-
ет роль. 

Датские футболисты признались, 
что не хотели продолжать матч 
после случившегося с Эриксеном.

Несмотря на поражение, Андрей Шевченко остался доволен своей командой.

А К Ц Е Н Т

Главный тренер сборной Дании Каспер 
Юльманн заявил, что у Кристиана 
Эриксена остановилось сердце

БЕЗ ПОСЛЕСЛОВИЯ Сборная 
России уступила на своем 
поле Бельгии — 0:3

Посмотреть 
и забыть

Николай Долгополов

Произошло то, что, собственно, и должно было прои-
зойти. Первая команда в мировом рейтинге обыграла 
сборную, уверенно закрепившуюся на 38-м месте. Ка-
кие тут сюрпризы?

Да, надеялись на свое поле. На «вдруг придет уда-
ча», как явилась она в 2018-м на Кубке мира. Чудеса 
случаются, но не на этот раз. Россияне старались, со-
противлялись, пытались, но класс остается классом. У 
наших этот самый класс, что было ясно и до игры, от-
личается от бельгийского в гораздо худшую, низшую 
сторону. И нечего винить здесь тренера Черчесова. Он 
ведь отвечает за сборную, а не за весь футбол. Не было 
материала, из которого реально лепить команду, спо-
собную не только бороться, что было в Петербурге 
продемонстрировано, но и побеждать, чем и не пахло.

Не сложилось с самого начала. Ошибся Семенов. 
Обидно, хотя тоже закономерно. С соперниками уров-
ня Лукаку лучший игрок «Ахмата» почти не встречал-
ся. Зато он пытался помочь арбитру, успев поднятием 
руки просигнализировать о вероятном офсайде. Ведь в 
РПЛ так и принято. А здесь судья обошелся без его по-
мощи. Прямо перед собой на бельгийца Менье отбил 
мяч Шунин, но именно такие ошибки типичны для 
него и почти всех голкиперов Премьер-лиги. Очень ста-
рался Дзюба, однако роль изящно называемого в спор-
те «столба» обычно 
дается нашему луч-
шему снайперу в 
матчах с противни-
ком рангом пониже. 
Тенью, но не отца 
Гамлета, а своею 
собственной образ-
ца чемпионата 
мира-2018 про-
мелькнул допущен-
ный лишь на не-
сколько минут к 
большой игре Черы-
шев. Вот здесь, воз-
можно, главный 
тренер ошибся. И в 
своей испанской «Валенсии» травмированный игрок 
появлялся на поле лишь изредка. Другой легионер из 
стана грозных монегасков, Головин делал все, что дол-
жен, но им продемонстрированное вряд ли могло хоть 
как-то переломить ход неудачного матча.

Были и светлые пятна и пятнышки. Запомнился 
удар по воротам российского бразильца защитника 
Фернандеса. Лучшим, тут не поспоришь, оказался 
Джикия. Если бы не его усилия, заслуживающие пафо-
сного «героические», счет был бы и покрупнее. А так 
0:2 был для хозяев не катастрофичен. Только не вполне 
реальные по игре 0:4 или 0:5, что резко снизило бы 
шансы в борьбе за прямой выход из группы или за тре-
тье в ней место.

Вообще создалось впечатление, может, и обманчи-
вое, что бельгийцы нас трогательно щадили. Результат 
2:0 на чужом поле первого матча их устраивал. Они не 
торопились, без особых помех держали мяч, спокойно 
и в свое удовольствие раскатывая его по питерскому 
газону. И только мощный Лукаку рвался к воротам. Его 
голевой привет, сделанный прямо в телекамеру, това-
рищу по итальянскому «Интеру» бедняге Эриксену 
прозвучал признанием в дружбе: «Я люблю тебя, 
Эрик». Любовь любовью, однако третий мяч, сделав 
дубль, Лукаку нам забил — 0:3.

Вот и все и в то же время — ничего. Потому что за-
втра на том же питерском месте встречаемся со сбор-
ной Финляндии. Пусть и одолели ближайшие соседи 
потрясенных случившихся с Эриксеном датчан — 1:0, 
но совладать с этим соперником нам по силам. Физиче-
ские крепкие финны не превосходят россиян по каче-
ству игры. Выиграем, а уж там 21 июня маячат в Копен-
гагене датчане. Тоже не сборная Бельгии или Италии. 
Правда, проигрывать два матча на своем поле команде 
Дании будет стыдно. Как и нашим… 

БЕДА Чемпионат Европы едва не стартовал с трагедии

Схватились за сердце

ФУТБОЛЬНОЕ ОБОЗРЕНИЕ
15 июня 2021 вторник № 129 (8480)

Бельгийские футболисты оказались на голову сильнее 
российской сборной.

Завтра 
на том же 
питерском 
стадионе 
встречаемся 
со сборной 
Финляндии  

А К Ц Е Н Т

Андрей Шевченко: Я хочу быть самим 
собой и не буду похож на Лобановского, 
Блохина, а уж тем более на Моуринью 
или Анчелотти

Интересные факты

Матч против Украины стал для голландцев первым на чемпионате Евро-

пы с Евро-2008.

Прошедшая игра стала самой результативной в истории чемпионатов 

Европы, в которой счет не был открыт к перерыву.

До этого матча Андрей Шевченко был единственным игроком сборной 

Украины, забивавшим в финальной стадии Евро.

Голландцы не выиграли лишь один из 19 матчей, в которых забивал Вей-

налдум.

Сборная Нидерландов в десятый раз забила три мяча или больше в мат-

чах Евро.R
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Тем временем

Кристиан Эриксен был признан лучшим игроком матча Дания — Фин-

ляндия. После случившегося с полузащитником «Интера» его поддер-

жали несколько звезд. В частности, одноклубник Эриксена Ромелу Лу-

каку, оформивший дубль в матче с Россией, признался, что он много 

плакал, когда узнал об инциденте с датчанином и посвятил победу бель-

гийцев Кристиану. «Мне было сложно играть. Надеюсь, Кристиан здо-

ров. Посвящаю победу над Россией ему. Я много плакал, был напуган. 

Мы пережили важные моменты вместе. С Кристианом я провел больше 

времени, чем со своей семьей. Мои мысли с ним, с его двумя детьми и с 

его семьей», — сказал Лукаку. Сам Эриксен заявил, что не собирается 

сдаваться и хочет понять: что же с ним все-таки произошло. «Я не сдам-

ся. Сейчас мне лучше, но я хочу понять, что со мной произошло. Благо-

дарю всех, кто переживал за меня», — сказал Кристиан.

ЦИФРА

2
ЧАСА

длилась пауза в матче Дании 

с Финляндией из-за инцидента 

с Эриксеном.
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ГРУППА Е Автогол польского вратаря Войцеха Щесны принес Словакии победу

Из рук вон
Артур Нанян,
Санкт-Петербург

Н
акануне состоялся вто-
рой матч чемпионата 
Европы в Санкт-Петер-

бурге. В нем поляки неожидан-
но проиграли Словакии — 1:2.

В предыдущем розыгрыше 
первенства Европы сборная 
Польши дошла аж до четверть-
финала, в котором она уступи-
ла будущим победителям тур-
нира португальцам в серии пе-
нальти. Надо отметить, что 
даже спустя пять лет в составе 
«красно-белых» осталось мно-
го футболистов, выступавших 
на тех соревнованиях. Камиль 
Глик, Гжегож Крыховяк, Войцех 
Щесны, Роберт Левандовски — 
все они и сейчас продолжают 
оставаться лидерами своей на-
циональной команды.

Безусловно, главной звездой 
поляков является Левандовски. 
Игрок года по версии ФИФА 
пропустил контрольный матч с 
Россией в начале июня, но к 
старту Евро восстановился от 
травмы. Понятное дело, что ис-
полнителей такого уровня у 
словаков нет. У команды Ште-
фана Тарковича другие козыри. 
Что интересно — в стартовом 
составе «соколов» на вчераш-
ний матч вышли сразу два быв-
ших зенитовца — Роберт Мак и 
Томаш Губочан.

Именно Мак стал соавтором 
первого гола, забитого на 18-й 
минуте: эффектно обыграв на 
фланге двух защитников, Ро-
берт решился на удар. Не ожи-
дая удара в ближний угол, Ще-

сны не смог вовремя сложить-
ся и отправил мяч в собствен-
ные ворота. Голкипер «Ювен-
туса» стал автором самого бы-
строго автогола в истории 
Евро.

В начале второй половины 
поляки усилиями Кароля Ли-
нетты сравняли счет. Однако 
уже на 62-й минуте номиналь-
ные хозяева остались в мень-
шинстве: это полузащитник 
«Локомотива» Крыховяк под-
вел свою команду, получив вто-
рую желтую карточку. Словаки 
воспользовались численным 
большинством и на 69-й мину-

те благодаря голу Милана 
Шкриньяра вырвали важней-
шую победу — 2:1.

С уверенной победы старто-
вали на Евро чехи. Команда 
Ярослава Шилгавы обыграла 
на выезде Шотландию со сче-
том 2:0. 

Этот матч запомнился пре-
жде всего фантастическим го-
лом Патрика Шика в начале 
второй половины. Форвард 
«Байера» оформил дубль, за-
бив эффектным ударом с цен-
тра поля. Если точнее — до во-
рот было около 45,44 метра, 
что ничуть не смутило Шика, 

точно пробившего за шиворот 
Дэвиду Маршаллу.  Патрик 
установил рекорд чемпиона-
тов Европы: еще никто не заби-
вал с более дальнего расстоя-
ния.

— Что касается моего второ-
го гола, то я увидел, что вратарь 
вышел из ворот. Если честно, я 
еще в первом тайме заметил, 
как он частенько стоит у линии 
штрафной. Против нас никому 
не будет просто. В нашей ко-
манде достаточно футболи-

стов, умеющих бороться. Шот-
ландия — сильный оппонент, но 
мы были готовы к их тактике, — 
сказал после матча Шик, кото-
рого УЕФА признал лучшим иг-
роком встречи. 

— Решающим был отрезок, 
когда мы выдержали натиск со-
перника в начале матча. Затем 
ребята успокоились и забили 
нужные мячи. Второй гол по-
зволил нам спокойно завер-
шить работу, — подчеркнул ру-
левой чехов Ярослав Шилгавы.

К слову, чехи одержали пер-
вую победу на крупных фору-
мах с июня 2012 года. Что каса-
ется шотландцев, то «кельты» 
не принимали участия в чемпи-
онатах мира и Европы аж с 
1998 года. Так что для них вы-
ступление на нынешнем турни-
ре — уже само по себе большое 
достижение. Другой вопрос, 
что подопечные Стива Кларка 
из трех встреч в группе две про-
водят дома. В такой ситуации, 
надо полагать, Шотландия на-
верняка задумывалась о выхо-
де в плей-офф. И, несмотря на 
вчерашнее поражение, шансы 
еще есть.

— Мы были уверены в себе, 
но, к сожалению, не смогли на-
брать очки. Мне кажется, нас 
подвела реализация. Нельзя 
сказать, что Шотландия ничего 
не создавала в атаке. Просто 
если ты не забиваешь — тебя 
обязательно накажут, тем бо-
лее на таком высоком уровне. 
Чехи использовали свои шан-
сы, а мы нет. Вот и вся разница, 
— отметил лидер шотландцев 
Эндрю Робертсон.   

СОБЫТИЕ Германия и Франция встретятся в первом топ-матче 
на чемпионате Европы

Гранд-тур

Илья Соболев

С
егодня в борьбу на 
чемпионате Европы 
вступают команды 
группы «F», кото-
рую заранее окре-
стили группой смер-
ти. В Мюнхене сбор-
ная Германии при-
мет Францию, а в Бу-

дапеште хозяева сыграют с дей-
ствующими чемпионами кон-
тинента — португальцами.

Плюс Бензема
Немцы и французы входят в 

число главных претендентов на 
победу в турнире, однако в их 
очной встрече букмекеры и спе-
циалисты однозначно отдают 
преимущество «трехцветным». 
И дело даже не в том, что Фран-

ция выиграла у немцев три мат-
ча из последних пяти при двух 
ничьих. Просто команда Дидье 
Дешама сейчас выглядит абсо-
лютно неуязвимой.

С июля 2016 года действую-
щие чемпионы мира провели 16 
матчей против топ-соперников 
(Аргентина, Бельгия, Хорватия, 
Германия, Португалия и Уруг-
вай) и проиграли лишь однажды 
при 12 победах и трех ничьих. В 
17 из последних 19 матчей 
французы не уходили с поля без 
забитого мяча. И это без су-
перфорварда мадридского «Реа-
ла» Карима Бензема, которого 
Дешам вернул в состав после не-
скольких лет отсутствия. Трезу-
бец Бензема с Антуаном Гриз-
манном и Килианом Мбаппе вы-
глядит одной из самых устраша-
ющих атак на Евро-2020. Мбап-

пе — фаворит на титулы лучшего 
бомбардира и самого ценного 
игрока турнира.

Немцы больше не машина?
Совсем другое впечатление 

производит «бундестим». Это 
давно уже не та немецкая маши-
на, встреча с которой была при-
говором для соперника. Слиш-
ком уж регулярно стал сбоить 
механизм Йоахима Лева, и не 
похоже, что Йоги удалось его 
стабилизировать.

«Не так давно среди 50 жур-
налистов из стран, попавших на 
Евро, проводился опрос на тему 
будущего победителя турнира. 
Германию не назвал никто, — 
сказал недавно экс-полузащит-
ник «бундестим» Дитмар Ха-
манн в интервью Daily Mail. — 
Да, мы трехкратные чемпионы 
Европы, а чемпионат мира вы-
играли всего семь лет назад. Но 
сейчас нам не дают шансов. Мо-
жете занести в список скепти-
ков и меня. Я никогда еще не ис-
пытывал таких сомнений на-
счет нашей сборной».

Впрочем, сами немецкие 

футболисты себя аутсайдерами 
в матче с французами считать 
не желают. «Мы их, конечно, 
уважаем, но называть их явны-
ми фаворитами? Нет уж», — ка-
тегоричен голкипер «манн-
шафт» Мануэль Нойер.

«Я не еду на турнир со слова-
ми: «Посмотрим, сможем ли мы 
выйти из группы». Победа на 
Евро — наша основная цель», — 
это уже слова Йозуа Киммиха.

Нынешний турнир — особен-
ный и для главного тренера сбор-
ной Германии Йоахима Лева. По 
окончании Евро-2020 Лев усту-
пит свой пост Хансу-Дитеру Фли-
ку. И очевидно, что Йоги хочет 
уйти с высоко поднятой головой. 
Сам он уверяет, что не чувствует 
никакого напряжения.

— Я чувствую в воздухе пози-
тивные вибрации ожидания. 
«Наконец!» — подумал я, когда 
мы сели в автобус и поехали на 
стадион. Я спокоен, я рассла-
блен. В последние пару недель 
мы сделали все, что хотели. Те-
перь важно все это показать в 
матче против такого соперника, 
как Франция.

Динозавр Криштиану
Конкуренцию французам и 

немцам намерены составить 
португальцы, которые со вре-
мен триумфального Евро-2016 
стали только сильнее. Не изме-
нился лишь лидер команды. Это 
все еще Криштиану Роналду, ко-
торый уже сегодня может стать 
первым футболистом, сыграв-
шим на пяти чемпионатах Евро-
пы. Сегодня же Роналду может 
побить бомбардирский рекорд 
чемпионатов Европы, который 
пока делит с Платини (по девять 
мячей).

Конечно, Венгрия в этом 
квартете выглядит немного 
инородным телом. Но на сторо-
не «мадьяров» 67-тысячный 
стадион «Ференц Пушкаш», 
единственный на Евро-2020, 
который будет заполняться без 
ограничений.  

Словаки воспользовались 
ошибками соперника и добились 
неожиданной победы.

Французский форвард Килиан 
Мбаппе — одна из главных звезд 
чемпионата Европы.

А К Ц Е Н Т

С 2016 года в 16 матчах с топами 
французы проиграли лишь однажды

БОКС

Больше не бьет

Анна Козина 

Профессиональных боксеров, 
которые выступают в весовой 
категории свыше 91 кг, называ-
ют супертяжеловесами. И эта 
приставка в превосходной сте-
пени отражает не только габа-
риты спортсмена, но и масштаб 
личности. Поэтому любой бой 
супертяжей — это большое со-
бытие, которое выходит за гра-
ницы ринга. А когда чемпион за-
вершает карьеру, заканчивает-
ся целая эпоха. Накануне такое 
заявление сделал Александр По-
веткин — сильный, надежный, 
порядочный, прямолинейный. 
Наш «Русский витязь».

Наверное, Поветкин не ска-
зал своего последнего слова. 
Ведь в марте он техническим 
нокаутом проиграл британцу 
Диллиану Уайту в матче-реван-
ше и потерял титул временного 
чемпиона WBC. И дело тут не в 
возрасте как таковом. Корона-
вирус не прошел для Александ-
ра бесследно. Но спокойный и 
рассудительный Поветкин не 
драматизирует ситуацию. 

— Я хотел завоевать титулы 
чемпиона мира по разным вер-
сиям, но не все в наших силах. У 
меня была хорошая, интересная 
спортивная карьера. Я ни о чем 
не жалею. Решил — пора уходить. 
Не очень легко было принять та-
кое решение, но оно принято, — 
сказал Поветкин журналистам. 
— Годы берут свое. Не 20 лет мне 
уже.  Да и то, что переболел кови-
дом, конечно, сказалось на мне, 
на моем здоровье. На спаррин-
гах и в тренировках чувствую 
себя будто пьяный. Надо многое 
пролечить. Но совсем бросать 
бокс я не собираюсь. Буду жить и 
тренироваться в Чехове, сосре-
доточусь на воспитании молоде-
жи. Не знаю, вернусь ли я на ринг 
через несколько лет. Зарекаться 
не хочу. Но если будет желание и 
хорошее предложение, то поче-
му нет…

Кстати, Диллиан Уайт, побы-
вавший в нокауте после удара 
Поветкина в их первом бою в 
августе 2020-го, нашел достой-
ные слова для достойного про-
тивника.

— Счастливой пенсии одно-
му из лучших тяжеловесов на-
шего времени и великому чем-
пиону. Да благословит тебя бог, 
— написал Уайт в «Инстаграме», 
разместив на своей страничке 
фото Поветкина. — Наслаждай-
ся следующей главой жизни. 
Спасибо тебе за два отличных 
боя. Александр. Настоящий 
воин.

Сашу в разговоре с корре-
спондентом «РГ» также поддер-
жал  олимпийский чемпион 
2008 года, чемпион мира по вер-
сии IBO (2015), чемпион Европы 
по версии EBU (2014 ) в первом 
тяжелом весе Рахим Чахкиев.
РАХИМ ЧАХКИЕВ: Достойный уход. 
Ничего  плохого  в  этом не 
вижу. Всему свое время. У нас 
тяжелый вид спорта. В моло-
дые годы Майк Тайсон, кото-
рый был для меня кумиром, у 
которого я учился, был зве-
здой, но потом начался спад. 
Как у древнеримских гладиа-
торов: надо показывать се-
рьезный результат с 18 до 30 
лет, а потом уходить. Я завер-
шил карьеру в полные 33 года. 
Поветкин — в 41 год. Что ни де-
лается — все к лучшему. Поэто-
му полностью поддерживаю 
его желание завершить карье-
ру. Поветкин для всего россий-
ского бокса сделала большое 
дело. Выиграл все возможные 
титулы. Он — наша живая ле-
генда.  Большой респект чем-
пиону. 

Может, Александр еще вер-
нется? 

РАХИМ ЧАХКИЕВ: Поветкин сделал 
серьезный шаг, для него это 
осознанный и правильный вы-
бор. Думаю, он окончательно 
поставил точку. Хотя, конечно, 
все может быть. Я же тоже офи-
циально завершал карьеру. А 
через несколько лет захотел 
провести бой с Сашей Емелья-
ненко. Это был бы юбилейный, 
30-й поединок на профессио-
нальном ринге. Но бой не со-
стоялся. Мы не договорились 
по условиям. 

Какой, на ваш взгляд, главный 
бой в карьере Поветкина?

РАХИМ ЧАХКИЕВ: Все поединки за 
титулы были важны. Начиная 
с Олимпийских игр, с люби-
тельского бокса и заканчивая 
профессиональным. 

Но Саша, к сожалению, про-
играл самые значимые бои — 
против Кличко и  Джошуа. И 
уходит он побежденным — по-
сле поражения в матче-ре-
ванше от Диллиана Уайта. 
Горечи нет — у него, у вас?

Р А Х И М  Ч А Х К И Е В :  С у щ е с т в у е т 
обратная сторона  медали. 
Личная, семейная жизнь. Я ду-
маю, у него там все прекрасно. 
Горечи нет.  Может, для его 
больших фанатов и поклонни-
ков. Это уже другой вопрос. 
Понимаете, он много хороших 
титулов завоевал. Оставил яр-
кий след и в любительском 
боксе, и в профессиональном. 
Что грустить?! Тут нет совер-
шенно никакого повода для не-
гатива. Это спорт, спорт выс-
ших  достижений, спорт непро-
стой, где были и яркие победы, 
и досадные поражения. Чело-
век все испытал: был и на гра-
ни фола, поражения, и триум-
фатором.  
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«Динамит в перчатках», — может сказать каждый, кто на себе почувствовал силу удара Александра Поветкина. 
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Лучший российский тяжеловес 
Александр Поветкин завершил карьеру

Между тем

Российский рефери Сергей Карасев получил назначение на матч второ-

го тура Италия — Швейцария 16 июня. Ассистентами Карасева будут его 

соотечественники Игорь Демешко и Максим Гаврилин. А вот систему 

видеопомощи (ВАР) доверили немцам: Марко Фритцу и Кристиану Гит-

тельманну, а также поляку Павелу Гилю. Наконец, четвертым судьей на 

матче будет работать англичанин Майкл Оливер.

Отметим, что сам Карасев был заявлен в качестве резервного рефери 

на игру Австрия — Северная Македония.

В карьере Сергея нынешний Евро уже второй. На чемпионате Европы в 

2016 году россиянин отработал две встречи: Румыния — Швейцария и 

Исландия — Венгрия.

Между тем 

Сделав одно важное заявление, Александр Поветкин 

и глава промоутерской компании «Мир бокса» Анд-

рей Рябинский полетели судиться с американским 

промоутером Доном Кингом в Спортивном арби-

тражном суде (CAS) в Женеве.

Дон Кинг требует денежную компенсацию за срыв 

боя 2016 года против американца Бермейна Стивер-

на. Тогда за день до отборочного поединка по версии 

WBC стало известно о положительной допинг-пробе 

Поветкина на остарин.

Это был уже второй допинговый скандал с участием 

Поветкина. Ранее в 2016-м Поветкин в ранге обяза-

тельного претендента на титул WBC должен был 

драться с американцем Деонтеем Уайлдером в Мо-

скве. Однако за две недели до поединка в допинг-про-

бе Поветкина был обнаружен недавно запрещенный 

препарат мельдоний, и бой за титул был отложен.

В обоих случаях Поветкин был оправдан и восста-

новлен во всех боксерских рейтингах. Допинг-

проба «Б» показала ничтожно малое количество 

мельдония — 72 нанограмм, Всемирное антидо-

пинговое агентство (WADA) признало российско-

го боксера чистым спортсменом. По остарину 

было доказано, что запрещенное вещество не 

принималось намеренно, а попало в организм с 

пищевой добавкой.

ЦИФРА

25
НОКАУТОВ

на счету Александра Поветки-

на. Эффектный и мощный 

удар, которым «Русский ви-

тязь» отправил на настил рин-

га Диллиана Уайта, признали 

лучшим нокаутом-2020 

по версии WBC.

АВТОРИТЕТНО

Андрей Рябинский, руководитель промоу-
терской компании «Мир бокса», представля-
ющей интересы Поветкина:
— Безусловно, я ни о чем не жалею, все мы сделали 

хорошо и правильно, и заканчиваем правильно и во-

время, — приводит слова Рябинского пресс-служба 

«Мира бокса». — Да, мне потребовалось много уси-

лий, чтобы Сашу в этом убедить, потому что у него ха-

рактер бойцовский, ему сложно отказаться от идеи, 

что не надо ни с кем драться будет завтра. Мне кажет-

ся, мы сделали очень много вещей, которые продви-

гали российский бокс на мировом уровне. На том 

уровне, на котором выступал Саша, российских бой-

цов можно на пальцах пересчитать. Это круто. Мы вы-

лезли совместно из двух допинговых скандалов, кото-

рые непонятно откуда взялись. В общем, я считаю, 

что это был интересный период.

Кирилл Щекутьев, генеральный секретарь 
Федерации бокса России:
— Поветкин — один из самых величайших российских 

боксеров, который подарил нашим болельщикам яр-

кие бои, — приводит слова Щекутьева пресс-служба 

Федерации бокса России. —  Александр является че-

ловеком, который популяризировал бокс. Он входит 

в Совет Чемпионов и посещает наши мероприятия. И 

он продолжит это делать.

Александр Зимин, готовил Александра По-
веткина к победному бою с Марко Хуком в 
2012 году:
— Я считаю, что он сделал все, он показал настоящий 

бокс, бокс с боксерским хорошим сердцем,  — цити-

рует специалиста Спортивная Федерация бокса 

Санкт-Петербурга. — Он бокс любит, и на данный мо-

мент у него бы хорошо получалось сопровождать 

боксеров, подсказывать, настраивать их на бой, по-

могать в психологической подготовке. На мой взгляд, 

Александр провел очень красивую и яркую карьеру. 

Сейчас нужно думать о здоровье, о будущем, для него 

все дороги открыты, и я желаю ему удачи во всех на-

чинаниях!

Досье РГ

Александр Поветкин родился 2 сентября 1979 года.

Чемпион Олимпийских игр (2004), чемпион мира (2003), двукрат-

ный чемпион Европы (2002, 2004), чемпион Игр доброй воли 

(2001) в весовой категории свыше 91 кг.

Среди профессионалов бывший временный чемпион мира по вер-

сии WBC (2020 —2021), регулярный чемпион мира по версии WBA 

(2011 — 2013), чемпион по версиям WBC Diamond (2020 — 2021), 

WBC Silver (2014 — 2016), WBO International (2017 — 2018) и WBA 

Inter-Continental (2017 — 2018) в супертяжелом весе. 

Всего в активе 41-летнего Поветкина 36 побед (25 нокаутом), три по-

ражения и одна ничья.

Поветкин провел два поединка с полноценными чемпионами. В 

2013 году Александр уступил украинцу Владимиру Кличко и лишил-

ся пояса WBA, которым он владел с 2011-го. В 2018 году проиграл 

британцу Энтони Джошуа, которому принадлежали три пояса по 

престижным версиям.

В 2021 году потерял титул временного чемпиона мира по версии 

WBC в бою с еще одним британским боксером Диллианом Уайтом.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

15 июня, вторник,
«Матч ТВ»
19.00. Венгрия — Португалия. Пря-

мая трансляция

«Первый»
22.00. Франция — Германия. Пря-

мая трансляция
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